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Издательство постоянно участвует в международных книж-
ных выставках-ярмарках, проходящих как на территории 
России и СНГ, так и в дальнем зарубежье, специализирован-
ных выставках «Символы Отчизны», «Граница» (входящей 
в рамки «Интерполитеха») и других.
КЖИ «Граница» оказывает информационную поддержку 
пропагандистским акциям, проводимым под эгидой По-
граничной службы ФСБ России, таким как «Граница – честь, 
долг, Отечество!» по привлечению граждан для прохождения 
службы в органах ФСБ, «Равнение на книгу!»
В день рождения коллектив издательства поздравили пред-
седатель Координационной службы Совета командующих 
пограничными войсками стран – участниц СНГ, представи-
тели пограничных ведомств России, Армении, Белоруссии, 
Казахстана, Кыргызстана и Украины, ветераны, работники 
культуры.
По окончании торжественной части в зале пограничной славы 
музея состоялось традиционное награждение победителей 
творческого конкурса «Золотое перо границы» на лучшее 
произведение в области журналистики, издания литературы 
и изобразительной продукции о пограничниках. 

Издательству «Граница» ФСБ России 20 лет
В Центральном пограничном музее прошли 
мероприятия, посвященные 20-летней го-
довщине книжно-журнального издательства 
(КЖИ) «Граница» ФСБ России.
КЖИ «Граница» – это головное учреждение в области инфор-
мационного обеспечения оперативно-служебной деятель-
ности органов ФСБ России. Оно издает семь газет и четыре 
журнала, среди которых центральная газета «Граница Рос-
сии», один из старейших журналов силовых структур «Погра-
ничник» и распространяющийся в государствах – участниках 
СНГ журнал «Пограничник Содружества». За два десятилетия 
работы издано более пятисот наименований книг общим 
тиражом более 10 миллионов экземпляров. В дружном кол-
лективе, состоящем из высококвалифицированных специа-
листов, – 10 заслуженных работников культуры Российской 
Федерации, семь членов Союза писателей России, три канди-
дата наук, около 100 членов Союза журналистов России. 
Издательство активно сотрудничает с Российским госу-
дарственным военным историко-культурным центром 
при Правительстве РФ, Союзом писателей России, Союзами 
журналистов России и Москвы, редакционными коллектива-
ми центральных изданий МО РФ, МВД РФ, МЧС РФ, студией 
военных писателей МО РФ, Ассоциацией «Военная книга», 
общественными организациями военных журналистов.
Труд коллектива издательства и журнала «Пограничник» 
отмечен двумя благодарностями Президента РФ. За по-
следние три года издания КЖИ «Граница» неоднократно 
становились лауреатами Премии ФСБ России. В том числе 
по итогам 2009 года награды удостоилась книга «Испытание 
Севером».
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Общественный совет при ФСБ России 
против коррупции
Под руководством члена Общественного сове-
та при ФСБ России и Общественной палаты РФ 
Александра Пржездомского подготовлена и 
представлена на суд общественности серия бу-
клетов на антикоррупционные темы. Они из-
даны общим тиражом 200 тысяч экземпляров, 
в том числе 100 тысяч экземпляров «зачетных» 
книжек и по 50 тысяч «Антикоррупционного 
букваря» и «Если у вас вымогают взятку».
Буклет для студентов с наставлениями отпечатан в виде 
зачетной книжки. Они похожи и по внешнему оформлению, 
и по внутренней структуре – разделы делятся на теорию 
и практику. В «теории» дана историческая справка о корруп-
ции в сфере образования, перечислены статьи Уголовного 
кодекса «по теме», рассказано о конкретных коррупционных 
преступлениях. В «практике» представлены рекомендации 
студентам, попавшим в «нехорошую ситуацию».
– «Зачетную книжку» мы распространяли по общественным 
палатам, молодежным организациям, вузам и т. п., – пояс-
нил Александр Станиславович. – Могу сказать, что отзывы 
о нашей работе поступили очень хорошие. Появившиеся 
памятки вызвали ответную волну в обществе – были про-
ведены собрания, круглые столы, на которых обсуждались 
антикоррупционные мероприятия. «Зачетка» получила 
положительные отзывы не только студентов, но и ректо-
ров вузов, поскольку в ней просто изложена информация 
по теме с живыми примерами и с алгоритмом действий, ко-
торые следует предпринять в случае необходимости. Сейчас 
мы рассылаем электронные макеты, поскольку тиражи хотят 
печатать на местах. Можно с уверенностью сказать – сделано 
реальное дело в борьбе с коррупцией. 

Эстафета Победы – 2010
9 мая 2010 года народы Содружества Незави-
симых Государств отмечают великую дату – 
65-ю годовщину Победы в Великой Отече-
ственной войне. В память о героических 
подвигах пограничников, отвага и мужество 
которых вошли в легенды, и в соответствии 
с решением Совета глав государств СНГ 
от 10 октября 2008 года проводится Эстафета 
Победы вдоль государственных границ госу-
дарств – участников СНГ, посвященная 65-й 
годовщине Победы в Великой Отечествен-
ной войне 1941–1945 годов.
Традиция проведения эстафет вдоль границ, теперь уже 
СНГ, была возрождена по инициативе Международного 
союза общественных объединений ветеранов (пенсионеров) 
пограничной службы. В 2004 году Совет командующих по-
граничными войсками государств – участников СНГ принял 
решение провести Эстафету Победы вдоль внешних границ 
СНГ, посвященную 60-летию Победы в Великой Отечествен-
ной войне. Следующая эстафета вдоль внешних границ 
СНГ – Эстафета дружбы, была посвящена 63-летию Победы 
в Великой Отечественной войне и 90-летию учреждения по-
граничных войск. 
Эстафеты Победы нужны не только для увековечения памя-
ти воинов-пограничников, вставших на защиту священных 
рубежей Родины в годы Великой Отечественной войны. 
Они необходимы для воспитания молодых пограничников 
на боевых традициях и формирования у них чувства гордости 
своей службой на границе вместе с уважительным отношени-
ем к старшему поколению. Эстафеты Победы, как показывает 

жизнь, укрепляют единство и дружбу 
между народами государств – участ-
ников Содружества Независимых 
Государств, привлекая приграничное 
население к активному содействию 
пограничникам в охране государ-
ственных рубежей. 
Старт новой Эстафеты намечен 
на 2 февраля по двум маршрутам: 
№ 1 – Республика Беларусь (Брест) – 
Украина – Республика Молдова – 
Украина – Российская Федерация – 
Республика Армения – Российская 
Федерация ( Москва);
№ 2 – Российская Федерация 
(Мурманск) – Республика Казах-
стан – Кыргызская Республика – Ре-
спублика Узбекистан – Республика 
Таджикистан – Российская Федера-
ция (Москва). 
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В ИЮЛЕ 2009 ГОДА ПОД ОБЩИМ РУКОВОДСТВОМ ПОГРАНИЧНОЙ СЛУЖБЫ ФСБ РОССИИ ПРО-
ВЕДЕНА СОВМЕСТНАЯ СПЕЦИАЛЬНАЯ ПОГРАНИЧНАЯ ОПЕРАЦИЯ «ДОБРАЯ ВОЛЯ – 2009». ЭТО 
НЕ ПЕРВОЕ ТАКОГО РОДА МЕРОПРИЯТИЕ, ОБЪЕДИНИВШЕЕ УСИЛИЯ ПОГРАНИЧНЫХ ВЕДОМСТВ 
АРМЕНИИ, БЕЛОРУССИИ, КАЗАХСТАНА, КИРГИЗИИ, РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ, ТАДЖИКИСТА-
НА, УЗБЕКИСТАНА И УКРАИНЫ. ОДНАКО ОПЕРАЦИЮ МОЖНО СЧИТАТЬ УНИКАЛЬНОЙ И ПО 
ОХВАТУ ГРАНИЦ, И ПО СОСТАВУ УЧАСТНИКОВ: ВПЕРВЫЕ БЫЛИ ПРИВЛЕЧЕНЫ МЕЖДУНАРОД-
НЫЕ ОРГАНЫ ОТРАСЛЕВОГО СОТРУДНИЧЕСТВА ГОСУДАРСТВ – УЧАСТНИКОВ СНГ, ЕВРОПЕЙСКОЕ 
АГЕНТСТВО ПО ВОПРОСАМ УПРАВЛЕНИЯ ОПЕРАТИВНЫМ СОТРУДНИЧЕСТВОМ НА ВНЕШНИХ 
ГРАНИЦАХ ГОСУДАРСТВ – ЧЛЕНОВ ЕВРОПЕЙСКОГО СОЮЗА «ФРОНТЕКС», А ТАКЖЕ ПОГРАНИЧ-
НЫЕ ВЕДОМСТВА СТРАН, НЕ ВХОДЯЩИХ В СОДРУЖЕСТВО НЕЗАВИСИМЫХ ГОСУДАРСТВ: КИТАЯ, 
КНДР, МОНГОЛИИ, ЛАТВИИ, ЛИТВЫ, НОРВЕГИИ, ПОЛЬШИ, ФИНЛЯНДИИ И ЭСТОНИИ.

Вместе по
«Доброй воле»

 В
сех участников объединяла общая цель опе-
рации – пресечение трансграничной преступ-
ной деятельности через внешние границы 
государств – участников СНГ. При этом перед 
ними стояли следующие задачи:

 осуществить комплекс организационных, управленче-
ских, оперативно-разыскных, войсковых и других меро-
приятий, направленных на выявление, предупреждение 
и пресечение противоправной деятельности на внешних 
границах государств – участников СНГ;

 совершенствовать взаимодействие и способы совмест-
ных действий с подразделениями пограничных ведомств 
государств – участников СНГ, а также сопредельных госу-
дарств, не входящих в состав СНГ.

Еще одну цель сформулировал представитель Европей-
ского агентства по вопросам управления оперативным со-
трудничеством на внешних границах государств – членов 
ЕС («Фронтекс») Джозеф Бали. По его словам, «с точки 
зрения Европейского Союза, основные пути нелегальных 

мигрантов идут из Южной Америки, Африки и ряда азиат-
ских стран. Исходя из этого, некоторые европейские страны 
являются своего рода транзитерами. В этом заключается 
общее желание и интерес, чтобы совместными усилиями 
сократить поток нелегальных мигрантов по этим направле-
ниями. Это одна из основных общих целей для нас».

Одна из причин успешного достижения цели заключа-
ется в том, что впервые в практике проведения подобных 
операций были определены заместители руководителя 
операции по пограничным ведомствам, что позволило по-
высить оперативность обмена информацией и передачи 
сигналов управления. Для обеспечения устойчивого управ-
ления силами и средствами правоохранительных органов 
Российской Федерации, задействованных в пограничной 
операции, была создана трехуровневая система управления, 
позволяющая принимать управленческие решения и прак-
тически реализовывать их в режиме реального времени. 
Были осуществлены мероприятия по привлечению в инте-
ресах реализации пограничной операции возможностей 

Елена ПАВЛОВА

Ведомства различных государств объединились 
для борьбы с трансграничной преступностью
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пограничных ведомств Норвегии, Финляндии, Эстонии, 
Латвии, Литвы, Польши, Монголии, Китая и КНДР. В ходе 
встреч были достигнуты взаимные договоренности по уча-
стию партнеров в операции, определены параметры уча-
стия. Причем, по словам руководителя операции – перво-
го заместителя руководителя департамента, начальника 
оперативно-организационного управления департамента 
пограничной охраны Пограничной службы ФСБ России 
генерал-лейтенанта Анатолия Забродина, никто не ожидал, 
что сотрудничество получится таким масштабным и продук-
тивным в плане практической реализации целей и задач.

– Это наш первый опыт сотрудничества с «Фронтекс», – 
объяснил Анатолий Иванович. – Мы на первом этапе пла-
нирования рассчитывали на работу «Фронтекс» только 
в качестве наблюдателя, но в результате, исходя из того, 
что «Фронтекс» пошла нам навстречу, вышли на реальную 
практическую работу. Члены пограничных ведомств, ко-
торые входят в европейское сообщество, координирующее 
в определенной степени «Фронтекс», приняли самое актив-

ное участие в операции «Добрая воля». Речь идет, прежде 
всего, о северо-западном регионе. Если говорить о деталях, 
то был обмен информацией, получены реальные результа-
ты именно по информации сотрудничавших с нами коллег. 
Замечу, что, особо не рассчитывая на это, мы уже пришли 
к совместным практическим действиям.

С учетом проявленной со стороны «Фронтекс» заинтере-
сованности в период с 13 по 17 июля этого года в СЗФО была 
организована работа наблюдателей от агентства. По достиг-
нутой договоренности с 6 по 21 июля 2009 года был орга-
низован взаимный ежесуточный информационный обмен. 
В ходе операции от агентства было получено 245 информа-
ционных сообщений об обстановке в 12 районах, где прово-
дилась операция, и 63 сообщения о происшествиях.

В рамках организации системы управления силами 
и средствами Российской Федерации был сформирован 
оперативный штаб по подготовке и проведению ПО с при-
влечением представителей МВД, ФМС, ФТС, ФСКН, ВВ МВД, 
Минобороны России. Руководством каждого привлекаемого 

1. Джозеф Бали, Анатолий Забродин, Рамзан Джафаров (слева направо)

2. Уничтожение конопли

3. Обнаружение пограничниками контрабанды в Калининградской области
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безопасности. В отдельных случаях МВМГ были усилены во-
еннослужащими подразделений ВВ МВД России.

В ходе второго (основного) этапа операции МВМГ по-
казали свою эффективность при выявлении и пресечении 
противоправной деятельности, ведении профилактической 
работы на приграничной территории: было задержано 
406 нарушителей пограничного режима, 40 нарушителей 
режима границы, 400 нарушителей миграционного законо-
дательства, наложено штрафов на сумму 117 200 рублей.

В мероприятиях, проводимых в соответствии с планом 
пограничной операции, были задействованы подразделе-
ния усиления от ВВ МВД и Минобороны России. Личный со-
став подразделений применялся для усиления пограничных 
нарядов (пост пограничного контроля, разведывательно-
поисковая группа, заслон, засада). Привлечение подразделе-
ний усиления позволило значительно увеличить плотность 
охраны государственной границы на направлениях, где су-
ществует угроза со стороны трансграничной преступности.

Была существенно расширена практика применения 
контингента подразделений специального назначения ВВ 
МВД России в составе разведывательно-поисковых групп 
под управлением наиболее подготовленных офицеров по-
граничных органов ФСБ России. В соответствии с действую-
щими планами взаимодействия осуществлялось примене-
ние авиационной техники (МИ-8) ВВ МВД и ФТС России 
в ПФО и УФО. Авиационная техника ФТС России применя-
лась с тепловизионным оборудованием. 

министерства и ведомства назначены заместители руково-
дителя операции по направлениям деятельности ведомств 
с наделением их распорядительными правами по вопросам 
участия в мероприятиях операции. Аналогичные оператив-
ные штабы сформированы в семи федеральных округах.

В результате проведенных совместных мероприятий 
уничтожено более 56 очагов наркосодержащих растений 
канабисной группы, что в общей сложности составляет бо-
лее 757 тонн (более 8 млн кустов).

«Добрая воля» достигла поставленных перед ней целей, 
режимы на внешних границах государств – участников СНГ 
обеспечены. Договоренности об обязательствах погранич-
ных ведомств стран СНГ реализованы.
– У нас есть хорошие примеры сотрудничества – и при под-
готовке и проведении европейского чемпионата по футболу 
в 2008 году, и в рамках операции «Меркурий» в Калинин-
граде, – объяснил представитель агентства «Фронтекс» Джо-
зеф Бали. – Уже есть договоренность с российскими колле-
гами о том, что, начиная с 2010 года, они будут участвовать 
в операциях, проводимых по линии «Фронтекс». Мы готовы 
к расширению сотрудничества.

В приграничных субъектах РФ было сформировано 
1769 межведомственных мобильных групп (МВМГ). В со-
став МВМГ, в зависимости от задач, наряду с сотрудниками 
пограничных и территориальных органов безопасности 
включались сотрудники территориальных подразделений 
МВД, ФМС, ФТС, ФСКН, МЧС России, служб авиационной 

Анатолий Забродин, 
первый заместитель руководи-
теля департамента – начальник 
оперативно-организационного 
управления департамента по-
граничной охраны Пограничной 
службы ФСБ России, руководи-
тель совместной специальной 
пограничной операции «Добрая 
воля – 2009»:

– Совместная деятельность 
в рамках «Доброй воли – 
2009» еще раз подтвердила, 
что только тщательно со-
гласованными действиями 
мы сможем добиться ней-
трализации противоправной 
деятельности на государ-
ственных границах и обеспе-
чения пограничной безопас-
ности государств-участников. 
Эта деятельность должна 
быть приоритетной. 
Да, пограничная операция 
«Добрая воля – 2009» по коли-
честву участников и результа-
там уникальна, но надо  рас-
ширять практику совместных, 
а возможно и многосторон-
них мероприятий по нейтра-
лизации выявленных угроз 

и по превентивному недопу-
щению их возникновения.
В 2010 году мы продолжим 
практику совместных дей-
ствий по трем основным на-
правлениям. Во-первых – со-
вместная подготовка органов 
управления и подразделений, 
предназначенных для реали-
зации оперативных данных, 
полученных в ходе работы. 
Во-вторых – совместное 
планирование мероприятий 
при подготовке к погранич-
ной операции. В-третьих – 
осуществление мероприятий 
по взаимообмену опытом.
Работу по этим направлениям 
надо строить, как минимум, 
по двум уровням: в звене 
агентство «Фронтекс», СКПВ – 

Пограничная служба ФСБ 
России – пограничные ведом-
ства государств-партнеров 
и в звене подразделения 
пограничных ведомств 
государств-партнеров – по-
граничные управления ФСБ 
России. Возможен и третий 
уровень – подразделений, не-
посредственно охраняющих 
государственную границу. 
При совместной подготовке 
мы опираемся на реальную 
обстановку в приграничных 
регионах, учимся совместно 
ее оценивать, определять 
угрозы пограничной безопас-
ности, анализировать возмож-
ные и реальные риски, мо-
дулировать и вырабатывать 
меры по их нейтрализации.
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ТРАДИЦИЯ ПРИГЛАШАТЬ НА ЗАСЕДАНИЯ ОБЩЕСТВЕННОГО СОВЕТА ПРИ ФСБ РОССИИ ГОСТЕЙ, 
ЧЬЕ МНЕНИЕ ИГРАЕТ ВАЖНУЮ РОЛЬ ПРИ ПРИНЯТИИ РЕШЕНИЙ, НЕ БЫЛА НАРУШЕНА И НА ДЕ-
КАБРЬСКОМ, ПРЕДНОВОГОДНЕМ ЗАСЕДАНИИ. ПОСКОЛЬКУ РАССМАТРИВАЛСЯ ВОПРОС О ФИЗИ-
ЧЕСКОМ ВОСПИТАНИИ ДЕТЕЙ СОТРУДНИКОВ ОРГАНОВ ФЕДЕРАЛЬНОЙ СЛУЖБЫ БЕЗОПАСНОСТИ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ И РАЗВИТИИ СОТРУДНИЧЕСТВА ПО ДАННОМУ ВОПРОСУ ОРГАНОВ 
ФЕДЕРАЛЬНОЙ СЛУЖБЫ БЕЗОПАСНОСТИ С ФИЗКУЛЬТУРНО-СПОРТИВНЫМИ ОРГАНИЗАЦИЯМИ, 
В ЗАЛЕ КРОМЕ ЧЛЕНОВ ОБЩЕСТВЕННОГО СОВЕТА ПРИСУТСТВОВАЛИ ПРЕДСТАВИТЕЛИ ПОГРА-
НИЧНОЙ СЛУЖБЫ ФСБ РОССИИ, УПРАВЛЕНИЯ КАДРОВ И ВОЕННО-МЕДИЦИНСКОГО УПРАВЛЕНИЯ 
ФСБ, ВСЕРОССИЙСКОГО ОБЩЕСТВА «ДИНАМО».

Шаги
навстречу 
Общественный совет при ФСБ России рассмотрел вопрос
о физическом воспитании детей сотрудников Службы
Алексей ВАЛЕРЬЕВ
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 С
трогий зал заседаний выглядел необычно. 
Участников встречали яркие стенды, на кото-
рых были представлены фотографии детей, тре-
нирующихся в спортивных секциях «Динамо» 
в самых разных регионах страны. Так что еще 

до начала мероприятия можно было ознакомиться с до-
стижениями юных борцов и гимнасток, посмотреть фото-
альбомы, в которых запечатлены игровые моменты с фут-
больных полей, увидеть летние детские лагеря и оценить 
неподдельные эмоции на лицах победителей юношеских 
региональных соревнований.

Заседание открыл председатель Общественного совета при ФСБ 

России Василий ТИТОВ. Предваряя обсуждение вопроса, он 
сразу заметил, что в данном случае речь пойдет об абсолют-
но необходимой вещи – занятиях физкультурой и спортом 
детей сотрудников ФСБ России. Именно сейчас проблема 
стала особенно актуальной, поскольку нынешние эконо-
мические условия негативно влияют на саму организацию 
физического воспитания и на возможности для занятий 
спортом. Очень многие спортивные объекты коммерциа-
лизируются, и, чтобы помочь возможно большему количе-
ству детей сотрудников приобщиться к спорту и здоровому 
образу жизни, важно найти баланс между возможностями 
самой Службы и необходимой общественной помощью.

В своем выступлении заместитель начальника Управления ка-

дров ФСБ России Александр ЩЕРБА подтвердил особую важность 
обсуждаемого вопроса. По его словам, проблема здоровья 
молодого поколения стоит очень остро – и в особенно-
сти среди тех, кто хочет попасть в спецслужбу. Тот факт, 
что каждый третий желающий служить в органах Феде-
ральной службы безопасности, получает отказ по состоя-
нию здоровья, говорит сам за себя. 

Как рассказал Александр Щерба, ФСБ России сотруд-
ничает с физкультурно-спортивными и оздоровитель-
ными организациями, и в первую очередь, конечно, 
с обществом «Динамо». Это не только способствует раз-
витию ведомственного спорта, но и позволяет работать 
с детьми сотрудников и подшефными детскими домами. 
Поскольку многие руководители территориальных орга-
нов ФСБ на общественных началах возглавляют советы 
«Динамо», то существует возможность привлекать спор-
тивную базу общества для организации тренировочного 
процесса, соревнований между сотрудниками и членами 
их семей. Практикуется приглашение членов семей со-
трудников и подшефных детских учреждений на соревно-
вания по военно-прикладным и игровым видам спорта, 
ежегодно проводится около восьмидесяти таких стартов. 
Есть и конкретные примеры создания детских клубов 
и секций, курируемых органами ФСБ. Так, по инициати-
ве ветеранов Центра спецназначения, Служба курирует 
детский спортивный клуб боевых искусств «Вымпел», где 
число детей уже в позапрошлом году превысило 1300 че-

ловек. Вот уже десять лет (с 1999 года) в Москве функцио-
нирует детский футбольный клуб «Юниор-Динамо-24». 
В нем занимаются более пятидесяти человек в четырех 
возрастных группах, среди которых много детей сотруд-
ников органов безопасности. Пятьдесят детей сотруд-
ников занимаются также в секции настольного тенниса 
в подмосковном городе Железнодорожном. При поддерж-
ке центральных и муниципальных властей ежегодно 
проводятся детские спартакиады, спортивные турниры 
по рукопашному бою, волейболу, плаванию. В то же вре-
мя неразвитая инфраструктура на местах и отсутствие 
инициативы часто становятся причинами, из-за которых 
спортивная жизнь замирает.

Александр Николаевич также обрисовал задачи, ак-
туальные для спортивной работы Общественного совета 

при ФСБ России. Это организация турниров различных 
уровней (общероссийского масштаба, федеральных округов 
или субъектов Федерации), а также активное привлечение 
спортсменов высшей квалификации к ведению спортивных 
секций и участию в спортивных мероприятиях.

Заместитель руководителя Пограничной службы ФСБ России Влади-
мир СТРЕЛЬЦОВ подробно остановился на аспектах спортив-
ной работы с детьми пограничников. Это достаточно вну-
шительный контингент (более 53 тысяч детей, из которых 
3500 проживают в районах Крайнего Севера, около 6600 – 
в Забайкальском и Алтайском краях, 12 500 – в Дальне-
восточном регионе). Возможности занятий физической 
культурой и спортом зависят от условий проживания се-
мей сотрудников. Там, где пограничные органы и подраз-
деления расположены в городах и крупных населенных 
пунктах, ведется секционная работа, проводятся массовые 
физкультурные мероприятия. Дети имеют возможность 
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посещать спортивные занятия, пользоваться спортивны-
ми базами. В пограничных органах и подразделениях, уда-
ленных от населенных пунктов, но имеющих собственную 
спортивную базу, организованы детские секции по видам 
спорта с привлечением инструкторов по спорту, тренеров-
общественников. Но ситуация далека от радужной. По ито-
гам опроса участников женсоветов пограничных органов 
в ноябре прошлого года, более половины респондентов 
отметили, что дети и другие члены семей сотрудников 
не имеют возможности нормально заниматься спортом 
из-за отсутствия необходимой материальной базы. Осо-
бенно остро эта проблема стоит в малонаселенных райо-
нах Крайнего Севера и Дальнего Востока.

Какой же выход из создавшейся ситуации? Во-первых, 
отметил докладчик, необходимо организовать работу 
по использованию имеющейся спортивной базы в ор-
ганах и подразделениях. Во-вторых, больше внимания 
уделять подготовке спортсменов. В-третьих, спортобще-

ствам, «Динамо» в первую очередь, надо искать возмож-
ности предоставлять объекты для проведения спортив-
ной работы с семьями пограничников на безвозмездной 
основе. И, в-четвертых, пропагандировать спорт и физи-
ческую культуру с помощью центральной и региональной 
печати, формировать у сотрудников Службы и членов их 
семей здоровый образ жизни, негативное отношение 
к вредным привычкам.

В ходе обсуждения возник вопрос об организации 
в рамках Службы детской спартакиады как планового 
мероприятия в масштабах страны. Участники заседания 
в целом согласились, что это реально, и призвали активи-
зировать организационную работу с привлечением спор-
тивных обществ.

Продолжая тему спортивных событий всероссийского 
масштаба, выступил Владимир ТИМОШИН, заместитель предсе-

дателя Всероссийского общества «Динамо». Он поблагодарил Со-
вет за приглашение, отметил остроту и необходимость 
обсуждения поднятых вопросов и рассказал о нынешнем 
состоянии самого крупного «силового» спортобщества, 
которому в апреле 2010 года исполняется 87 лет. Влади-
мир Яковлевич охарактеризовал ситуацию с детским здо-
ровьем как катастрофическую: только 14% учащихся счи-

таются здоровыми. Выступающий указал на негативное 
воздействие этого фактора на призыв, с которым имеют 
проблемы не только Министерство обороны, но также 
МВД и ФСБ России.

По мнению Владимира Яковлевича, «Динамо» в этой 
ситуации является залогом общественной безопасности, 
поскольку исторически занималось детским и юношеским 
спортом. В каждом регионе есть, хоть и малочисленная, 
«динамовская» структура, существует возможность раз-
вития спорта через сеть секций и клубов. Имеются базы 
и спортивные объекты. Но они не отвечают сегодняшним 
задачам, требуется их реконструкция. А в целом – нужна 
поддержка региональных властей. Одним из направлений 
своей работы «Динамо» видит социальную реабилитацию 
детей, попавших в трудную жизненную ситуацию. Это дети-
сироты и дети, оставшиеся без попечения родителей. В ор-
ганах ФСБ такая проблема на сегодня существует. Общество 
«Динамо» проводило слеты, на которые приглашали детей 

вместе с матерями, отправляли ребят на отдых.
Конечно, и у самого спортобщества есть про-

блемы, прежде всего – экономические. Необхо-
дима финансовая поддержка всех мероприятий – 
ведь ни один слет, ни одна спартакиада, ни одно 
серьезное мероприятие невозможно провести 
без затрат. Для этого, отметил докладчик, долж-
на быть корпоративная солидарность ведомств, 
входящих в «Динамо». Существует и проблема 
с прикомандированием к спортобществу ответ-
ственных лиц – необходимость в этом существу-

ет, а законодательное подтверждение такой деятельности 
отсутствует.

В начавшемся обсуждении член Общественного совета, заме-

ститель председателя Санкт-Петербургского и Ленинградского областного 

совета «Динамо» Александр АФОНИЧЕВ подтвердил на основании 
своего опыта, что традиционно физкультурно-спортивная 
работа в органах безопасности была на высоте. Он поддер-
жал идею общероссийской спартакиады среди подразделе-
ний ФСБ, а чтобы стимулировать коллективы, предложил 
учредить Кубок Общественного совета при ФСБ России 
за лучшую организацию физкультурных мероприятий 
с детьми и семьями сотрудников Службы.

Также высказывались предложения включить пункт 
работы с детьми в служебные инструкции, чтобы эта ра-
бота стала если не обязательным, то рекомендуемым эле-
ментом деятельности в структурах Службы. Было пред-
ложено создать систему грантов для тренеров и ведущих 
секций и тем самым хотя бы частично решить проблему 
детских тренеров, рассмотреть возможность создания 
спортивных лагерей. В качестве стартового полигона 
для крупных соревнований, которые могут быть прове-
дены с помощью Общественного совета при ФСБ России, 
на заседании был выбран Северо-Западный регион. Еще 

Общественный совет должен занять еще 
более активную позицию в информацион-
ном поле, развивать печатные издания, шире 
практиковать выездные заседания, работу 
с вневедомственными СМИ и общественны-
ми организациями
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году оказалась оптимальной. Совет стал более публичен, 
а направления его деятельности затрагивают именно 
стыковые вопросы, находящиеся на грани интересов ве-
домства и общества. «Радует, – отметил Василий Титов, – 
что Общественный совет свое место нашел и должен за-
нять еще более активную позицию в информационном 
поле, развивать печатные издания, шире практиковать вы-
ездные заседания, работу с вневедомственными СМИ и об-
щественными организациями. Несомненно, что и в новом 
году тематика заседаний Общественного совета при ФСБ 
России по-прежнему будет разнообразной, а работа будет 
иметь практический результат».

«В уходящем году Общественный совет организовал 
и провел целый ряд публичных мероприятий, которые вы-
звали заметный общественный резонанс и вновь привлек-
ли внимание к актуальным задачам борьбы с терроризмом 
и экстремизмом, – отметил Василий Николаевич. – Поло-
жено начало работе по объединению усилий институтов 
гражданского общества в целях предупреждения причин 
и условий, способствующих пополнению «кадровой базы» 
террористических организаций. В 2010 году эта работа бу-
дет продолжена. Кроме того, в год 65-летия Великой Победы 
мы считаем своим долгом дать решительный отпор попыт-
кам фальсифицировать историю Второй мировой войны 
и героизировать нацистских преступников». 

В центре внимания Совета останутся также вопросы 
помощи детским домам, обеспечения дополнительных 
мер социальной поддержки ветеранов органов безопасно-
сти. Продолжится работа с обращениями граждан, в том 
числе через интернет-приемную Общественного совета, 
подчеркнул Василий Титов. 

одну точку, где будут проведены такие старты, выберут 
совместно с пограничниками.

Член Общественной палаты РФ и Общественного совета при ФСБ 

России Александра ОЧИРОВА обратила внимание Совета 
на военно-патриотическую тематику и напомнила, что в 
спортивной работе слабо задействована сеть военно-
патриотических клубов, которыми она непосредственно 
занимается в своей деятельности в Общественной палате. 
А ведь в таких клубах культивируется не только любовь 
к истории Отечества, но и физическое воспитание. Было 
бы расточительством в нынешней ситуации отказывать-
ся от их возможностей.

По итогам обсуждения участники заседания приня-
ли решение совместно с общественно-государственным 
объединением «Всероссийское физкультурно-спортивное 
общество «Динамо» разработать план проведения спор-
тивных, физкультурно-оздоровительных и культурно-
воспитательных мероприятий с детьми сотрудников органов 
Федеральной службы безопасности на 2010 год и прорабо-
тать вопрос о предоставлении принадлежащих обществу 
спортивных объектов для проведения секционной работы 
с такими детьми на безвозмездной основе. Со своей сторо-
ны члены Общественного совета окажут содействие ФСБ 
России в организации детских спартакиад и спортивно-
патриотических слетов, а также в создании на базе ведом-
ственных детских оздоровительных лагерей санаторных 
оздоровительных лагерей круглогодичного действия.

В заключение члены Общественного совета обсудили 
отчет о работе за 2009 год и план деятельности Совета 
на 2010 год. Председательствующий отметил, что выбран-
ная модель работы Общественного совета в прошедшем 

13
№4[07]_декабрь_2009
фсб_за и против общественный совет_заседание



 фсб_за и против
№4[07]_декабрь_2009тема номера_международная безопасность14



ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ СПЕЦСЛУЖБ РАЗЛИЧНЫХ ГОСУДАРСТВ, ИХ ДВУСТОРОННИЕ И МНОГОСТОРОН-
НИЕ ОТНОШЕНИЯ СТАЛИ СЕГОДНЯ НЕОБХОДИМЫМ ФАКТОРОМ ВЫЯВЛЕНИЯ, ПРЕДУПРЕЖДЕНИЯ 
И ПРЕСЕЧЕНИЯ УГРОЗ ВСЕМУ МИРОВОМУ СООБЩЕСТВУ. ФСБ РОССИИ ВЕДЕТ АКТИВНУЮ РАБОТУ 
В ЭТОМ НАПРАВЛЕНИИ. ИЗ ГОДА В ГОД РАСШИРЯЕТСЯ СОТРУДНИЧЕСТВО С СООТВЕТСТВУЮЩИМИ 
СТРУКТУРАМИ СТРАН СНГ, БЛИЖНЕГО И ДАЛЬНЕГО ЗАРУБЕЖЬЯ. ПО ИНИЦИАТИВЕ НАШЕЙ СТРАНЫ 
ПРОХОДИТ ЕЖЕГОДНОЕ СОВЕЩАНИЕ РУКОВОДИТЕЛЕЙ СПЕЦСЛУЖБ, ОРГАНОВ БЕЗОПАСНОСТИ 
И ПРАВООХРАНИТЕЛЬНЫХ ОРГАНОВ РАЗНЫХ СТРАН ПО ПРОБЛЕМАМ БОРЬБЫ С ТЕРРОРИЗМОМ. 
О ТОМ, КАКИМ ОБРАЗОМ ОСУЩЕСТВЛЯЮТСЯ КОММУНИКАЦИИ СПЕЦСЛУЖБ, О ПРОБЛЕМАХ 
В СФЕРЕ МЕЖДУНАРОДНОГО СОТРУДНИЧЕСТВА ОРГАНОВ ГОСУДАРСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ 
И ПРАКТИЧЕСКОЙ ОТДАЧЕ ОТ ЭТОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ «ФСБ: ЗА И ПРОТИВ» РАССКАЗАЛ РУКОВОДИ-
ТЕЛЬ 5 СЛУЖБЫ ФСБ РОССИИ ГЕНЕРАЛ-ПОЛКОВНИК СЕРГЕЙ ОРЕСТОВИЧ БЕСЕДА.

Сергей Беседа:
«Международное 
сотрудничество должно 
быть равноправным 
и взаимовыгодным»

– Сергей Орестович, в каких областях противодействия пре-

ступности международное сотрудничество спецслужб явля-

ется необходимым условием для успешной деятельности?

– Международное сотрудничество является специфиче-
ским направлением деятельности органов Федеральной 
службы безопасности и нацелено на повышение эффек-
тивности борьбы с преступлениями международного ха-
рактера и решение задач по обеспечению безопасности 
России с использованием возможностей зарубежных пар-
тнеров. В первую очередь, оно основано на совпадении 
интересов России и других государств по многим пробле-
мам международной безопасности.

В современных условиях наибольший взаимный ин-
терес спецслужбы многих государств проявляют к взаи-

модействию в сфере борьбы с терроризмом; незаконным 
оборотом наркотиков; контрабандой оружия, культурных 
ценностей, радиоактивных материалов; незаконной ми-
грацией; торговлей людьми; различными проявлениями 
трансграничной организованной преступности. Объеди-
нение усилий всех участников противодействия этим 
угрозам глобального характера стало сегодня объектив-
ной необходимостью, одним из определяющих условий 
эффективной деятельности спецслужб.

Первостепенное значение среди основных направле-
ний взаимодействия с зарубежными партнерами приобре-
ла борьба с международным терроризмом. Это обусловле-
но постоянной трансформацией форм террористической 
деятельности, возможностью использования в преступ-

Беседовал Алексей ВАЛЕРЬЕВ
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ных целях средств массового поражения, а также кибер-
пространства.

В этом направлении работы особый акцент делается 
на пресечении деятельности международных террористи-
ческих организаций, розыске их лидеров и рядовых чле-
нов, перекрытии каналов их финансирования.

Возросшие масштабы терроризма потребовали более 
тесного взаимодействия специальных и правоохрани-
тельных органов всего мирового сообщества, принятия 
мер по созданию под эгидой ООН международной анти-
террористической коалиции.

На объединение усилий специальных служб и коорди-
нацию их деятельности направлена работа проводимых 
с 2002 года по инициативе ФСБ России ежегодных сове-
щаний руководителей спецслужб, органов безопасности 
и правоохранительных органов разных стран по пробле-
мам борьбы с терроризмом.

Из года в год расширяется число участников этого фо-
рума. Если на первое совещание прибыли 49 делегаций 
из 37 стран, то в 2008 году – 76 делегаций из 54 стран и три 

международные организации. В восьмом совещании, со-
стоявшемся в июне 2009 года в Иркутске, приняли участие 
83 делегации из 57 стран и три международные органи-
зации. С 2005 года в работе форума принимают участие 
представители Контртеррористического комитета Совета 
Безопасности ООН, которые охарактеризовали его как 
«уникальный по своему характеру формат многосторонне-
го антитеррористического взаимодействия спецслужб».

Федеральная служба безопасности Российской Фе-
дерации открыта для диалога и заинтересована в уста-
новлении и развитии взаимовыгодного сотрудничества 
не только по линии борьбы с международным террориз-

мом, но и по другим направлениям деятельности, относя-
щимся к ее компетенции.

– Какие органы координируют эту работу?

– Координирующую роль в осуществлении междуна-
родного сотрудничества российских ведомств с зару-
бежными партнерами выполняет МИД России. Вместе 
с тем ФСБ России для более эффективного выполнения 
возложенных на нее задач имеет полномочия самостоя-
тельно осуществлять межведомственное взаимодействие 
со спецслужбами и правоохранительными органами ино-
странных государств.

Общее руководство международным сотрудничеством 
органов Федеральной службы безопасности осуществляет 
директор ФСБ России, а также Координационный совет 
по международному сотрудничеству. Наиболее важные 
вопросы в данной области обсуждаются на заседаниях 
коллегии ведомства.

Подразделением, организующим и координирующим 
международное сотрудничество органов безопасности, 

в том числе и в пограничной области, является 
Управление международного сотрудничества 
службы оперативной информации и междуна-
родных связей ФСБ России.

В рамках Содружества Независимых Госу-
дарств органом, координирующим взаимодей-
ствие спецслужб, является Совет руководите-
лей органов безопасности и специальных служб 
(СОРБ). За время существования СОРБа значи-
тельно укрепилось взаимное доверие между 
спецслужбами государств – участников СНГ, 
о чем свидетельствует проведение совместных 
мероприятий и достижение конкретных резуль-
татов в работе.

Взаимодействие в рамках Шанхайской орга-
низации сотрудничества осуществляется при ко-
ординирующей роли региональной антитеррори-
стической структуры – РАТС ШОС, в деятельности 
которой активную роль играет ФСБ России.

– Спецслужбы каких стран являются наиболее эффективны-

ми партнерами наших спецслужб за рубежом?

– В настоящее время ФСБ России на постоянной основе 
взаимодействует и осуществляет официальные контакты 
со 139 спецслужбами, правоохранительными органами 
и пограничными структурами из 79 государств.

Приоритетным остается сотрудничество с партнера-
ми из государств – участников СНГ, с которыми устано-
вились наиболее доверительные и тесные отношения, 
приносящие реальные практические результаты. В част-
ности, эффективно на сегодняшний день развивается со-
трудничество с Комитетом государственной безопасности 

XXVII заседание СОРБ
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бами задач достигаются там, где взаимодействие между 
партнерами отличается высокой степенью доверия и вы-
годно для всех сторон.

Необходимо отметить, что, осуществляя взаимодей-
ствие по линии международного сотрудничества, каждое 
из государств, безусловно, в первую очередь преследует 
свои национальные интересы. Кроме того, на уровень 
сотрудничества спецслужб влияет состояние межгосу-

дарственных отношений. Их осложнение или даже осла-
бление приводит к снижению взаимодействия и между 
спецслужбами.

Мы рассматриваем сотрудничество с иностранными 
партнерами как «улицу с двусторонним движением»: оно 
должно быть равноправным и взаимовыгодным. Анализи-
руя опыт взаимодействия с нашими основными партнерами, 
можно смело сказать, что в двусторонних межведомствен-
ных отношениях по линии спецслужб эти общепризнанные 

Республики Беларусь, Министерством национальной без-
опасности Азербайджанской Республики, Службой нацио-
нальной безопасности Республики Узбекистан и Комите-
том национальной безопасности Республики Казахстан.

С указанными партнерами проводятся ежегодные 
совместные заседания коллегий, совещания делегаций 
и встречи на уровне руководства ведомств. На регуляр-
ной основе организованы и осуществляются обмен за-
просами и информацией, оперативно-разыскные меро-
приятия, направленные на выявление, предупреждение 
и пресечение различного рода преступлений, относящих-
ся к компетенции ФСБ России.

Среди партнеров из дальнего зарубежья можно выде-
лить спецслужбы Германии, Франции, Италии, Испании, 
США, Кубы, Китая, Республики Корея, взаимодействие 
с которыми уже перешло на качественно новый уровень 
и приобрело плановый характер.

– Различаются ли подходы к международному сотрудниче-

ству у ФСБ России и зарубежных партнеров? Возникают ли 

на этой почве проблемы и как они решаются?

– Международное сотрудничество не является самоцелью. 
Оно необходимо для более эффективного обеспечения 
безопасности личности, общества и государства, кото-
рые подвержены угрозам транснационального характера. 
При этом, как показывает практика, конкретные положи-
тельные результаты в решении стоящих перед спецслуж-

«За время существования СОРБа значи-
тельно укрепилось взаимное доверие 
между спецслужбами государств – 
участников СНГ, о чем свидетельствует 
проведение совместных мероприятий 
и достижение конкретных результатов»

VIII Совещание руководителей специальных служб, органов безопасности 

и правоохранительных органов по проблемам борьбы с терроризмом
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сти и специальных служб. Именно поэтому мы последо-
вательно реализуем меры, направленные на сохранение 
и преумножение существующего потенциала сотрудниче-
ства, используя для этого как многосторонние, так и дву-
сторонние механизмы взаимодействия.

Особую роль мы отводим Совету руководителей орга-
нов безопасности и специальных служб государств – участ-
ников СНГ, который, по общему мнению, является универ-
сальной площадкой для диалога руководителей спецслужб 
и выработки согласованных позиций по наиболее острым 
проблемам совместного противодействия новым вызовам 
и угрозам безопасности стран Содружества.

По линии пограничного сотрудничества контакты 
с партнерами по СНГ поддерживаются в рамках Совета 
командующих пограничными войсками и Совета по по-
граничным вопросам государств – членов Евразийского 
экономического сообщества. Эффективно действует По-
граничный комитет Союзного государства России и Бе-
ларуси. Сформировался достаточно деловой уровень дву-
стороннего взаимодействия и сотрудничества с органами 
безопасности и пограничными ведомствами Белоруссии, 
Азербайджана, Казахстана, Узбекистана и Украины. Пло-
дотворно оно осуществляется с киргизскими и таджик-
скими партнерами.

– Насколько успешно развивается международное сотрудни-

чество со спецслужбами стран дальнего зарубежья?

– В целом сотрудничество ФСБ России со спецслужбами, 
органами безопасности и правоохранительными органами 
иностранных государств можно назвать успешным, имею-
щим положительную динамику. Однако оно подвержено 

«правила игры» принимаются и поддерживаются. Попытки 
вести «одностороннюю игру» – с выгодой для себя – являют-
ся тупиковым путем взаимодействия.

Конечно, избежать недопонимания и возникающих 
проблем во взаимоотношениях нельзя. Их разрешению 
способствуют проведение активного международного 
межведомственного диалога и своевременно формируе-
мая соответствующая нормативно-правовая база. Труднее 
всего преодолевать возникшие осложнения, продиктован-
ные политическими решениями, не учитывающими объ-
ективную реальность и необходимость совместных усилий 
в интересах обеспечения безопасности своих государств.

– Всегда ли удается найти общий язык с коллегами из стран 

СНГ, учитывая, что на государства Содружества оказывают 

влияние и силы, не желающие дружественных отношений 

этих стран с Россией?

– Не секрет, что некоторые страны и их спецслужбы про-
водят политические акции, направленные на ослабление 
российских позиций на постсоветском пространстве, 
предпринимают меры по созданию условий для влияния 
на политические процессы в государствах – участниках 
СНГ в выгодном для них направлении. Все это, безуслов-
но, не может не оказывать негативного влияния на уро-
вень и характер отношений между ФСБ России и некото-
рыми нашими партнерами.

Вместе с тем стоящие перед нами общие задачи 
по борьбе с международным терроризмом, оргпреступно-
стью, незаконным оборотом оружия, наркотиков и други-
ми преступлениями трансграничного характера диктуют 
необходимость объединения усилий органов безопасно-

Главы делегаций VIII Совещания (Иркутск, июнь 2009 г.)
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не российско-украинского и российско-казахстанского 
участков государственной границы.

Сегодня тесные партнерские отношения сложились 
с пограничными службами Белоруссии, Украины, Азер-
байджана, Казахстана, Финляндии, Эстонии, Латвии, Лит-
вы, Китая, Монголии, США, Германии, Польши, Республи-
ки Корея, то есть почти со всеми нашими соседями.

Хочется отметить конструктивные и доверительные 
отношения на различных уровнях взаимодействия с Го-
сударственной пограничной службой Республики Азер-
байджан. Так, 16 июля 2009 года азербайджанскими по-
граничниками нейтрализована вооруженная бандгруппа, 
пытавшаяся проникнуть на территорию России для уча-
стия в диверсионно-террористической деятельности.

Ведется поиск новых форм сотрудничества. В этих це-
лях в ноябре 2009 года в Баку проведена пятисторонняя 
встреча руководителей пограничных служб прикаспий-
ских государств, в ходе которой обсуждены вопросы ор-
ганизации многостороннего сотрудничества и взаимо-
действия пограничных служб и формирования системы 
обеспечения безопасности на Каспийском море.

Таким образом, можно констатировать, что погранич-
ное сотрудничество с нашими партнерами осуществляет-
ся конструктивно и дает положительные результаты.

– Можете ли Вы обозначить направления, по которым не-

обходимо развитие сотрудничества спецслужб государств – 

участников СНГ? Какие еще формы межгосударственного 

взаимодействия оно может принять?

– Взаимодействуя с органами безопасности и спецслужба-
ми государств – участников СНГ, мы сосредотачиваемся 

существенному влиянию таких факторов, как внутриполи-
тическая ситуация в конкретной стране, отношение к «бло-
ковым организациям» и международным сообществам.

В качестве успешного взаимодействия с нашими ино-
странными партнерами можно привести следующие приме-
ры. Один из них – совместная с МВД Венесуэлы и МВД Кубы 
депортация из Венесуэлы в Россию через Кубу гражданина 
Российской Федерации Александра Белоусова, обвиняемо-
го в организации канала незаконного оборота наркотиков 
в феврале 2009 года. Второй пример – розыск и задержа-
ние на территории Испании сотрудниками Национального 
корпуса полиции и Гражданской гвардии Министерства 
внутренних дел Королевства Испания с последующей экс-
традицией в Россию Аслана Гассаева, обвиняемого в при-
частности к серии громких террористических актов на тер-
ритории Российской Федерации в декабре 2008 года.

К сожалению, в силу специфики наших партнерских от-
ношений, мы не можем информировать общественность 
обо всех результатах и успехах нашего сотрудничества.

– Изменилась ли схема взаимодействия между погранич-

ными органами различных государств? В сотрудничестве 

с пограничниками каких государств достигнуты наиболее 

серьезные практические результаты?

– Общей для всех государств является заинтересованность 
в том, чтобы закрыть границу для террористов, наркодель-
цов, нелегальных мигрантов и контрабандистов. Схема 
взаимодействия пограничных органов строится с учетом 
наличия совместной границы, а также степени готовно-
сти к сотрудничеству партнеров. Так, в рамках взаимных 
договоренностей проработан вопрос о совместной охра-
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советов безопасности создана рабочая группа экспер-
тов по вопросам борьбы с терроризмом и экстремизмом, 
основной функцией которой является подготовка пред-
ложений о совместных практических мерах государств – 
членов ОДКБ по борьбе с терроризмом и экстремизмом 
и предотвращению или нейтрализации связанных с ними 
вызовов и угроз.

Практическое сотрудничество органов безопасности 
и спецслужб государств – членов ОДКБ осуществляется 
по всем ключевым направлениям взаимодействия на осно-
вании двусторонних соглашений и нормативно-правовых 
документов Организации. В частности, оказывается по-
мощь партнерам по ОДКБ в вопросах подготовки кадров 
и поставки специальной техники на льготных условиях. 
Спецслужбы участвуют в проведении под организаци-
онным началом Секретариата Организации ежегодной 
совместной операции «Канал» (по линии борьбы с неза-
конным оборотом наркотиков) и, начиная с 2009 года, – 
операции «Прокси» (по линии обеспечения информаци-
онной безопасности).

В настоящее время развитие получает такая форма 
международного сотрудничества спецслужб в сфере борь-
бы с терроризмом, как международные контртеррористи-
ческие учения. Мы рассматриваем их как эффективный 
инструмент продвижения российского передового опыта 
в сфере противодействия терроризму.

на повышении качества и углублении его содержательной 
стороны, поиске новых и совершенствовании наработан-
ных форм сотрудничества.

Как я уже говорил, эффективным инструментом со-
трудничества является Совет руководителей органов без-
опасности и специальных служб государств – участников 
СНГ, деятельность которого дает конкретные результаты 
в укреплении системы безопасности государств Содруже-
ства от внешних и внутренних угроз.

Достижение целей, стоящих перед странами Содру-
жества в борьбе с современными вызовами и угрозами, 
осложняется различиями в правоприменительной практи-
ке государств. Отсюда очевидна актуальность и необходи-
мость гармонизации законодательств, в первую очередь, 
в вопросе противодействия терроризму. Над решением 
этой задачи СОРБ работает в тесном контакте с Межпар-
ламентской ассамблеей государств – участников СНГ.

Перспективным направлением совершенствования 
деятельности Совета мы считаем привлечение к участию 
в его заседаниях спецслужб других государств. Уже сей-
час в его работе в качестве наблюдателей принимают 
участие представители спецслужб Германии, Испании, 
Италии и Франции.

Следует отметить, что сотрудничество спецслужб так-
же активно развивается в рамках Организации Договора 
о коллективной безопасности. При Комитете секретарей 
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роприятия, проводимые с иностранными спецслужбами 
как в двустороннем, так и многостороннем формате.

Важным результатом является рост практической от-
дачи от сотрудничества с зарубежными партнерами.

Новым знаковым моментом в двустороннем сотруд-
ничестве в последнее время явился переход к разработке 
и реализации ежегодных планов совместных оперативно-
разыскных и организационных мероприятий.

По линии пограничного сотрудничества успешно осу-
ществлялась координация деятельности и обмен инфор-
мацией между заинтересованными структурами стран 
Балтийского, Черноморского и северной части Тихооке-
анского регионов, в том числе через национальные коор-
динационные центры.

Стабильную динамику имел процесс международно-
правового оформления государственной границы.

Расширялось и углублялось сотрудничество с зарубеж-
ными партнерами в научно-технической области, в сфере 
подготовки кадров.

Тем не менее, безусловно, резервы для повышения ка-
чества работы имеются.

– Какие задачи предстоит решать в ближайшее время?

– Международная обстановка формирует настоятельную 
потребность в совершенствовании сотрудничества с за-
рубежными партнерами и его интенсификации в сфере 
борьбы с преступлениями, имеющими международный 
характер, в первую очередь, на антитеррористическом 
направлении.

В 2010 году предстоит обеспечить приоритетность 
развития двусторонних многоплановых связей при со-
хранении дифференцированного подхода к выстраива-
нию отношений с каждым отдельно взятым зарубежным 
партнером.

Будет продолжено совершенствование практического 
взаимодействия с пограничными ведомствами (берего-
выми охранами) приморских государств в целях осущест-
вления контроля морских акваторий и борьбы с транс-
граничной преступностью на море, а также участие 
в международно-правовом оформлении и договорном 
закреплении государственной границы и разграничении 
морских пространств.

Важно максимально сохранить наработанный по-
ложительный опыт взаимодействия и принять все меры 
для его поступательного развития. 

Международный формат учений может обеспечивать-
ся как непосредственным участием в них спецслужб не-
скольких государств (Волгоград – Антитеррор – 2008), 
так и привлечением партнеров к участию в учениях в ка-
честве наблюдателей (Высоцк-2008).

Командно-штабные учения позволяют участникам (на-
блюдателям) обмениваться национальным опытом реаги-
рования на те или иные кризисные ситуации, отрабатывать 
порядок внутри- и межгосударственного взаимодействия, 
определять перспективы дальнейшей работы.

Учитывая значительный практический опыт и нара-
ботки спецподразделений ФСБ России, а также стоящие 
у них на вооружении технические и специальные сред-
ства, участие в учениях представляет значительный ин-
терес для партнеров.

– Действует ли институт официальных представителей орга-

нов ФСБ России в иностранных государствах и работают ли 

представители этих государств в Российской Федерации?

– Институт официальных представителей органов Фе-
деральной службы безопасности в иностранных госу-
дарствах является одним из важных элементов системы 
международного сотрудничества. Представители направ-
ляются для работы за рубежом на основании междуна-
родных договоров, заключенных со специальными служ-
бами и правоохранительными органами иностранных 
государств, и по согласованию с партнерами.

В настоящее время аппараты наших официальных 
представителей функционируют более чем в 40 ино-
странных государствах.

В свою очередь многие иностранные партнеры имеют 
своих представителей в Российской Федерации. На се-
годняшний день в Москве аккредитованы представители 
84 специальных служб и 25 пограничных ведомств более 
чем из 60 иностранных государств.

Анализ состояния международного сотрудничества 
показывает, что институт официальных представителей 
функционирует устойчиво и результативно.

– Подведите, пожалуйста, итоги заканчивающегося года – 

в каких областях можно увидеть реальный прогресс?

– Основные усилия органов Федеральной службы безопас-
ности на канале международного сотрудничества были 
сосредоточены на достижении главной цели – обеспече-
нии безопасности России. Этому были подчинены все ме-

«Международная обстановка формирует потребность в совершенствова-
нии сотрудничества с зарубежными партнерами и его интенсификации 
в сфере борьбы с преступлениями, имеющими международный характер, 
в первую очередь, на антитеррористическом направлении»
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Интернациональный 

долг 
Западу в одиночку с терроризмом
в Афганистане не справиться

22
 фсб_за и против

№4[07]_декабрь_2009тема номера_горячая точка



G
E

T
T

Y
 I

M
A

G
E

S
/

F
O

T
O

B
A

N
K

НА ПОЛИТИЧЕСКОЙ КАРТЕ МИРА НЕМАЛО ГОРЯЧИХ ТОЧЕК. НО, ПОЖАЛУЙ, ОДНО ИЗ САМЫХ 
ГОРЯЧИХ МЕСТ – ЭТО АФГАНИСТАН. СИТУАЦИЯ В ЭТОЙ СТРАНЕ ПРЕДСТАВЛЯЕТ СОБОЙ ЦЕЛЫЙ 
КОМПЛЕКС ВЫЗОВОВ, С КОТОРЫМИ ПРИХОДИТСЯ СТАЛКИВАТЬСЯ НЕ ТОЛЬКО ВОВЛЕЧЕННЫМ 
В АФГАНСКУЮ ВОЙНУ США И НАТО, НЕ ТОЛЬКО РЕГИОНАЛЬНЫМ ИГРОКАМ (В ТОМ ЧИСЛЕ 
И РОССИИ), НО И ВСЕМУ МИРОВОМУ СООБЩЕСТВУ. 

 А
нтитеррористическая война в Афганистане 
в 2001 году начиналась и до сегодняшнего 
дня продолжается как международная опе-
рация. Соединенные Штаты и их союзники 
уже девятый год прилагают массу усилий 

по стабилизации положения, но ситуация в регионе 
не становится лучше. Проблемы безопасности в Афга-
нистане до сих пор не решены, несмотря на меры, при-
нимаемые кабульской администрацией и иностранными 
военными контингентами.

 Проблема терроризма и экстремизма остается одной 
из главнейших не только в самом Афганистане, но и в со-
предельных государствах – прежде всего в Пакистане 
и странах Средней Азии. Более того, данная угроза вы-
ходит за пределы государств, имеющих географические 
границы с Афганистаном.

По степени интернационализации конфликта война 
в Афганистане имеет немного аналогов. С одной сторо-
ны, потому что в ней принимают участие более или менее 
многочисленные воинские контингенты трех десятков 
стран, входящих в НАТО, и государств, не являющихся 
членами Североатлантического альянса. 

С другой стороны, в боевые действия против прави-
тельства Хамида Карзая и поддерживающих его ино-
странных войск вовлечены не только афганские талибы, 
но также боевики-исламисты из различных стран мира. 
И это не говоря о крайне нестабильной ситуации по ту сто-
рону афгано-пакистанской границы. По сути дела, сегодня 
можно с полной уверенностью говорить об организацион-
ном слиянии афганских и пакистанских талибов, которые 
без проблем перемещаются через фактически прозрачную 
границу из одной страны в другую. Многочисленными 
сторонниками радикально-экстремистского толкования 
ислама события в Афганистане рассматриваются, прежде 
всего, в контексте так называемого глобального джихада. 

Есть и еще одна сторона – государства, не вовлечен-
ные непосредственно в афганский конфликт, не посыла-
ющие туда свои войска, но, тем не менее, в полной мере 
испытывающие на себе отголоски этой войны. Это Иран, 

Китай, Таджикистан, Киргизия, Индия, а также другие 
страны региона. И, естественно, Россия.

Двойственный характер
Если обратиться к событиям 30-летней давности, то можно 
вспомнить, какую тревогу вызвал на Западе – в странах, 
удаленных от Афганистана на тысячи километров – ввод со-
ветских войск в ДРА. Беспокойство России по поводу того, 
что происходит в Афганистане, непосредственно гранича-
щем со странами постсоветского пространства, тем более 
понятно. Оно носит двойственный, даже противоречивый 
характер. С одной стороны, в регионе присутствует огром-
ный военный контингент западных стран, которые пытают-
ся укрепить свои военно-политические позиции не только 
в Афганистане, но и в среднеазиатских государствах. Понят-
но, что Россия без особого энтузиазма воспринимает у себя 
в центральноазиатском «подбрюшье» наличие мощной 
группировки американских войск и их союзников.

Но есть и другой момент. Россию не может не беспо-
коить угроза распространения с афганской территории 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ,
научный сотрудник Института мировой экономики
и международных отношений РАН

Проблемы безопасности в Афганистане до сих пор не решены, несмотря 

на меры, принимаемые кабульской администрацией и иностранными 

военными контингентами
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НАТО в Афганистане (этого полностью исключать тоже 
нельзя), радикальные исламистские элементы во всем 
мире, и особенно в близлежащем регионе, получат мощ-
нейшую моральную поддержку. Это, в свою очередь, 
не замедлит сказаться на ситуации в республиках Цен-
тральной Азии (прежде всего в Таджикистане, Киргизии 
и Узбекистане) и на российском Северном Кавказе, а мо-
жет быть, и в Поволжье. 

Не только успехи, но и неудачи талибов чреваты рас-
ползанием экстремизма по региону. Масштабные вой-
сковые операции против талибов в Пакистане и Афгани-
стане вынуждают экстремистов искать альтернативные 
места для активной деятельности вне этих стран. И та-
кими местами могут стать среднеазиатские государства. 
Существуют совсем не фантомные опасения, что вытес-
ненные из Афганистана боевики могут найти прибежи-
ще в Ферганской долине, где радикалов на фоне сложной 
социально-экономической ситуации в регионе и безрабо-
тицы могут поддержать бедные слои населения.

Именно эта озабоченность диктует необходимость 
международного сотрудничества России с самыми раз-
ными игроками, задействованными в «большой игре XXI 
века», ведущейся вокруг Афганистана.

В афганские события вовлечены не только конкретные 
государства, но и ряд международных структур – прежде 

религиозного экстремизма и наркоторговли (а экспансия 
афганского героина – это тема отдельного разговора), 
и поэтому она заинтересована в успехе наших западных 
партнеров в Афганистане.

СМИ неоднократно сообщали о том, что на территории 
Афганистана во времена правления талибов проходили 
выучку религиозные экстремисты из разных стран мира, 

в т. ч. и представители постсоветского пространства. Не-
смотря на то что интернационализация исламистских 
боевиков, воюющих в Афганистане, в последнее время не-
сколько уменьшилась, не следует забывать, что в свое вре-
мя именно эта страна стала кузницей кадров для многих 
экстремистских группировок. 

Очевидно, что в случае явных успехов талибов в борь-
бе с западной коалицией, а тем более в случае поражения 

Сегодня можно с полной уверенно-
стью говорить об организационном 
слиянии афганских и пакистанских 
талибов, которые без проблем переме-
щаются через фактически прозрачную 
границу из одной страны в другую
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на натовские конвои поставили под сомнение дальней-
шее использование Пакистана как основного перевалоч-
ного пункта для снабжения войск коалиции, что, в свой 
черед, ставит под вопрос успешность международной 
миссии в Афганистане. Поэтому соглашение о россий-
ском транзите для США и их союзников пришлось как 
нельзя кстати.

Россия настроена на то, чтобы сотрудничество по Аф-
ганистану строилось не только на двусторонних соглаше-
ниях между США и конкретными странами, но и на кол-
лективных началах. Например, на основе ОДКБ. 

всего НАТО и Евросоюз. Несмотря на то что Афганистан 
весьма удален от Европы и Северной Атлантики, сверх-
задача западной миссии в горах Гиндукуша – не только 
покарать Усаму бен Ладена и иже с ним, но и способство-
вать в конечном счете укреплению евроатлантической 
безопасности. Но можно ли добиться этого, не прибегая 
к кооперации с другими игроками? Ответ очевиден: нет. 
И в этой связи особое внимание следует обратить на вы-
двинутые Россией предложения по проекту Договора 
о европейской безопасности. Российский проект предла-
гает, конечно, более широкое видение строительства кон-
струкции евроатлантической безопасности, но он вполне 
применим и к афганской ситуации.

Российский транзит
В экспертном сообществе после визита в Москву Прези-
дента США Барака Обамы летом 2009 года стало чуть ли 
не признаком хорошего тона говорить о том, что одним 
из важных достижений московского саммита стало согла-
шение о сотрудничестве между РФ и США по Афганиста-
ну. Вполне возможно, что и так. Но это соглашение до-
рогого стоит. 

Речь идет о достигнутом соглашении по поводу тран-
зита вооружения, военной техники, военного имущества 
и персонала вооруженных сил США в Афганистан через 
российскую территорию. Да, здесь есть много моментов, 
вызывающих вопросы, в том числе и такой: насколько 
выгодно (или наоборот – невыгодно) России соглашение, 
дающее американской военно-транспортной авиации 
право совершать 4,5 тыс. рейсов в год через воздушное 
пространство России в Афганистан. В октябре 2009 года 
был совершен первый пробный полет американского 
военно-транспортного самолета над территорией России 
в рамках соглашения РФ и США о военном транзите в Аф-
ганистан.

Это очень серьезный шаг с российской стороны и едва 
ли не первый со времен Второй мировой войны элемент 
военных союзнических отношений между нашей страной 
и Соединенными Штатами. Спору нет, называть отноше-
ния между Россией и США по афганскому направлению 
союзническими было бы натяжкой, но налицо сотрудни-
чество в борьбе с общим противником – экстремистами 
из «Талибана», «Аль-Каиды» и близких им по духу иных 
группировок и движений.

То, что это выгодно Соединенным Штатам – очевидно. 
Транзит через воздушное пространство России военных 
грузов позволяет американцам экономить до $1 млрд 
в год. Но есть выгода, которая не выражается в деньгах. 
Нестабильная ситуация в Пакистане, через который шло 
большинство грузов для войск в Афганистане, привела 
к мощному кризису логистических возможностей за-
падной коалиции. Неоднократные нападения боевиков 

Летом 2009 года во время визита в Москву Президента США Барака Обамы было 

достигнуто соглашение о транзите вооружения, военной техники, военного имущества 

и персонала вооруженных сил США в Афганистан через российскую территорию
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Можно ли объединить усилия НАТО и ОДКБ?
Даже в самые острые моменты отношений между Рос-
сией и Западом, когда в 2008 году Североатлантический 
альянс приостановил сотрудничество с нашей страной, 
Россия не раз давала понять, что готова сотрудничать 
по Афганистану. И это понятно: в определенном смысле – 
при всех «но» – действия НАТО в этой стране соответству-
ют интересам России на южном направлении. 

Но и альянс ничуть не меньше заинтересован во вза-
имодействии с РФ на афганском векторе. Новый генсек 
НАТО Андерс Фог Расмуссен призывал к стратегическому 
партнерству с Россией. Ситуация в области безопасности 
в Афганистане остается серьезной. И поэтому особую 

важность приобретает вопрос транспортировки туда гру-
зов – и невоенных, и военных – через российскую терри-
торию. Ни для кого не секрет, что понимание этого и ста-
ло главной причиной размораживания отношений между 
Москвой и Брюсселем.

Все ли гладко в российско-натовском взаимодействии 
по Афганистану? Вряд ли. Россия призывает альянс ин-
тенсифицировать это взаимодействие, перейти, вы-
ражаясь словами полпреда России при НАТО Дмитрия 
Рогозина, «от праздного любопытства по поводу наших 
возможностей… к внятному сотрудничеству, когда пар-
тнеры действуют сообща, понимая замысел общего дела 
и балансируя свои собственные вклады».

Российская сторона выступила с предложением про-
вести в начале 2010 года расширенные заседания Совета 
Россия – НАТО по ситуации с наркотрафиком и наркопро-
изводством, а также по вопросам борьбы с террористиче-
ским подпольем в Афганистане. Не исключается возмож-
ность и реального военно-технического сотрудничества 
между Россией и НАТО, прежде всего, в плане поддер-
жания в необходимом состоянии вертолетной техники 
советского производства (после распада организации 
Варшавского договора за пределами России оказалось 
около 400 военных вертолетов советского производства, 
часть из которых находится на вооружении новых членов 
НАТО), а также новых российских вертолетов, которые 
могут быть закуплены для работы в Афганистане. Пред-
лагалось усилить кооперацию и по линии диалога спец-
служб России и НАТО в целях разрушения террористиче-
ских и полувоенных сетей в Афганистане и, в конечном 
счете, их нейтрализации.

В ноябре 2009 года глава российской дипломатии 
Сергей Лавров озвучил на пресс-конференции по итогам 
встречи со своим германским коллегой Гидо Вестервелле 
желание Москвы налаживать более плотное сотрудниче-
ство с НАТО по Афганистану. В частности, Россия была бы 
заинтересована в подключении к дискуссиям, в которых 
участвуют члены Североатлантического альянса, Афга-
нистан и страны Центральной Азии, что позволило бы 
более эффективно разрабатывать совместную стратегию. 
Другая предложенная Москвой идея подразумевает нала-
живание сотрудничества Североатлантического альянса 
с ОДКБ, которая регулярно проводит антинаркотические 
операции по внешним периметрам границы с Афганиста-
ном.

Но вопрос о сотрудничестве по линии НАТО-ОДКБ, не-
смотря на внешнюю привлекательность, весьма непрост. 
Североатлантический альянс фактически уходит от об-
суждения перспектив антитеррористического и антинар-
котического сотрудничества с Организацией Договора 
о коллективной безопасности – то есть структурой, в ко-
торую входят государства, граничащие с Афганистаном. G
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что в общем-то характерно для этой страны, но, напро-
тив, находится под контролем  вооруженных формирова-
ний талибов и близких к ним по духу религиозных фунда-
менталистов. 

Статус Пакистана как традиционного союзника США 
в регионе оказался под вопросом. О том, насколько далеко 
зашли проблемы с обеспечением безопасности и правопо-
рядка в Пакистане, красноречиво свидетельствуют слова 
государственного секретаря США Хиллари Клинтон, ска-
занные в апреле 2009 года на заседании Комитета по ино-
странным делам Палаты представителей Конгресса США. 

Она фактически обвинила пакистанские власти в потака-
нии террористам из группировки «Талибан», которые су-
мели взять под контроль часть территории страны, в ре-
зультате чего ситуация стала представлять «смертельную 
угрозу» мировой безопасности. 

Но если говорить о международном сотрудничестве 
в борьбе с экстремизмом, то не только без антитерро-
ристических операций пакистанской армии против та-
либов, но и без самого активного участия Исламабада 
в такой кооперации не обойтись. А значит, надо решать 
проблемы в отношениях Пакистана с Индией. 

В Москве склонны видеть в такой позиции идеологиче-
ские причины. 

При этом ОДКБ дает четко понять западным партне-
рам, что организация не намерена направлять свои воин-
ские подразделения в Афганистан. Таким образом, не мо-
жет быть и речи о «конкуренции» между ОДКБ и НАТО. 
Речь идет о шагах, которые могут иметь большую эффек-
тивность, об обеспечении антитеррористической опера-
ции в Афганистане не только посредством каналов тран-
зита натовских невоенных и военных грузов в эту страну, 
но и в борьбе с наркопроизводителями, о становлении 
афганской национальной армии и органов власти, а так-
же оказании юридической помощи.

Не только Россия
Однако не только страны ОДКБ заинтересованы в успехе 
антитеррористической операции в Афганистане. Даже 
Иран, государство, чьи отношения с Западом крайне 
обострены, демонстрирует такую заинтересованность. 
С проблемой распространения экстремизма из Афга-
нистана тесно смыкается угроза перетекания военно-
политической нестабильности за пределы афганской 
территории. Эта угроза перестала быть потенциальной, 
превратившись в очевидный факт. 

Речь идет, прежде всего, о ситуации в Пакистане. 
Фактически прозрачная граница между Афганистаном 
и Пакистаном позволяет боевикам обеих стран пере-
текать из одного государства в другое. По сути дела, Па-
кистан – страна, обладающая ядерным оружием, оказа-
лась охваченной гражданской войной. Там целый ряд 
регионов не только не контролируется правительством, 

С проблемой распространения экс-
тремизма из Афганистана тесно смы-
кается угроза перетекания военно-
политической нестабильности 
за пределы афганской территории

Генеральный секретарь НАТО Андерс Фог Расмуссен: «Подлинная наша цель – 

установить стратегическое партнерство»
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Теория
антитеррора
В МГИМО обсудили международные аспекты борьбы
с экстремизмом и терроризмом
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8 ДЕКАБРЯ 2009 ГОДА В РЕКТОРСКОМ ЗАЛЕ МГИМО В РАМКАХ МЕРОПРИЯТИЙ ОБЩЕСТВЕННОГО 
СОВЕТА ПРИ ФСБ РОССИИ СОСТОЯЛАСЬ НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ «СРАВНИ-
ТЕЛЬНЫЙ АНАЛИЗ РОССИЙСКОЙ И ЗАРУБЕЖНОЙ ПРАКТИКИ ПО ДЕЛАМ О ТЕРРОРИЗМЕ И ЭКС-
ТРЕМИЗМЕ. ПРИМЕНЕНИЕ НОРМ МЕЖДУНАРОДНОГО ПРАВА». НА КОНФЕРЕНЦИИ С УЧАСТИЕМ 
ВИДНЫХ СПЕЦИАЛИСТОВ-ПРАВОВЕДОВ, УЧЕНЫХ-ПОЛИТОЛОГОВ И ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ НАЦИО-
НАЛЬНОГО АНТИТЕРРОРИСТИЧЕСКОГО КОМИТЕТА ОБСУЖДАЛОСЬ СОСТОЯНИЕ РОССИЙСКО-
ГО ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА И СУДЕБНОЙ ПРАКТИКИ ПО ДЕЛАМ О ТЕРРОРИЗМЕ И ЭКСТРЕМИЗМЕ, 
А ТАКЖЕ РАССМАТРИВАЛИСЬ ВОЗМОЖНОСТИ ПРИМЕНЕНИЯ НОРМ МЕЖДУНАРОДНОГО ПРАВА 
В СУДЕБНЫХ ПРОЦЕССАХ ПРОТИВ ТЕРРОРИСТОВ И ЭКСТРЕМИСТОВ. В ОБСУЖДЕНИИ АКТИВНОЕ 
УЧАСТИЕ ПРИНЯЛИ НЕ ТОЛЬКО ПРЕДСТАВИТЕЛИ МГИМО, НО И ЧЛЕНЫ ОБЩЕСТВЕННОГО СОВЕ-
ТА ПРИ ФСБ РОССИИ, СОТРУДНИКИ ФСБ РОССИИ И НАЦИОНАЛЬНОГО АНТИТЕРРОРИСТИЧЕСКО-
ГО КОМИТЕТА. УЧАСТНИКИ МЕРОПРИЯТИЯ РАССМОТРЕЛИ РЯД ПРОБЛЕМ ПРАВОВОГО ОБЕСПЕ-
ЧЕНИЯ ПРОТИВОДЕЙСТВИЯ ТЕРРОРИЗМУ И ЭКСТРЕМИЗМУ В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ. 

«Чрезвычайно важно не только говорить о международном 
сотрудничестве в борьбе с терроризмом, о некой подчас 
эфемерной антитеррористической коалиции, но и реаль-
но использовать тот опыт, прежде всего, международно-
правовой, который нарабатывался отнюдь не с 2001 года, 
как многим кажется», – пояснил открывавший встречу член 
Общественного совета при ФСБ России, ректор МГИМО 
Анатолий Торкунов. Он отметил, что Россия, которая в по-
следние десятилетия серьезно пострадала от деятельности 
международных террористов и экстремистов, использовав-
ших нестабильность внутренней этнорелигиозной ситуа-
ции, обладает уникальным опытом как силового, так и су-
губо юридического противодействия терроризму. Со своей 
стороны член Общественного совета при ФСБ России, член 
Общественной палаты России, адвокат Анатолий Кучерена 
подчеркнул значимость в первую очередь профилактиче-
ских мер при противодействии терроризму и предложил 
уделять больше внимания зарубежному опыту борьбы 
с этой проблемой. 

В зале, как заметил ректор МГИМО, собрались юристы, 
как минимум, двух ветвей права, представляющие специа-
листов по внутрироссийскому уголовному праву и процес-
су, а также их коллеги юристы-международники. По словам 
Анатолия Торкунова, Россия, к сожалению, стала в послед-
ние десятилетия объектом деятельности международных 
террористов, экстремистов, выросших в нестабильной 
внутренней этнорелигиозной ситуации. Но страна облада-
ет уникальным опытом как силового, так и сугубо юриди-
ческого противодействия терроризму. Конференция была 
призвана суммировать этот опыт.

Аспекты российского законодательства и судебной 
практики по делам о терроризме и экстремизме в своем 
докладе рассмотрел судья Верховного суда, заслуженный 

юрист России Владимир Дорошков. Он озвучил ряд пред-
ложений, направленных на повышение эффективности 
правовой составляющей борьбы с терроризмом в нашей 
стране. По мнению Владимира Васильевича, во-первых, 
нужно создавать рычаги воздействия на ситуацию: эко-
номические, политические, общественные, правовые. Во-
вторых, следует уделять больше внимания совершенство-
ванию процессуального закона: расширению полномочий 
потерпевших, повышению их защищенности во время 
судопроизводства и после его окончания, возмещению им 
ущерба, причиненного преступлениями террористической 
и экстремистской направленности. Сюда же можно отне-
сти также вопросы изменения предметной и территори-
альной подсудности дел, сбора доказательств за рубежом, 
использования видео-конференц-связи при расследовании 
уголовных дел и продолжения расследований по уголов-

Ирина КУРОЧКИНА
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связано с тем, что Россия до сих пор не уведомила Совет 
Европы о ратификации Конвенции о защите физических 
лиц при автоматизированной обработке персональных 
данных. Помимо этого, проект федерального закона, вно-
сящего изменения в некоторые законодательные акты 
в связи с ратификацией этой Конвенции, уже четыре года 
находится на рассмотрении Госдумы. Эти задержки не по-
зволяют начать фактическое сотрудничество с Европолом.

Александр Григорьевич призвал поспособствовать 
продвижению законопроекта о внесении изменений в не-
которые законодательные акты. Это позволит наладить 
всестороннее сотрудничество с европейской полицейской 
организацией, что в свою очередь может решить еще одну 
проблему международного взаимодействия – сбор дока-
зательств по уголовным делам. Согласно исследованиям, 
средний срок исполнения запросов об оказании взаимной 
правовой помощи для государств – членов СНГ и стран 
Балтии составляет два с половиной месяца, для стран Ев-
ропы – от шести месяцев до года. Для государств, располо-
женных на американском континенте, временной период 
исполнения ходатайств составляет от двенадцати до двад-
цати и более месяцев. Александр Волеводз выразил мне-
ние, что эту проблему можно преодолеть с помощью со-
вместных международных расследований.

В своем выступлении профессор также поднял пробле-
му недостаточного знания сотрудниками российских пра-
воохранительных органов законодательств других стран. 
Дело в том, что правовое регулирование сотрудничества 
не ограничивается лишь нормами международных дого-
воров. В каждом конкретном случае оно регламентиру-
ется как нормами международного права, так и нацио-
нальным законодательством стран-участниц. Этот аспект 
важен, в частности, при запросах выдачи из-за рубежа 
лиц, подозреваемых в совершении преступлений терро-
ристической или экстремистской направленности.
– Именно незнание и непринятие во внимание особен-
ностей иностранного законодательства, правовых тради-
ций государства ведет порой к нашим неудачам, – считает 
Александр Волеводз. – Оно способствует широкому распро-
странению ссылок на «двойные стандарты» и препятствует 
принятию реальных мер, которые действительно помогли 
бы пресечению и раскрытию преступлений террористиче-
ской и экстремистской направленности. 

По мнению профессора, для сотрудников правоохрани-
тельных органов было бы целесообразно обеспечить усло-
вия для углубленного изучения российского и иностранного 
законодательств, регулирующих международное сотрудни-
чество в сфере уголовного судопроизводства.

В ходе первой сессии также выступил доктор юридиче-
ских наук, профессор Александр Подшибякин. Он рассмо-
трел опыт антитеррористической политики, проводимой 
Германией. К примеру, при выявлении экстремистских 

ным делам после смерти подозреваемых, чтобы конфиско-
вать их имущество. Нужно, как считает судья, ужесточить 
наказание за косвенное участие в террористических актах, 
вовлечение в запрещенные законом организации и их фи-
нансирование. 

В докладе Владимира Дорошкова прозвучала мысль 
о создании в России специального центра, в котором уче-
ные и практики, глубоко исследующие проблемы экстре-
мизма и терроризма, готовили бы специалистов для пра-
воохранительных органов. По идее, отделения такого 
центра должны быть во всех регионах. Это позволило бы 
бороться с терроризмом по единой методике. По мнению 
докладчика, системный подход к антитеррористической 
деятельности и единство в действиях на любом уровне 
позволяют работать более эффективно. Комплекс мер, 
направленных на противодействие терроризму и экс-
тремизму, должен предусматривать и информацион-
ный аспект. То есть, с одной стороны, нужно обеспечить 
единообразие подходов к накоплению и учету сведений 
по экстремистским организациям, с другой – создать еди-
ный банк данных и наладить информационный обмен 
на различных уровнях сотрудничества.

Вопрос информационного обмена в своем докладе за-
тронул и доктор юридических наук, профессор Александр 
Волеводз. Он подчеркнул важность получения упреждаю-
щей информации о планах террористических органи-
заций, каналах их финансирования и о случаях распро-
странения идеологии терроризма. По словам Александра 
Григорьевича, существуют различные источники таких 
сведений – как гласные, так и негласные. Внутри государ-
ства в различных базах данных сосредоточено большое 
количество информации, представляющей оперативный 
интерес. В настоящий момент стоит вопрос о возможности 
получения такого рода сведений в порядке тесного сотруд-
ничества с международной уголовной полицией – Интер-
полом, участником которой является и Россия. Но в Европе 
активно работает еще одна полицейская организация – Ев-
ропол, занимающаяся, в первую очередь, борьбой с терро-
ризмом. Между нею и Российской Федерацией соглашение 
о сотрудничестве было подписано еще в 2003 году. Однако 
пока ни по одному из направлений, в том числе по линии 
обмена информацией, взаимодействия не происходит. Это 

Правовое регулирование сотрудниче-
ства не ограничивается лишь нормами 
международных договоров. Оно всегда 
регламентируется как нормами между-
народного права, так и национальным 
законодательством стран-участниц
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По мнению доцента кафедры международного права 
МГИМО Ольги Гликман, уже сейчас необходимо разра-
ботать ясную общепринятую правовую позицию, уста-
навливающую, применимы ли к террористам положения 
международного гуманитарного права. 

В своем докладе кандидат юридических наук, про-
фессор Вячеслав Кулебякин отметил, что одно из наибо-
лее актуальных направлений сотрудничества в борьбе 
с терроризмом – предупреждение использования оружия 
массового поражения для совершения этого преступле-
ния. Механизмы предотвращения данной угрозы пока 
не совершенны и не носят всеобъемлющего характера. 
Докладчик высказал мнение о необходимости создания 
института ежегодных консультаций государств – посто-
янных членов Совета Безопасности ООН по противо-
действию «ОМУ-терроризму» (терроризму с применени-
ем оружия массового уничтожения). В дальнейшем эта 
структура могла бы работать и в области борьбы с терро-
ризмом на объектах ядерной энергетики, трансгранич-
ных трубопроводах и других стратегических объектах. 

Участники конференции отметили необходимость 
урегулирования процессуальных вопросов оказания по-
мощи потерпевшим и обеспечения защиты свидетелей. 
Они также выразили надежду, что проведение данного 
мероприятия привлечет внимание широкой аудитории 
к вопросам борьбы с терроризмом и сможет иницииро-
вать широкую общественную дискуссию по всему спек-
тру проблем правового обеспечения противодействия 
терроризму и экстремизму. 

и террористических структур в этой стране особое место 
отводится так называемому растровому розыску. Его суть 
в том, что методом автоматического поиска неизвестный 
преступник разыскивается во всех имеющихся базах дан-
ных, а не только в относящихся к уголовному делу.

Вмешательство в личную жизнь, которое может возник-
нуть в ходе такого розыска, регламентируется решением 
Верховного суда Германии от 14 февраля 1952 года. В нем 
полиции предоставляется право вмешиваться в частную 
жизнь в случаях, когда не только существует очевидная 
опасность, но и когда в создавшемся положении лишь ощу-
щаются ее признаки. Интересно то, что в Германии нет спе-
циального закона, регулирующего антитеррористическую 
деятельность. Все необходимые нормативные акты входят 
в состав федерального и земельного законодательств. Это 
позволяет оперативно вносить изменения, необходимые 
в данный период времени, в нормативно-правовую базу. 

В рамках второй сессии конференции были рассмо-
трены вопросы применения норм международного права. 
Участниками обсуждения были высказаны мысли о том, 
что в настоящее время мировое сообщество относит тер-
роризм к тягчайшим международным преступлениям. 
Его можно сопоставить с геноцидом, апартеидом, военны-
ми преступлениями и другими злодеяниями против чело-
вечества. Из этого исходят и международно-правовые акты 
антитеррористической направленности. В мире постепенно 
складывается ситуация, при которой террористы будут ква-
лифицироваться как «враги рода человеческого» и окажутся 
вне системы прав человека.
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Александр
Манилов: 
«Только объединив усилия, мы смо-
жем решать задачи по обеспечению 
пограничной безопасности»
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– Александр Леонидович, местом проведения очередного за-

седания СКПВ была выбрана не столица, а небольшой городок 

Вадул Луй Воде, расположенный на рубеже Республики Молдо-

ва и Приднестровья. Чем было вызвано такое решение?

– Дело в том, что помимо заседания Совета командующих 
пограничными войсками Кишинев в этот же период гото-
вился к проведению Совета глав государств СНГ и Совета 
министров иностранных дел СНГ. Поэтому принимающей 
стороной было принято решение провести 62-е заседание 
СКПВ в пригороде Кишинева. Так что выбор Вадул Луй 
Воде – дело случая. Хотя на этот момент можно взглянуть 
иначе. Обсуждая вопросы повестки дня, мы говорили 
о противодействии незаконной миграции, наркотрафи-
ку, контрабанде. А все эти проявления в какой-то степени 
свойственны любому приграничному городу, и Вадул Луй 
Воде, надо полагать, здесь не исключение.

Хотелось бы отметить, что молдавские погранични-
ки проделали большую работу и серьезно потрудились 
на этапе подготовки к заседанию СКПВ.

– Какие вопросы рассматривались в Вадул Луй Воде?

– Основное внимание члены делегаций уделяли вопросам 
обеспечения пограничной безопасности на внешних гра-
ницах Содружества. Прежде всего, обсуждались пробле-
мы подготовки, организации и проведения специальных 
пограничных операций и оперативно-профилактических 
мероприятий. По мнению членов Совета командующих, 
они не только повысили уровень противодействия транс-
граничной преступности, но и оказали стабилизирующее 
влияние на обстановку на внешних границах стран СНГ. 

Руководители пограничных ведомств доложили итоги 
операций, организаторами которых они являлись. В част-
ности, была заслушана информация об итогах погранич-

9 ОКТЯБРЯ 2009 ГОДА В РЕСПУБЛИКЕ МОЛДОВА СОСТОЯЛОСЬ 62-е ЗАСЕДАНИЕ СОВЕТА КОМАН-
ДУЮЩИХ ПОГРАНИЧНЫМИ ВОЙСКАМИ (СКПВ) ГОСУДАРСТВ-УЧАСТНИКОВ СНГ. ОБСУЖДАТЬ 
ПРОБЛЕМЫ ПОГРАНИЧНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ НА РУБЕЖАХ СОДРУЖЕСТВА НАРЯДУ С ЧЛЕНАМИ 
СОВЕТА В КИШИНЕВ ПРИЕХАЛИ ПРЕДСТАВИТЕЛИ ЦЕЛОГО РЯДА МЕЖДУНАРОДНЫХ ОРГАНИЗА-
ЦИЙ И ВЗАИМОДЕЙСТВУЮЩИХ ВЕДОМСТВ. БЕССПОРНО, У ПОГРАНИЧНИКОВ РАЗНЫХ СТРАН 
МОГУТ БЫТЬ СВОИ МЕТОДЫ БОРЬБЫ С НЕЛЕГАЛЬНЫМИ МИГРАНТАМИ, КОНТРАБАНДОЙ, 
НАРКОТРАФИКОМ, НО ЗАДАЧА У «ЗЕЛЕНЫХ ФУРАЖЕК» ВСЕ-ТАКИ ОДНА – ОХРАНА ГОСУДАР-
СТВЕННОЙ ГРАНИЦЫ. ОБ ЭТОМ И МНОГОМ ДРУГОМ РАССКАЗАЛ ПОЧЕТНЫЙ ПОГРАНИЧНИК 
СНГ, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КООРДИНАЦИОННОЙ СЛУЖБЫ СОВЕТА КОМАНДУЮЩИХ ПОГРАНИЧНЫМИ 
ВОЙСКАМИ ГЕНЕРАЛ-ПОЛКОВНИК АЛЕКСАНДР МАНИЛОВ.

Беседовал Руслан ПАСЫНКОВ
Фото Александр БИБИК и из архива СКПВ

Генерал-полковник 

Александр Манилов
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ных операций «Граница-2009», «Мечен Чеги-2009» и «До-
брая воля – 2009». 

Многие высказывали мнение, что географию про-
ведения специальных пограничных операций необходи-
мо расширять. Причем к мероприятиям на воде и суше 
привлекать не только пограничные ведомства госу-
дарств – участников СНГ, но и третьих стран. Достаточ-
но перспективным направлением мы считаем работу 
по привлечению к мероприятиям в рамках СКПВ между-
народных организаций – «Фронтекс», региональной анти-
террористической структуры ШОС, ОДКБ, ЕврАзЭс. 

С информацией о проведении совместных оперативно-
профилактических мероприятий в акваториях Черного, 

Каспийского и Азовского морей перед участниками за-
седания выступили представители Пограничной службы 
КНБ Республики Казахстан, Пограничной службы ФСБ 
России и Государственной пограничной службы Украины.

Говорили мы на молдавской земле и об активизации 
информационного обмена, без которого с нынешними 
угрозами на границе справиться невозможно. К сожале-
нию, не все пограничные ведомства предоставляют еже-
месячные сводки об обстановке на внешних границах. 
В результате отсутствует полная картина происходящего 
на внешних границах СНГ.

Участники заседания подвели итоги работы. Доклад 
о деятельности СКПВ в 2009 году, а также информация 
об участии Совета командующих в реализации межго-
сударственных программ по борьбе с преступностью 
на 2008–2010 годы дали серьезную пищу для размыш-
лений. Еще один важный аспект в деятельности Совета 
командующих – участие в противодействии незаконной 
миграции. Программа рассчитана на 2009–2011 годы. Это 
направление деятельности СКПВ было одобрено членами 
Совета, информация направлена в Исполнительный ко-
митет СНГ для последующего представления главам госу-
дарств Содружества.

Одна из наиболее актуальных тем в последнее вре-
мя – создание автоматизированной системы оператив-
ного обмена информацией (АСООИ) СКПВ. Ее появление 
позволит в режиме он-лайн обмениваться информацией 
об обстановке на внешней границе и принимать своевре-
менные управленческие решения. Работа ведется уже бо-
лее двух лет. Отработаны технические задания, условия 
и порядок предоставления информации, разрабатывает-
ся программный продукт. Планируем, что АСООИ СКПВ 

Генерал-полковник Манилов 
Александр Леонидович – 
председатель Координа-
ционной службы Совета 
командующих пограничны-
ми войсками государств – 
участников СНГ.
Родился 20 мая 1952 года 
в городе Запорожье (Украи-

на) в семье военнослужа-
щего.
В 1973 году окончил Мо-
сковское высшее погранич-
ное командное училище 
КГБ СССР, а в 1985 – Высшую 
школу (Академия) КГБ СССР, 
в 1994 – Высшие курсы 
Военной академии Гене-
рального штаба ВС России, 
в 1999 – Высшие дипломати-
ческие курсы Дипломатиче-
ской академии МИД России. 
Член Академии проблем 
безопасности, обороны 
и правопорядка Российской 
Федерации. 

С 1973 по 1990 годы про-
ходил службу на различных 
участках государственной 
границы и различных 
должностях в звене КПП, 
застава, пограничный отряд, 
пограничный округ. Затем 
был переведен в Главное 
управление пограничных 
войск КГБ России.
После образования по-
граничных войск Россий-
ской Федерации назначен 
заместителем начальника 
главного штаба ПВ – на-
чальником информационно-
аналитического управления 

Федеральной пограничной 
службы Российской Федера-
ции. С 1995 года – замести-
тель директора – начальник 
международно-договорного 
департамента ФПС России. 
С июля 2003-го – замести-
тель руководителя Погра-
ничной службы ФСБ России. 
Член коллегии Пограничной 
службы ФСБ России, колле-
гии пограничного комитета 
Союзного государства России 
и Беларуси, Совета по погра-
ничным вопросам госу-
дарств – участников ЕврАзЭс. 
Женат, отец троих детей.

 справка 

Манилов
Александр
Леонидович

В планы совместной работы включено согласование усилий пограничных служб 

в противодействии международному терроризму
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В общем, объемы героинового бизнеса впечатляют. Ведь 
только за три недели проведения совместной специальной 
пограничной операции «Добрая воля – 2009» в этом году 
было задержано почти четыре тонны наркотиков! Вдумай-
тесь в эти цифры: за пять лет проведения подобных опе-
раций в рамках СКПВ задержано семь с половиной тонн, 
за три недели – четыре!

Другим напряженным направлением остается Кавказ. 
Впрочем, здесь следует признать, что в последнее время 
центр нестабильности на юге России неуклонно сме-
щается из Чечни в Дагестан, Ингушетию и Кабардино-
Балкарию. Только за этот год на Кавказе совершено бо-
лее 300 преступлений террористического характера. 
Их жертвами стали около 100 сотрудников правоохрани-
тельных органов и более 50 гражданских лиц. Совмест-
ными усилиями с начала года удалось ликвидировать 
более 100 бандитов. Работа по наведению порядка и лик-
видации бандформирований будет продолжена. 

– Александр Леонидович, на 62-е заседание был приглашен 

директор Агентства по пограничным вопросам Европейско-

го союза «Фронтекс» бригадный генерал Илька Лайтинен. 

На каком этапе находится меморандум о намерениях со-

трудничества между Агентством по пограничным вопро-

сам Европейского союза «Фронтекс» и Координационной 

службой СКПВ?

– Напомню, что первые шаги были предприняты в 2006 году 
во время визита представителей «Фронтекса» в Россий-
скую Федерацию. На встрече, инициатором которой была 
Пограничная служба ФСБ России, мною была озвучена ин-
формация о СКПВ и его постоянно действующем рабочем 
органе – Координационной службе. Наши коллеги сразу 

заработает в 2011 году. Напомню, в обмене информацией 
выразили желание участвовать семь государств. Мне бы 
очень хотелось, чтобы в этом процессе также участвовали 
Украина, Азербайджан, Туркмения.

В блоке организационно-кадровых вопросов мы рас-
смотрели председательствование в СКПВ на 2010 год. Но-
вых предложений по кандидатуре на пост председателя 
СКПВ не поступило, поэтому единогласным решением ру-
ководители пограничных ведомств вновь проголосовали 
за продление полномочий Владимира Проничева. 

Участники 62-го заседания рассмотрели и одобрили 
также проекты модельных законов о пограничной безопас-
ности и государственной границе, которые вскоре будут 
выноситься на сессию Межпарламентской ассамблеи СНГ. 

Особое место в повестке дня заседания занял вопрос 
о проведении IV международного литературного кон-
курса «Границы Содружества: мужество, честь и отвага», 
посвященного знаковой дате в нашей общей истории – 
65-й годовщине Победы в Великой Отечественной войне 
1941–1945 годов.

– На каждом заседании руководители пограничных ве-

домств докладывают об обстановке на границе. Какие 

направления на внешних рубежах Содружества оказались 

в центре внимания на этот раз?

– Наиболее сложная обстановка складывается в Средне-
Азиатском регионе – на афганском направлении, где 
по-прежнему всю остроту вопроса на себе ощущают 
Республики Таджикистан, Туркменистан, Кыргызская 
Республика и Республика Казахстан. Несмотря на пред-
принимаемые пограничниками и другими силовыми 
ведомствами меры, наркоторговцы своей активности 
не сбавляют. Сейчас этой проблемой обеспокоено все 
мировое сообщество, потому что зелье распространяет-
ся по земному шару в геометрической прогрессии. Более 
того, международные преступные сообщества пытаются 
создать для «белой чумы» новые транзитные каналы. 

Откуда такие финансовые возможности и средства? Да 
оттуда же. В сфере незаконного оборота наркотических 
средств крутятся астрономические суммы. В октябре это-
го года ООН опубликовала данные, согласно которым в та-
ком нелегальном обороте по всему миру – порядка $65 млрд. 
Эти деньги, заработанные наркодилерами от продажи нар-
котиков, – еще и серьезная коррупционная составляющая. 
С каждым пересечением границы грамм афганского герои-
на только дорожает. Если в Кабуле он стоит 3 доллара, то на 
улицах Лондона, Милана или Москвы его цена доходит уже 
до 100 долларов. По подсчетам специалистов, из Афганиста-
на ежегодно вывозится около 900 тонн опиума-сырца и по-
рядка 400 тонн героина. Чтобы точнее представить масштаб 
угроз, приведу один пример: за последние десять лет число 
наркоманов в России увеличилось в десять раз! 

Генерал армии Владимир Проничев
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Еще одна специальная пограничная операция по про-
тиводействию проникновению через границы государств – 
участников СНГ с территории Афганистана оружия, бое-
припасов, наркотических средств и их прекурсоров, а также 
незаконной миграции под названием «Мечен Чеги-2009» 
была проведена в сентябре в Центрально-Азиатском регио-
не. Организатором выступила Государственная погранич-
ная служба при правительстве Кыргызской Республики.

Результаты всех трех операций говорят сами за себя: 
пограничниками было изъято около 4,5 тонн наркотиков, 
более 300 единиц огнестрельного оружия, свыше 12 тыс. 
штук боеприпасов, контрабандных товаров на сумму по-
рядка $4,5 млн, задержано около 11 тыс. нарушителей по-
граничного законодательства.

Говоря о планах на следующий год, руководители погра-
ничных ведомств приняли решение о проведении трех со-
вместных специальных пограничных операций на западном 
направлении и в Центрально-Азиатском регионе. В частно-
сти, на западном направлении она пройдет под руковод-
ством Пограничной службы ФСБ России. В Центрально-
Азиатском регионе организаторами выступят Пограничная 
служба КНБ Республики Казахстан и Пограничные войска 
ГКНБ Республики Таджикистан. Планируется провести так-
же совместные оперативно-профилактические мероприя-
тия по поддержанию благоприятного режима плавания, 
пресечению браконьерской деятельности и охране водных 
биоресурсов в акваториях Черного, Азовского и Каспий-
ского морей. Мероприятия пройдут под руководством По-
граничной службы ФСБ России. Ожидаем, что к совмест-
ной охране морских биологических ресурсов подключатся 
не только туркменские, азербайджанские пограничники, 
но и государства третьих стран.

– Акватории Черного, Каспийского, Азовского морей уже 

не первый раз становятся зоной проведения совместных 

оперативно-профилактических мероприятий по пресече-

нию браконьерской деятельности. Каковы их итоги?

– Наиболее показательными во всех отношениях я бы на-
звал оперативно-профилактические мероприятия по пре-
сечению браконьерской деятельности и охране водных 
биоресурсов, прошедшие в апреле – мае и сентябре – октя-
бре в акватории Каспийского моря. Организатором их вы-
ступала Пограничная служба КНБ Республики Казахстан. 
Работа велась активно, поэтому имеются хорошие ре-
зультаты. За четыре месяца казахстанские и российские 
пограничники задержали более 300 нарушителей при-
родоохранного законодательства, свыше 50 нарушителей 
режима государственной границы, около 150 нарушите-
лей пограничного режима, более 200 малых плавсредств, 
порядка 20 автотранспортных средств. Изъяли свыше 
24 тонн рыбы осетровых пород, около 16 тонн рыбы дру-
гих пород, более 169 тыс. метров браконьерских сетей, 

же обратили особое внимание на практическую составля-
ющую: проведение специальных пограничных операций 
и оперативно-профилактических мероприятий на внеш-
них границах стран СНГ, на рабочие встречи, заседания 
Совета командующих. 

В ходе общения с европейскими коллегами было 
предложено начать сотрудничество между нашими орга-
низациями. Ведь структуры «Фронтекса» и СКПВ схожи. 
В планы совместной работы предполагается включить 
согласование усилий пограничных служб в противодей-
ствии международному терроризму, контрабанде ма-
териальных ценностей, средств террора, нелегальной 
миграции и наркотрафику. Наши коллеги отнеслись 
к предложению с пониманием. Более того, по возвра-
щении в свою штаб-квартиру в Варшаве сразу же при-
ступили к согласованию меморандума о сотрудничестве 

с 27 государствами Евросоюза. Процедура эта сложная, 
да и количество стран внушительное. Процесс затянулся 
на несколько лет. В настоящее время «Фронтекс» завер-
шает эту работу. Ожидаем, что подписание меморандума 
состоится в январе-феврале 2010 года. Данный документ 
позволит поставить нашу совместную работу на право-
вую основу. 

– Каковы результаты нынешних совместных специальных 

пограничных операций в рамках СКПВ? Что планируется 

на 2010 год?

– В мае уходящего года на западном направлении под эги-
дой Государственного пограничного комитета Республики 
Беларусь была проведена совместная специальная погра-
ничная операция «Граница-2009» по противодействию 
проникновению через границы государств – участников 
СНГ контрабанды, наркотических средств и их прекурсо-
ров, психотропных веществ и незаконной миграции. 

В июле под руководством Пограничной службы ФСБ 
России по пресечению трансграничной преступной дея-
тельности через внешние границы государств – участни-
ков СНГ была проведена совместная специальная погра-
ничная операция «Добрая воля – 2009». Ее уникальность 
в том, что кроме пограничников стран Содружества в ней 
приняли участие представители Агентства по погранич-
ным вопросам Европейского союза «Фронтекс», а также 
государства, не входящие в СНГ: Китай, Латвия, Литва, 
Монголия, Норвегия, Польша, Финляндия и Эстония.

«Пора понять, что пограничники вне 
политики и занимаются исключитель-
но проблемами пограничной безопас-
ности во благо своих государств»

36
 фсб_за и против

№4[07]_декабрь_2009тема номера_границы снг



суждение его на самом высоком уровне говорит об огром-
ном внимании лидеров стран Содружества к обеспечению 
пограничной безопасности на их внешних границах. 

– Уже больше года в работе Совета командующих не уча-

ствует пограничное ведомство Грузии. Значит ли это, 

что «зеленые фуражки» закавказской республики вышли 

из состава СКПВ?

– В августе 2009 года исполнился ровно год, как Грузия 
заявила о своем выходе из состава СНГ. Следовательно, 
с этого периода все рабочие отношения с пограничным 
ведомством этого государства по линии Совета коман-
дующих пограничными войсками прекращены. 

– Александр Леонидович, в заключение нашего разговора хо-

телось бы услышать Вашу оценку итогов очередного заседа-

ния Совета командующих пограничными войсками в молдав-

ском городе Вадул Луй Воде, а также заглянуть в ближайшее 

будущее: где и когда пройдет 63-е заседание СКПВ?

– Считаю, что Совет командующих прошел на достойном 
организационном уровне. Было рассмотрено много важ-
ных практических вопросов, которые в дальнейшем послу-
жат хорошим ориентиром для сплочения пограничных ве-
домств стран Содружества. Мне бы хотелось, чтобы в нашем 
сознании наконец произошел перелом. Пора понять, что по-
граничники вне политики и занимаются исключительно 
проблемами пограничной безопасности во благо своих го-
сударств. Если такое понимание будет на всем пространстве 
СНГ, то «зеленые фуражки» смогут упреждающе действо-
вать в отношении организованной преступности, незакон-
ной миграции и наркотрафика. Это наши общие проблемы. 
И эти задачи необходимо решать только сообща.

Касаясь второй части вопроса, пока могу сказать следу-
ющее: очередное заседание планируем провести в апреле 
2010 года на территории Республики Таджикистан. 

порядка 70 тыс. рыболовных снастей, уничтожили свыше 
15 браконьерских станов.

– Приближается 65-я годовщина Победы в Великой Отече-

ственной войне. Какие мероприятия к этой дате планирует-

ся провести в рамках СКПВ?

– По аналогии со знаменательными датами про-
шлых лет будет проведена Эстафета Победы. На 62-м 
заседании СКПВ был рассмотрен график и маршрут ее 
вдоль государственных границ государств – участников 
СНГ. Старт планируется 2 февраля в Бресте. Одновремен-
но отправится в путь группа пограничников на Сахалине. 
Причем процесс передачи символов Эстафеты Победы 
от одного пограничного ведомства к другому по уже сло-
жившейся традиции будет проходить в торжественной 
обстановке с участием жителей приграничья, представи-
телей средств массовой информации и местных органов 
власти. По традиции финиширует эстафета 28 мая в Мо-
скве на Поклонной горе.

– На Совете глав государств СНГ обсуждались не только про-

блемы финансово-экономического кризиса. Перед главами 

государств выступил почетный пограничник СНГ, председа-

тель СКПВ, первый заместитель директора ФСБ России – ру-

ководитель Пограничной службы генерал армии Владимир 

Проничев. О чем шел разговор с первыми лицами? И как 

главы государств оценивают деятельность Совета коман-

дующих пограничными войсками? 

– 9 октября на Совете глав государств СНГ с докладом 
«О мерах по укреплению пограничной безопасности 
в рамках реализации концепции согласованной погра-
ничной политики государств – участников СНГ» высту-
пил председатель СКПВ, первый заместитель директора – 
руководитель Пограничной службы ФСБ России генерал 
армии Владимир Проничев. Впервые, кстати, на саммит 
были приглашены и руководители пограничных ведомств 
государств – участников СНГ. 

Доклад получил положительную оценку. По не-
которым позициям Совета командующих были даны 
поручения. К примеру, во взаимодействии с другими 
структурами разработать новый план мероприятий 
по реализации концепции согласованной пограничной 
политики на 2011–2015 годы. 

 В ходе выступления генерал армии Владимир Про-
ничев акцентировал внимание также на активизации 
проведения совместных специальных пограничных опе-
раций и оперативно-профилактических мероприятий 
всех пограничных ведомств государств – участников СНГ 
и третьих стран. Главам государств был представлен ана-
лиз эффективности их проведения. 

 Считаю, что уже сам факт включения пограничного 
вопроса в повестку дня Совета глав государств СНГ, об-
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КАКОЕ ЗЛО НЕСЕТ БОЛЕЕ СЕРЬЕЗНУЮ ОПАСНОСТЬ МИРУ – ТЕРРОРИЗМ ИЛИ НАРКОТИКИ? ВО-
ПРОС СКОРЕЕ РИТОРИЧЕСКИЙ. ТАК ПОЛУЧИЛОСЬ, ЧТО СЕГОДНЯ МЕСТОМ, ОТКУДА ПО МИРУ 
РАСПОЛЗАЮТСЯ НАРКОТИКИ И ГДЕ ИДЕТ ВОЙНА С ТЕРРОРИСТАМИ, СТАЛ МНОГОСТРАДАЛЬ-
НЫЙ АФГАНИСТАН. И СПРАВИТЬСЯ ТАМ С ЭТИМИ НАПАСТЯМИ КРАЙНЕ ТРУДНО.

Опийные
маршруты 
Международному сообществу необходимо создавать
антинаркотическую коалицию

Героиновая агрессия
«Уже давно пора признать феноменальное планетарное 
производство героина в Афганистане как угрозу между-
народному миру и безопасности», – сказал в ноябре 
2009 года глава Федеральной службы по контролю за обо-
ротом наркотиков (ФСКН РФ) Виктор Иванов.

Угроза наркоэкспансии – не умозрительная, не потенци-
альная, а вполне реальная и ощутимая – едва ли не самый 
главный для нашей страны вызов, связанный с Афгани-
станом. Только по официальной статистике, сегодня в Рос-
сии регулярно употребляют наркотики 530 тыс. человек, 
на деле же эта цифра в несколько раза больше – до 2,5 млн 
человек. При этом 90% наркозависимых людей пользуются 
афганскими опиатами. И подавляющее большинство этих 
больных – молодые люди в возрасте до 35 лет. Ежегодно 
от наркотиков в России умирают около 30 тыс. человек при-
зывного возраста. Это вдвое больше, чем потерял Советский 
Союз за все годы войны в Афганистане (1979–1989 годы).

С начала 2009 года органы наркоконтроля в России 
изъяли около тонны героина, имеющего афганское про-
исхождение, причем это всего лишь 10–12% от ввозимого. 
По сути дела, речь идет о полномасштабной героиновой 
наркоагрессии с территории Афганистана против Рос-
сии. Через нашу страну афганские наркотики проходят 

транзитом в Европу, и часть их оседает в России. Ущерб 
для государства в результате наркотрафика составляет 
250–300 млрд рублей в год. Не говоря уже о невосполни-
мом ущербе, выражающемся в человеческих жизнях.

В районе границы с постсоветскими центральноазиат-
скими государствами – в зоне, контролируемой Северным 
альянсом, – сосредоточено большинство афганских нарко-
лабораторий, многие из которых оборудованы по послед-
нему слову техники. По так называемому северному марш-
руту из Афганистана через Казахстан и соседние страны 
в Россию и Европу ежегодно проходит более 1000 тонн 
наркотиков. Для пресечения этого потока и изменения 
его маршрута необходимо задерживать, как считают неко-
торые эксперты, не менее 15% объема наркотрафика.

Опиум для народа
В настоящее время Афганистан – крупнейший в мире про-
изводитель опиума. По данным, которые озвучил первый 
заместитель директора ФСКН РФ генерал-полковник Вла-
димир Каланда, годовое производство наркотиков в Аф-
ганистане двукратно превосходит мировое потребление: 
«Если в год все опиатные наркоманы в мире потребляют 
около 400 метрических тонн героина, то в прошлом году 
в Афганистане было изготовлено 770 тонн». Под выра-

Рахамим ЭМАНУИЛОВ, 
президент Фонда «Взаимодействие цивилизаций», 
советник Председателя Совета Федерации
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щивание опийного мака в Афганистане отведено больше 
площадей земли, нежели под выращивание коки во всей 
Латинской Америке. Стоимость «экспорта» афганского 
опиума оценивается в $4 млрд в год, причем большая 
часть этих денег достается коррумпированным местным 
чиновникам, полевым командирам и наркоторговцам.

Наркотрафик из Афганистана проходит по трем 
основным маршрутам. «Северный маршрут» пролега-
ет через страны Центральной Азии в Россию – и далее 
в государства Европы (он составляет около пятой части 

общего объема). «Балканский маршрут», составляющий 
более 40% общего объема, осуществляется через Иран, 
Турцию и балканские страны в Европу. «Южный трафик» 
проходит через морские порты Пакистана в различные 
части мира.

Вряд ли можно полностью согласиться с мнением, 
что изготовление наркотиков для жителей Афганиста-
на «уже в течение веков – обычный источник доходов». 
Но нельзя не заметить, что после вывода советских войск 
из Афганистана в стране произошел резкий всплеск нар-
коиндустрии, что связывается главным образом с прекра-
щением финансовой подпитки, которую оказывали США 
и другие страны группировкам афганских моджахедов.

Проблема наркотиков в Афганистане сильно возрос-
ла с падением в 2001 году режима талибов. К 2008 году, 
по оценкам директора ФСКН Виктора Иванова, с момен-
та начала операции НАТО в Афганистане производство 
наркотиков возросло в 2,5 раза. А по данным Управления 
ООН по наркотикам и преступности, в 2004–2007 годах 
за каждый из четырех сезонов в году выращивалось опий-
ного мака больше, чем за любой целый год правления 
движения «Талибан».

Не следует, впрочем, рассматривать афганских талибов 
как последовательных борцов с наркотиками. В опреде-
ленном смысле обещания талибских лидеров в период их 
нахождения у власти в Афганистане бороться с наркоти-
ками были не чем иным, как попыткой шантажа. На фоне 
практически полной международной изоляции талибского 
режима мулла Омар заявил в октябре 1998 года, что его ад-

В условиях нынешней борьбы с запад-
ной коалицией героин превращается 
для талибов если не в грозное оружие, 
то однозначно в немаловажный источ-
ник доходов
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либов (а существует мнение, правда неподтвержденное, 
что истинной причиной запрета было желание талибов 
взвинтить цены на наркотики), антинаркотическая поли-
тика «Талибана» возымела действие. Выращивание мака 
в 2001 году резко снизилось.

В условиях нынешней борьбы с западной коалицией 
героин превращается для талибов если не в грозное ору-
жие, то однозначно в немаловажный источник доходов. 
По данным ООН, в 2007 году талибы заработали около 
$100 млн на опиумном маке, выращенном афганскими 
крестьянами. В частности, талибы заставляли платить 
налог в 10% афганских крестьян, живущих на контро-
лируемых ими территориях. Другая часть прибыли идет 
от обеспечения безопасности при производстве и транс-
портировке наркотиков. Анализ ситуации показывает, 
что талибы используют доходы от наркоторговли для фи-
нансирования боевых операций. 

Запад не слышит тревоги
Озабоченность российских борцов с оборотом нарко-
тиков ростом производства и активизацией афганского 
наркотрафика на территории Афганистана усиливается 
тем, что наши западные партнеры не всегда готовы услы-
шать эту тревогу. 

Отчасти из опасений вызвать дополнительную враж-
дебность со стороны местного населения западная коали-
ция, присутствующая в Афганистане, неохотно идет на ор-
ганизацию борьбы с наркотиками на территории этой 
страны, перекладывая ее бремя на афганские правоохра-
нительные органы. По состоянию на сентябрь 2008 года, 
силы антинаркотической полиции Афганистана насчиты-
вали 3,2 тыс. человек, что с учетом масштабов проблемы 
явно недостаточно. Есть и другие причины сомневаться 
в эффективности местных структур в борьбе с наркоти-
ками. Как следует из обнародованного в 2009 году отчета 
британского чиновника, работающего в афганской про-
винции Гильменд, на которую приходится почти две трети 
от мирового производства опиума, около 60% полицейских 
в этой провинции употребляют наркотики. И это при том, 
что одной из главных задач для них является борьба с нар-
кобизнесом. Вплоть до октября 2008 года Международные 
силы безопасности для Афганистана играли косвенную 
роль в борьбе против нелегального производства нарко-
тиков в Афганистане. Участие ограничивалось главным 
образом предоставлением афганским правительственным 
структурам разведывательной информации, силового 
прикрытия афганских подразделений, занимавшихся уни-
чтожением посевов мака.

Между тем, как справедливо заметил исполнитель-
ный директор Управления ООН по наркотикам и пре-
ступности Антонио Марио Коста, Североатлантическому 
альянсу необходимо занять более активную позицию 

министрация в обмен на международное признание «гото-
ва серьезно пойти на запрет» посевов опийного мака. Тем 
более, надо иметь в виду, что запрет, который «Талибан» 
ввел на выращивание опийного мака как на «неисламское» 
занятие, имел место лишь в июле 2000 года, когда талибы 
находились у власти уже довольно долгое время. До этого 
движение «Талибан» не только смотрело сквозь пальцы 
на наркобизнес, но и активно принимало в нем участие. 

Вне зависимости от соображений, которыми руко-
водствовались при этом мулла Омар и другие лидеры та-
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нам: ведь если крестьянин выращивает пшеницу, то он 
оказывается в полном убытке, так как рынок перенасы-
щен и его пшеницу никто не покупает. В таком случае по-
лучается, что гораздо прибыльнее выращивать мак.

В 2007 году группа экспертов центра Senlis Council, 
занимающегося проблемами безопасности, развития 
и борьбы с наркотиками в Афганистане, предложила ле-
гализовать производство опиумного мака в Афганистане 
для медицинских целей. Объяснялось это в числе прочего 
и таким соображением: в ряде районов Афганистана (осо-
бенно на юге страны) нереально заставить крестьян выра-
щивать что-либо, кроме мака, имеющего замечательную 
устойчивость к засушливому климату. В качестве допол-
нительных аргументов приводились и ссылки на анало-
гичный успешный опыт в Таиланде и Пакистане.

Эта идея получила поддержку Европарламента, но в 
самом Афганистане, а также во многих международных 
структурах она была встречена резко отрицательно. В то же 
время показательно, что в конце июня 2009 года спецпред-
ставитель США по Афганистану и Пакистану Ричард Хол-
брук признал, что истребление посадок опийного мака «не 
уменьшило ни на доллар денежные прибыли «Талибана». 

Конечно, никоим образом не следует закрывать глаза 
на некоторые успехи, достигнутые в борьбе с производ-
ством наркотиков в Афганистане. В 2008 году это произ-
водство, по сведениям Управления ООН по наркотикам 
и преступности, сократилось на 20% по сравнению с преды-

в антинаркотической борьбе: «Поскольку наркотики обе-
спечивают доходы мятежников, в интересах самого НАТО 
оказывать поддержку афганским силам в уничтожении 
лабораторий по производству наркотиков, соответствую-
щих рынков и конвоев. Уничтожьте наркоторговлю – и вы 
отсечете основной источник финансирования талибов».

Бороться всем миром
Проблема борьбы с афганским наркотрафиком во многом 
осложняется отсутствием у мирового сообщества четко вы-
работанной и – что еще более важно – согласованной стра-
тегии и тактики. Десятки миллионов долларов тратятся 
международными организациями для создания барьеров 
на пути наркотрафика и выявления его каналов. Но наряду 
с этим эффективными представляются меры по сокраще-
нию производства героина на афганской территории.

Очевидно, что одними силовыми методами вряд ли 
будет возможно положить конец наркобизнесу в Афгани-
стане. Борьбу с незаконным производством и оборотом 
наркотиков в Афганистане серьезно осложняет нехватка 
продовольствия в стране, а также отсутствие альтерна-
тивных источников доходов у афганских крестьян. При-
ведем один пример. Международные структуры помога-
ют Афганистану гуманитарными поставками пшеницы, 
при этом пшеницу покупают не у афганских крестьян, а в 
других странах и потом раздают ее в Афганистане. Такая 
«благотворительность» идет в ущерб афганским крестья-
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риметру границ Афганистана путем консолидации усилий 
стран региона. Применительно к Афганистану не менее, 
чем антитеррористическая международная коалиция, не-
обходима коалиция антинаркотическая. Она способна 
объединить в себе даже традиционно враждующие друг 
с другом страны (например, именно в совместной борьбе 
с наркотрафиком могли бы найти общий язык Иран и За-
пад). Стоит прислушаться мировому сообществу и к рос-
сийским предложениям составить – как это делается в от-
ношении международных террористов – «санкционный 
список» наркобаронов, контролирующих производство 
героина в Афганистане. Ведь многие из этих людей, стоя-
щих за наркобизнесом и получающих огромные барыши, 
живут за пределами Афганистана – в ОАЭ, Саудовской Ара-
вии, США, Европе, возможно, и России.

В этом смысле внушают некоторый оптимизм достиг-
нутые в ноябре 2009 года в Москве между директором 
ФСКН РФ Виктором Ивановым и спецпредставителем США 
в Афганистане и Пакистане Ричардом Холбруком догово-
ренности об обмене между Россией и США информацией 
и совместных мерах по пресечению наркопотоков, а так-
же о совместной деятельности по аресту наркобаронов, 
организующих каналы поставок из Афганистана. Однако 
этого, конечно, мало – нужно разрабатывать и принимать 
стратегические решения о глобальном противостоянии 
наркоугрозе, исходящей из Афганистана. 

дущим годом. Площади под посевы наркотиков в этой 
стране сократились по сравнению с 2007 годом со 193 тыс. 
гектаров до 123 тыс. Во многом это следствие того, что аф-
ганские крестьяне под давлением местных властей и рели-
гиозных лидеров отказываются выращивать наркотики. 
К тому же выращивание опиума сегодня лишь в два раза 
выгоднее, чем выращивание пшеницы, а три года назад 
было выгоднее в десять раз. По тем же данным, в Афгани-
стане опиум не выращивается уже в 18 провинциях. Од-
нако уменьшение числа таких провинций компенсируется 
ростом производства наркотиков в других. Помимо этого, 
северные и центральные провинции Афганистана, сокра-
тив посевы опиумного мака, начали культивировать ко-
ноплю. В результате Афганистан, наряду с первым местом 
по производству героина, стал вторым в мире (после Ма-
рокко) по объему производства марихуаны.

Нужна коалиция
Уничтожение нелегальных посевов мака, к которому 
прибегают афганские правоохранительные органы и во-
енные западной коалиции, конечно, имеет эффект. Но он 
кратковременный, и нет никакой гарантии, что тот же 
крестьянин не засеет поле опийным маком в будущем. 
Кроме того, такие акции вряд ли способствуют лояльным 
настроениям в крестьянской среде, если вообще не тол-
кают крестьян в объятия талибов. Одним из элементов 
борьбы с наркоугрозой, исходящей из Афганистана, мо-
жет стать перекрытие поставок из стран Центральной 
Азии, Китая и Пакистана химических веществ, с помо-
щью которых получают героин – к чему, в частности, при-
зывал афганский президент Хамид Карзай, выступая ле-
том 2009 года на саммите ШОС в Екатеринбурге. 

Борьба с наркобизнесом должна носить комплексный 
и согласованный характер. При этом следует отдавать 
себе отчет, что в цепочку распространения наркотиков 
вовлечены интернациональные структуры, и возлагать 
ответственность на одних только афганских крестьян, 
выращивающих опийный мак, неразумно. В этот биз-
нес включены многочисленные структуры, находящиеся 
за пределами Афганистана, – и именно они, а не афган-
ские крестьяне, получают львиную долю доходов от нар-
кобизнеса. И как раз это обстоятельство делает необходи-
мым интернационализацию борьбы с подобным злом. 

Россия неоднократно предлагала ООН и другим между-
народным организациям, действующим в Афганистане, 
использовать опыт и потенциал Организации Договора 
о коллективной безопасности (ОДКБ) в борьбе с афган-
ской наркоугрозой. Одним из важнейших мероприятий 
по сооружению барьеров на пути наркотрафика является, 
естественно, усиление охраны границ Афганистана с Па-
кистаном и республиками Центральной Азии. Необходимо 
создание «пояса антинаркотической безопасности» по пе-

Необходимо создание «пояса антинар-
котической безопасности» по периме-
тру границ Афганистана путем консо-
лидации усилий стран региона
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МИНУВШЕЙ ЗИМОЙ У БЕРЕГОВ ПОЛУОСТРОВА РЫБАЧИЙ ВО ВРЕМЯ ШТОРМА РОССИЙСКИЙ 
ТРАУЛЕР ПОТЕРЯЛ ХОД И СТАЛ ТОНУТЬ. В ЭФИР УШЕЛ СИГНАЛ SOS, ОДНАКО ДРУГИХ СУДОВ 
ВБЛИЗИ НЕ ОКАЗАЛОСЬ. К ТОМУ ЖЕ НЕПОГОДА МЕШАЛА ВЫЛЕТУ СПАСАТЕЛЬНЫХ ВЕРТОЛЕТОВ. 
К СЧАСТЬЮ, ИНФОРМАЦИЯ ОБ АВАРИИ СУДНА БЫЛА ПЕРЕДАНА ПОГРАНИЧНИКАМ СЛУЖБЫ 
В ПОСЕЛОК ГОРОДСКОГО ТИПА НИКЕЛЬ. УЧИТЫВАЯ ФОРС-МАЖОРНЫЕ ОБСТОЯТЕЛЬСТВА, РУ-
КОВОДСТВО СЛУЖБЫ УСТАНОВИЛО КОНТАКТ С НОРВЕЖСКИМ ПОГРАНИЧНЫМ КОМИССАРОМ. 
НА НОРВЕЖСКОЙ ТЕРРИТОРИИ ПОГОДА НЕ ПРЕПЯТСТВОВАЛА ВЫЛЕТУ ВЕРТОЛЕТА. ВСКОРЕ РОС-
СИЙСКИЕ РЫБАКИ БЫЛИ СПАСЕНЫ. ЭТА ИСТОРИЯ, РАССКАЗАННАЯ ПОЛКОВНИКОМ ВЛАДИМИРОМ 
БОБРОВЫМ, ПОГРАНИЧНЫМ КОМИССАРОМ НА УЧАСТКЕ РОССИЙСКО-НОРВЕЖСКОЙ ГРАНИЦЫ, – 
НАГЛЯДНОЕ СВИДЕТЕЛЬСТВО ТОГО, КАК ВАЖНО ПОДДЕРЖИВАТЬ ДОБРОСОСЕДСКИЕ ОТНОШЕНИЯ 
МЕЖДУ СТРАЖАМИ ГРАНИЦЫ СОПРЕДЕЛЬНЫХ ГОСУДАРСТВ. КАК УДАЛОСЬ ДОСТИЧЬ НЫНЕШНЕ-
ГО УРОВНЯ ВЗАИМОПОНИМАНИЯ С ПОГРАНИЧНИКАМИ НОРВЕГИИ (МЕЖДУ ПРОЧИМ, СТРАНЫ, 
ВХОДЯЩЕЙ В БЛОК НАТО)? КАК РАЗВИВАЕТСЯ СОТРУДНИЧЕСТВО СО СКАНДИНАВСКИМИ КОЛЛЕГА-
МИ? НА ЭТИ И ДРУГИЕ ВОПРОСЫ ОТВЕТИЛ ПОЛКОВНИК ВЛАДИМИР БОБРОВ. 

– Добрососедские отношения на рубеже, разделяющем 
два государства, всегда имели важное значение. От это-
го зависит не только ситуация на конкретном участке 
границы, но и безопасность страны в целом. Поэтому 
и руководство Пограничного управления ФСБ России 
по Мурманской области, и мы на своем уровне стараемся 
всячески поддерживать и развивать добрые отношения 
с нашими норвежскими, а также с финскими коллегами. 
Надо сказать, что соседи тоже заинтересованы в поддер-
жании на границе обстановки спокойствия, законности 
и стабильности. Нынешний уровень сотрудничества – это 
результат многолетней работы пограничных органов на-
ших стран. 

Сегодня все наши действия направлены на то, чтобы 
на государственной границе поддерживался должный по-
рядок. Пограничные комиссары нацелины на создание 
благоприятных условий для деятельности службы на госу-
дарственной границе. Эту задачу мы выполняем. В част-
ности, мы периодически проводим совместный осмотр 
государственной границы. Кроме того, организуем рабо-
ту предприятий, которые находятся на линии границы: 
это заповедник «Пасвик» и каскад гидроэлектростанций 
на реке Паз. 

Согласно договоренности между руководством по-
граничных ведомств России и Норвегии, ежегодно про-
водятся совместные учения пограничников двух стран. 
Они проходят в разное время года, на разных участках, 
с использованием различных сил и средств. В рамках 
учений организовано знакомство с техникой и вооруже-

нием. Мы им показываем свои образцы оружия и техни-
ческих средств охраны границы, они нам – свои. Помимо 
погранкомиссарского аппарата к учениям привлекаются 
сотрудники линейных подразделений, которые непосред-
ственно занимаются охраной границы как со стороны 
России, так и со стороны Норвегии. Такого рода контакты 
позволяют пограничникам лучше понимать друг друга, 
доверять соседу, видеть в нем не потенциального про-
тивника, а партнера. Все это положительно сказывается 
на качестве охраны границы, обеспечении безопасности 
наших стран. 

Подготовил Константин ПУТЕЕВ
Фото из архива полковника Владимира БОБРОВА

Во время совместного осмотра границы
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– В нынешнем году Вы провели ряд встреч с норвежскими 

коллегами. Если не секрет, какие основные вопросы на них 

обсуждались?

– Наиболее важный вопрос – поддержание режима госу-
дарственной границы в соответствии с требованиями под-
писанного в 1949 году Договора о государственной гра-
нице между СССР и Королевством Норвегия. Кроме того, 
в преддверии 65-летия Великой Победы Россия и Норве-
гия организуют и проводят ряд совместных мероприятий. 
В частности, в октябре наши народы отметили 65-летие 
Петсамо-Киркенесской операции советских войск. Напом-
ню, что в результате этой операции были освобождены 
от фашистов Мурманская область и северные районы Нор-
вегии. Наши северные соседи сохраняют добрую память 
о подвиге советских воинов и благодарность своим осво-
бодителям. Нынешней осенью 65-летие освобождения Со-
ветского Заполярья и Северной Норвегии торжественно 
отмечалось в Мурманске, Киркенесе и других заполяр-
ных городах. В эти дни мы пригласили делегацию нор-
вежских пограничников посетить места боев на горном 
хребте Муста-Тунтури. Здесь в 1941–1944 годах сражались 
с врагом советские воины, не пропустив фашистов на по-
луострова Средний и Рыбачий. В послевоенные годы тут 
проходила пограничная зона, поэтому иностранцев сюда 
не допускали. Недавно район был открыт для посещения. 
Норвежский пограничный комиссар полковник Ивар Маг-
не Саксерюд отметил, что он стал первым иностранцем, 
допущенным в прежде закрытую зону. 

Мы показали норвежцам немецкие укрепления и пози-
ции советских войск, оценили их с точки зрения тактико-
оперативного искусства. Надо сказать, на бывшей линии 
фронта все позиции прекрасно сохранились. Скалы до сих 
пор усеяны остатками смертоносного металла и колючей 
проволоки. Российские пограничники и наши гости по-

чтили память павших защитников Отечества, возложили 
цветы к памятникам на братских могилах. 

Помимо подобных мероприятий мы принимаем уча-
стие в погранпредставительской работе, которая проходит 
под эгидой Пограничного управления ФСБ России по Мур-
манской области. Это так называемые трехсторонние 
встречи представителей России, Норвегии и Финляндии, 
в ходе которых обсуждаются различные вопросы погранич-
ной тематики. Очередная такая встреча прошла 25 ноября 
2009 года в поселке Заполярный.

– Несколько лет назад много шума наделала история с задер-

жанием норвежской береговой охраной российского траулера 

«Электрон». Тогда безрассудные действия российского капита-

на едва не спровоцировали норвежцев на применение оружия. 

Только вмешательство руководства пограничного управления 

и то, что норвежские стражи границы полностью доверяли 

российским коллегам, позволило избежать стрельбы. А случа-

лись ли подобные инциденты на вашем участке?

– У нас серьезных конфликтов не происходило и, надеюсь, 
не произойдет. Были, правда, случаи нарушения режима 
границы, связанные с выпасом норвежцами домашних 
оленей, которые, оставшись без присмотра, забредали 
на территорию заповедника «Пасвик», а также с полетами 
у границы летательных аппаратов. Кстати, последний такой 
факт имел место в начале ноября 2009 года. В рамках своих 
полномочий мы с норвежским пограничным комиссаром 
рассматриваем такие инциденты и принимаем меры к их 
недопущению в дальнейшем. 

– Владимир Николаевич, на вашем участке границы ежегодно 

проводится спортивный праздник «Лыжня дружбы». Это уни-

кальный пример международного сотрудничества. Расскажите 

об этом нашим читателям.

1. На полуострове Средний

2. Полковник Владимир Бобров, пограничный комиссар, на участке российско-

норвежской границы

1 2
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не прописаны ни в наших, ни в норвежских руководящих 
документах. Они познаются только на личном опыте или 
при общении с более опытными коллегами. 

Пограничному комиссару необходимо быть не только 
опытным пограничником, но и обладать знаниями, навы-
ками дипломата. Мне кажется, что при назначении офи-
цера на должность, предполагающую активное участие 
в погранпредставительской деятельности, было бы полез-

но направлять его на специальные курсы, где с помощью 
сотрудников МИД России он мог бы получить необходи-
мые знания. Недавно заместитель пограничного комис-
сара уехал учиться на подобные курсы. Хочется верить, 
что впредь все сотрудники погранпредставительского ап-
парата тоже будут проходить специальную подготовку.

– Какие основные задачи стоят перед аппаратом погранич-

ного комиссара на ближайшую перспективу?

– Помимо основной работы по охране государственной 
границы, нам предстоит готовиться к празднованию 65-ле-
тия Победы советского народа в Великой Отечественной 
войне. В 2010 году в приграничье пройдут праздничные 
мероприятия, посвященные этой знаменательной дате. 
В них примут участие и наши норвежские друзья. Напом-
ню, что в годы войны были норвежские граждане, которые 
воевали против фашистов в рядах советских войск. На тер-
ритории Норвегии действовали отряды Сопротивления. 
Поэтому День Победы – наш общий праздник. 

Возможно, российские ветераны войны будут выез-
жать в города Северной Норвегии, которую они освобож-
дали от фашистов. Сегодня, когда на Западе наблюдается 
тенденция к переосмыслению результатов Второй миро-
вой войны, принижению роли в ней советского народа, 
очень важно рассказать и показать молодежи, как все 
было на самом деле. Поэтому мы постараемся обеспечить 
встречи наших ветеранов с гражданами Норвегии и жите-
лями приграничных районов Мурманской области. Пусть 
ветераны донесут до молодежи правду о той войне. Кроме 
того, пограничникам предстоит принять участие в тради-
ционной эстафете Победы, которая в 2010 году пройдет 
по нашему участку государственной границы. Эта ак-
ция будет иметь огромное значение, поэтому уже сейчас 
мы готовимся к ней со всей серьезностью.

– Спасибо за беседу! 

– «Лыжня дружбы» вот уже несколько лет проводится 
на стыке трех границ между Россией, Норвегией и Финлян-
дией. Она проходит в рамках главного спортивного меро-
приятия года в Мурманской области, который называется 
«Праздник Севера». В этот мартовский день спортсмены 
и все любители лыж могут беспрепятственно пересекать 
границы и в течение двух-трех часов проехать по террито-
рии трех стран. Спортивные команды пограничников со-
стязаются на лыжне в скорости прохождения трассы. Все 
остальные просто катаются, получая удовольствие от про-
гулки по зимнему лесу. Старт и финиш – в российском по-
селке Раякоски. «Лыжня дружбы» – это настоящий праздник 
для жителей приграничья. Многие люди едут сюда за десят-
ки и сотни километров. 

Конечно, подготовка такого мероприятия требу-
ет от нас и наших зарубежных коллег больших усилий. 
Нужно сделать все, чтобы «Лыжня дружбы» стала для ее 
участников настоящим праздником – ярким, запоминаю-
щимся. И в то же время нельзя допустить нарушения гра-
ницы. 

 – Продолжается ли на вашем участке такая форма сотрудни-

чества, как совместные стажировки сотрудников погранич-

ных пунктов пропуска?

– Да, это налаженная работа, и мы придаем ей большое 
значение. Наши сотрудники стажируются на норвежских 
и финских пунктах пропуска. В свою очередь, их контро-
леры приезжают к нам. В процессе стажировок погранич-
ники знакомятся с требованиями нормативно-правовых 
документов, действующих у соседей, техническими 
средствами, приемами работы, возможностями коллег. 
Мы считаем такую форму сотрудничества очень полезной 
и намерены продолжать проведение стажировок. 

– Владимир Николаевич, по роду службы Вам приходится 

быть не только военным, но и дипломатом. А как готовят 

пограничных комиссаров? С какими проблемами им при-

ходится сталкиваться?

– Уже в курсантские годы каждого пограничника учат рабо-
тать с местными властями и населением, с иностранными 
гражданами. Погранкомиссарская деятельность регламен-
тирована целым рядом руководящих документов, уставом 
пограничной службы. Конечно, прибывая на границу, мо-
лодой офицер еще не готов участвовать в погранпредста-
вительской работе. Опыт и навыки приходят в процессе 
службы. Отмечу интересный момент: в практике работы по-
гранкомиссарского аппарата существует институт настав-
ничества. Я не только обучаю своих помощников, но и яв-
ляюсь наставником норвежского коллеги, который недавно 
вступил в должность. А его предшественник учил меня не-
которым особенностям работы пограничного комиссара, ее 
специфике. Ведь в этой деятельности есть нюансы, которые 

Пограничному комиссару необходимо 
быть не только опытным погранични-
ком, но и обладать знаниями, навыка-
ми дипломата
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2009 ГОД ДЛЯ НАРОДОВ РОССИИ И МОНГОЛИИ ПРОШЕЛ ПОД ЗНАКОМ 70-ЛЕТИЯ НАШЕЙ СОВМЕСТ-
НОЙ ПОБЕДЫ НАД ВОЙСКАМИ ЯПОНСКИХ ЗАХВАТЧИКОВ В РАЙОНЕ РЕКИ ХАЛХИН-ГОЛ. В АВГУСТЕ 
ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ ПОСЕТИЛ МОНГОЛИЮ И ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В ЮБИЛЕЙ-
НЫХ ТОРЖЕСТВАХ. А УТРОМ 16 СЕНТЯБРЯ В УЛАН-БАТОР ПРИБЫЛА БОЛЬШАЯ ДЕЛЕГАЦИЯ ПОГРА-
НИЧНОЙ СЛУЖБЫ ФСБ РОССИИ, ВОЗГЛАВЛЯЕМАЯ ЗАМЕСТИТЕЛЕМ РУКОВОДИТЕЛЯ СЛУЖБЫ – РУ-
КОВОДИТЕЛЕМ ДЕПАРТАМЕНТА ПОГРАНИЧНОЙ ОХРАНЫ ПС ФСБ РОССИИ ГЕНЕРАЛ-ЛЕЙТЕНАНТОМ 
ЕВГЕНИЕМ ИНЧИНЫМ.

Визит дружбы 
Российские и монгольские пограничники отпраздновали
юбилей общей победы

Константин ПУТЕЕВ
Фото Валерий ИЛЬИН
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 В
состав делегации вошли начальник Регио-
нального пограничного управления ФСБ 
России по Сибирскому федеральному округу 
генерал-лейтенант Игорь Курилов, началь-
ник управления воспитательной работы ПС 

ФСБ России генерал-майор Сергей Меркотун, сотрудни-
ки Центрального пограничного ансамбля ФСБ России, 
Центрального пограничного музея ФСБ России, книжно-
журнального издательства «Граница» ФСБ России.

Время визита было выбрано неслучайно. Ежегодно 
17 сентября монгольские пограничники отмечают свой 
профессиональный праздник – очередную годовщину 
со дня создания Пограничных войск Монголии. Кроме 
того, именно 16 сентября 1939 года территория Монголь-
ской Народной Республики была полностью освобождена 
от японских войск.

Своих российских коллег монгольские стражи границы 
пригласили на праздник как старых добрых друзей. Ведь свя-
зывают их не только общее боевое прошлое, но и многолет-
няя дружба, сотрудничество в деле охраны государственной 
границы. Уже на аэродроме бросилось в глаза отсутствие 
пресловутого языкового барьера. Почти все встречавшие де-
легацию монгольские офицеры неплохо говорят по-русски. 
Как объяснил начальник отдела по информации и культурно-
просветительской работе Главного управления пограничной 
охраны Монголии полковник Гансух Цэрэндорж, многие 
офицеры-пограничники учились в советских и российских 
пограничных вузах, где и освоили русский язык.

Опыт сотрудничества
Программа пребывания российской пограничной делега-
ции в Улан-Баторе была очень насыщенной. Вскоре после 
прибытия руководящий состав делегации был приглашен 
в Главное управление пограничной охраны Монголии. 
Здесь российские генералы и офицеры встретились с на-
чальником ГУПО, командующим Пограничными войсками 
Монголии генерал-майором Азадом Баатарцогтом. Для бе-
седы он провел российских коллег не в служебный кабинет 
и не в зал для переговоров, а в традиционную для Монго-
лии юрту. Члены делегации с любопытством осматривали 
ее убранство: развешанные на стенах старинное оружие, 
картины, отображающие кочевой быт, портреты воена-
чальников, музыкальные инструменты. По восточной тра-
диции, прежде чем начать беседу, хозяева подали угоще-
ние: кумыс, монгольский чай с молоком и сладости. 

Во встрече приняли участие руководители Пограничных 
войск Монголии, сотрудники Российского посольства. 

Выступая перед коллегами, генерал-майор Азад Баа-
тарцогт отметил, что руководство Пограничных войск 
Монголии придает большое значение сотрудничеству 
с российскими пограничниками и стремится всячески 
развивать наши отношения. 

– Российские пограничники всегда по-братски нам по-
могали и помогают сегодня, – подчеркнул командую-
щий. – В пограничных вузах России обучаются специали-
сты для Пограничных войск Монголии. Они получают 
прекрасную подготовку. Это для нас очень важно, ведь 
в Пограничных войсках Монголии идет реорганизация 
системы охраны границы. В частности, мы начали пере-
ход к комплектованию подразделений военнослужащи-
ми на контрактной основе. Уже более 30 пограничных 
застав укомплектовано профессионалами. Планируется, 
что к 2020 году на границе не останется солдат, проходя-
щих службу по призыву. Проводится также техническое 
перевооружение войск. К примеру, в нынешнем году 
мы получили из России несколько пограничных сторо-
жевых катеров. Российские специалисты обучили наших 
военнослужащих эксплуатировать эту технику. Конечно, 

Встреча в аэропорту Улан-Батора
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у Монголии нет моря. Катера используются на крупных 
озерах. Фактически, благодаря России в Пограничных 
войсках Монголии создана водная охрана.

Генерал-майор Баатарцогт рассказал, что Прези-
дент Монголии Цахиагийн Элбэгдорж и правительство 
Монголии высоко оценивают результаты и перспективы 
российско-монгольского сотрудничества в пограничной 
сфере. Власти страны и впредь готовы оказывать погра-
ничниками всяческую помощь и поддержку в развитии 
их дружественных связей. 

Поверенный в делах Российской Федерации в Мон-
голии Александр Шманевский подчеркнул, что руко-
водство России также заинтересовано в поддержании 
с Монголией тесных дружественных отношений. Дипло-
мат напомнил, что во время своего визита в эту страну 
Президент России Дмитрий Медведев назвал российско-
монгольскую границу границей мира и дружбы. Таковой 
она должна оставаться и впредь. Ведь от того, как скла-
дывается обстановка на границе, во многом зависят от-
ношения между нашими государствами в целом. 

– Для нас большая честь находиться здесь в пе-
риод празднования 76-й годовщины Пограничных 
войск Монголии и 70-летия нашей совместной победы 
на Халхин-Голе, – сказал руководитель российской деле-
гации генерал-лейтенант Евгений Инчин. – У погранич-
ных ведомств наших стран большое общее героическое 

прошлое. 70 лет назад российские и монгольские погра-
ничники плечом к плечу отражали агрессию японских 
войск. Как впоследствии отмечал маршал Советского 
Союза Георгий Жуков, пограничники двух стран внесли 
весомый вклад в разгром вражеских войск, помогли от-
стоять независимость Монголии. Наши ведомства и се-
годня объединяют дружба и сотрудничество. Это и со-
вместная учеба будущих офицеров в пограничных вузах 
ФСБ России, и тесное взаимодействие в вопросах охра-
ны государственной границы. Взаимоотношения наших 
пограничных ведомств могут быть примером для других 
участков границы. Тот положительный опыт сотрудни-
чества, который накоплен на российско-монгольском 
рубеже, мы стараемся применять и на границах с други-
ми государствами.

Руководитель делегации рассказал, что в ее состав 
включен Центральный пограничный ансамбль ФСБ Рос-
сии. В Улан-Батор приехали народный артист России 
Владимир Бака, заслуженная артистка России Людмила 
Назаренко и другие замечательные артисты: певцы, му-
зыканты, танцоры. Генерал-лейтенант Евгений Инчин 
пригласил монгольских коллег на концерт пограничного 
ансамбля.

В ходе этой встречи российская делегация посети-
ла музей Пограничных войск Монголии, ознакомилась 
с его уникальными экспонатами: историческими до-

В музее Пограничных войск Монголии
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фессионального праздника и юбилея победы над японски-
ми захватчиками. 

Монгольские пограничники и жители столицы не по-
жалели, что пришли в этот вечер в Центральный дворец 
культуры. К выступлению перед монгольскими зрителями 
наши артисты подготовили особую программу. Первым 
номером концерта было попурри на темы монгольских 
народных мелодий, и это сразу же завоевало симпатии 
зала. Дальше последовало исполнение классической му-
зыки, русских народных и современных популярных пе-
сен, зажигательных танцев. Как оказалось, монгольский 
зритель хорошо знает и любит русское музыкальное ис-
кусство. В зале мгновенно узнавали знакомые мелодии, 
подпевали нашим солистам, бурными овациями благода-
рили артистов за каждый номер. А в заключение концер-
та на сцену поднялись артисты Пограничного ансамбля 

кументами и редкими фотоснимками, картинами, рас-
сказывающими о подвигах защитников монгольской 
границы, оружием и боевыми наградами монгольских 
пограничников, предметами снаряжения задержанных 
шпионов и диверсантов. По просьбе хозяев генерал-
лейтенант Евгений Инчин оставил запись в Книге по-
четных посетителей, пожелав монгольским коллегам 
крепкого здоровья и успехов в нелегкой службе по охра-
не рубежей их родной страны.

Культурный обмен
В этот вечер в Центральном дворце культуры Улан-Батора 
собралось множество зрителей: пограничники и члены 
их семей, ветераны военной службы, жители столицы. 
Большинство из них пришли заранее, чтобы посетить раз-
вернутые в фойе передвижные выставки Центрального 
пограничного музея ФСБ России и книжно-журнального 
издательства «Граница» ФСБ России. Сотрудники музея 
представили на суд зрителей экспозиции, рассказываю-
щие о подвигах российских и монгольских воинов в боях 
на Халхин-Голе; об истории и сегодняшнем дне Погранич-
ной службы ФСБ России. Книжно-журнальное издатель-
ство «Граница» представило в Улан-Баторе свои книжные 
новинки и другую продукцию. 

Перед началом концерта перед зрителями выступил 
начальник Главного управления пограничной охра-
ны, командующий Пограничными войсками Монголии 
генерал-майор Азад Баатарцогт. От лица монгольских 
пограничников и всех жителей столицы он тепло попри-
ветствовал российских коллег. 
– Мы очень рады познакомиться с творчеством россий-
ских артистов, осмотреть экспозиции московского по-
граничного музея и книжно-журнального издательства 
«Граница», – сказал командующий. – Ваш нынешний ви-
зит открывает новую страницу в сотрудничестве между 
нашими пограничными ведомствами. Весьма символич-
но, что в дни празднования 70-летия нашей совместной 
победы на Халхин-Голе пограничники двух стран, так же 
как и тогда, плечом к плечу работают вместе во имя об-
щей безопасности. 

Генерал-майор Баатарцогт выразил уверенность, что по-
граничное сотрудничество, расширяясь год от года, и впредь 
будет способствовать делу надежной охраны государствен-
ной границы России и Монголии.

Руководитель российской делегации генерал-лейтенант 
Евгений Инчин поздравил монгольских пограничников 
с 76-й годовщиной создания Пограничных войск Монго-
лии и 70-летием совместной победы на Халхин-Голе. Евге-
ний Сергеевич зачитал текст поздравления Первого заме-
стителя Директора – руководителя Пограничной службы 
ФСБ России генерала армии Владимира Проничева руко-
водству Пограничных войск Монголии по случаю их про-
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песни и пляски Монголии, которые исполнили любимую 
песню граждан страны «Родина моя». 

На следующий день общение российских и монголь-
ских артистов-пограничников продолжилось. Утром они 
встретились на центральной площади города, чтобы вме-
сте сфотографироваться на ступенях грандиозного ком-
плекса Дома правительства Монголии. Позже общение 
продолжилось в просторном зале Главного управления 
пограничной охраны Монголии. Здесь уже россияне вы-
ступали в качестве зрителей, а их монгольские коллеги 
на сцене демонстрировали свое искусство. С большим 
мастерством они исполняли национальные и российские 
песни, зажигательные монгольские танцы, а российские 
артисты аплодировали, не жалея ладоней. 

В этот же день встретились сотрудники Центрального 
пограничного музея ФСБ России и их монгольские кол-
леги. Россияне получили материалы, необходимые для их 
работы, а взамен обещали передать коллегам ряд фото-
снимков участников боев на Халхин-Голе. 

Сотрудников КЖИ «Граница» пригласили в гости мон-
гольские военные журналисты. Главный редактор газеты 
«Часовой Родины» полковник запаса Доржбал Шанмята-
вын – выпускник Московского высшего военного погра-
ничного училища. Он много лет охранял границу, а уже 
в зрелом возрасте стал военным журналистом. Газета, 
которую он возглавляет, издается с 1942 года. Ее объем – 
восемь страниц, выходит она еженедельно. Коллектив 
редакции невелик, но все сотрудники очень ответственно 
относятся к своей работе. К приезду российской делегации 
журналисты подготовили специальный номер газеты.  

1

1. Перед началом концерта

2.  Встреча артистов двух стран

3.  У мемориала советским воинам-освободителям

2

3
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Вечером начальник Главного управления погранич-
ной охраны, командующий Пограничными войсками 
Монголии генерал-майор Азад Баатарцогт дал официаль-
ный ужин в честь российской делегации.

Быстро пролетели два дня в Улан-Баторе. Но за это 
короткое время пограничники двух стран успели подру-
житься, и многие сожалели, что расставаться приходится 
так скоро. 
– Мы еще так много хотели бы вам показать, – сокрушал-
ся полковник Гансух Цэрэндорж. – Музеи, храмы, куль-
турные центры… 

И нам тоже хотелось бы получше узнать эту удиви-
тельную страну, но даже за эти дни нам удалось увидеть 
немало. Огромное впечатление произвел прекрасный го-
род Улан-Батор, где сочетаются седая старина и современ-
ность. Там можно увидеть по соседству традиционную 
юрту и шикарный небоскреб, всадника на лошади и но-
вейшие автомобили, статую Будды и летящий над нею 
реактивный самолет. И самое главное – мы ощутили 
душу мужественного, трудолюбивого, талантливого, от-
крытого для дружбы монгольского народа. А это значит, 
что дружба между нами будет продолжаться. 

Сохраняя память
Для руководства делегации программа второго рабочего 
дня началась со встречи с министром юстиции и внутрен-
них дел правительства Монголии (это ведомство куриру-
ет пограничную охрану) Цэндийном Нямдоржем. В ходе 
встречи обсуждались вопросы сотрудничества в деле 
охраны государственной границы. 

После этого колонна с российскими и монгольскими 
пограничниками двинулась к высокой горе на окраине 
Улан-Батора. На ее вершине, возвышаясь над всем горо-
дом, стоит памятник советским воинам-освободителям. 
В этот день у монумента застыл почетный караул монголь-
ских пограничников. Руководители делегации Погранич-
ной службы ФСБ России и командование Пограничных 
войск Монголии возложили венки к монументу, минутой 
молчания почтили память советских воинов, которые по-
гибли, защищая независимость дружественной страны.

Российские пограничники также почтили память на-
циональных героев Монголии – создателя монгольского 
государства знаменитого полководца Чингисхана и рево-
люционера Сухэ-Батора, посетив их памятники на цен-
тральной площади столицы.

Руководители делегаций на буддистском комплексе
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жизни. Ведь в каждом дворе была волейбольная площадка, 
и за меня боролись, на какой площадке мне играть. Сорев-
новались по четыре-пять команд – на вылет. Люди выхо-
дили играть, болеть! Это было настоящее единение масс. 
Сейчас, к сожалению, такого нет. А ведь сущность чело-
века такова, что если его не занять, то он будет сам себе 
искать занятие. И не всегда его выбор будет правильным. 
Мы видим, к чему приводит отсутствие интереса, особенно 
у молодежи. Наркотики, алкоголь… а если брать дальше – 
то экстремистские увлечения тоже родом отсюда. Человек, 
увлеченный спортом, имеющий нормальные интересы, 
не будет заниматься экстремизмом. 

– До начала 90-х годов трудно было найти ребенка, кото-

рый не посещал бы какую-нибудь бесплатную спортивную 

секцию. А сегодня, пожалуй, только «Динамо» напоминает те 

классические спортобщества, которые существовали в СССР.

– Согласен. Это единственный клуб в своем роде. Ибо сей-
час даже ЦСКА сдает свои позиции. 

Я сам занимался волейболом, но не большим – дошел 
до сборной Московской области. Тренировался у нынешне-
го почетного президента федерации волейбола Валентина 
Васильевича Жукова. Я помню, в те времена спорт позво-
лял мне быть достаточно авторитетным юношей, благо-
даря спорту я уже в том возрасте добился чего-то в своей 

В КАБИНЕТЕ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА СПОРТИВНОГО КЛУБА «ДИНАМО», ЧЛЕНА ОБЩЕ-
СТВЕННОГО СОВЕТА ПРИ ФСБ РОССИИ ВЯЧЕСЛАВА РОТАВЧИКОВА ПОБЕДНЫЕ ТРОФЕИ – КУБКИ 
С РОССИЙСКИХ И МЕЖДУНАРОДНЫХ СОРЕВНОВАНИЙ – ЗАНИМАЮТ ПОЧЕТНЫЕ МЕСТА. СИЛЬ-
НЕЙШЕМУ ВОЛЕЙБОЛЬНОМУ КЛУБУ СТРАНЫ ЕСТЬ ЧЕМ ГОРДИТЬСЯ. НО РАЗГОВОР С ВЯЧЕСЛА-
ВОМ ВАЛЕНТИНОВИЧЕМ ШЕЛ НЕ ТОЛЬКО О ДОСТИЖЕНИЯХ. ЕСТЬ ЗАДАЧИ, КОТОРЫЕ ОН СТАВИТ 
ПЕРЕД СОБОЙ КАК ЧЛЕН ОБЩЕСТВЕННОГО СОВЕТА. ЕСТЬ ПРОБЛЕМЫ, ОБЩИЕ И ДЛЯ ВСЕГО НА-
ШЕГО СПОРТА, И В ТОМ ЧИСЛЕ ВОЛЕЙБОЛЬНОГО «ДИНАМО» В ЧАСТНОСТИ. В ИНТЕРВЬЮ «ФСБ: 
ЗА И ПРОТИВ» ВЯЧЕСЛАВ РОТАВЧИКОВ РАССКАЗАЛ НЕ ТОЛЬКО О ЗАДАЧАХ, КОТОРЫЕ ОН РЕ-
ШАЕТ НА СВОИХ ПОСТАХ, НО И О ТОМ, ЧТО, ПО ЕГО МНЕНИЮ, НЕОБХОДИМО ДЛЯ ТОГО, ЧТОБЫ 
СПОРТ ДЕЙСТВИТЕЛЬНО СТАЛ ДОСТУПНЫМ И ВОШЕЛ В ЖИЗНЬ КАЖДОГО ЖИТЕЛЯ СТРАНЫ.

Вячеслав
Ротавчиков: 
«Спорту нужен
административный 
ресурс!»

Беседовал Роман АРШАНСКИЙ
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Да, человечество чуть более 150 лет живет в нефте-
газовой эре. Подчас в погоне за удобствами мы не замечаем, 
как строим общество с проблемами духовности. Наша эпо-
ха энергетики представляет ничтожный отрезок по сравне-
нию с историей существования и развития человека. И мы 
вряд ли сейчас сможем оценить, правильно ли мы идем 
и туда ли, поэтому надо не забывать традиционные ценно-
сти. Наша национальная идея, на мой взгляд, состоит в том, 
чтобы строить общество, в котором будут уважать человека, 
не ущемляя его достоинства, где каждому будет дана воз-
можность работать, думать, развиваться, создавать семью. 
Дышать, если хотите свежим воздухом, есть пищу завещан-
ную нам предками, а не сделанную опытным путем, пить 
чистую воду и настоящее молоко. Или в конечном итоге че-
ловечество погубит выгода. 

Сейчас многим нашим соотечественникам неинте-
ресно смотреть телевидение. Нередко преподносится 
сплошной негатив, раскрутка всего и вся, гламур, много-
численные пародисты, а хочется видеть что-то полезное, 
положительное и приятное для души. Согласитесь – про-
стому человеку интереснее смотреть состязание биат-
лонистов либо первенство по волейболу, чем очередное 
награждение его соотечественников на первых четырех 
доступных каналах или чествование того или иного юби-
ляра, которые так далеки от его, человека, проблем. 

В таком случае и нужно, в том числе, показывать на-
ших спортсменов. Но нам нужны победы национальных 
сборных, красивые игры клубных команд и рекорды рос-
сиян. Вот тогда и появятся на спортплощадках во дворах 
маленькие Аршавины, Овечкины, Тетюхины (лучший 
российский волейболист). Дети будут требовать от сво-
их родителей устроить их в спортсекции и поведут своих 
мам и пап на спортивные зрелища. Может, это и есть не-
большая крупица нашей национальной идеи. 

– Вячеслав Валентинович, а как Вы пришли к тому, чем 

сейчас занимаетесь?

– Я родился в подмосковном городе Железнодорожном. После 
окончания школы год проработал простым рабочим на де-
ревообрабатывающем комбинате. Потом поступил в Мо-
сковское высшее командное училище дорожно-инженерных 
войск. Окончил его в 1981 году и восемь лет служил на Даль-
нем Востоке. Из них четыре года я провел в гарнизоне, где 
в радиусе 21 км не было ни одного населенного пункта. 
Это меня закалило, и я с большим удовольствием вспоми-
наю то время. В середине службы я был направлен на уче-
бу на высшие курсы военной контрразведки. Фактически 
в течение одного года, экстерном, я прошел очень хорошую 
подготовку. Потом опять оказался на Дальнем Востоке, бли-
же к Тихому океану. В 1989-м меня перевели в Германию, 
где я оставался вплоть до вывода Западной группы войск. 
После служил в военной контрразведке на различных долж-

– Вы видите в спорте образ национальной идеи?

– Это вопрос очень серьезный и не простой. Я бы подо-
шел к нему глобальнее. Думаю, что для России важна ду-
ховность общества, любовь и дружба, честность и ответ-
ственность граждан.

Те, кто находится на ответственных должностях, 
должны понимать, что это не благо для них. Это серьез-
ное испытание. И если говорить по-христиански, боль-
шое искушение. На любых высоких постах руководители 
должны понимать, что пришли туда, чтобы творить до-
бро для своих сограждан. «Возлюби ближнего, как самого 
себя» – золотое правило во всех религиях. 

Член Общественного совета 
при ФСБ России. 
Генеральный директор не-
коммерческого партнерства 
«Спортивный клуб «Динамо». 
Председатель совета дирек-
торов ООО «Генеральная 
дирекция спортивных соору-
жений общества «Динамо».
Родился 6 июля 1959 года 
в Московской области. Об-
разование высшее. 
В 1981 году окончил Мо-
сковское высшее командное 

училище, служил в Дальне-
восточном военном округе 
на различных командных 
должностях. 
После окончания Высших 
курсов военной контрраз-
ведки КГБ СССР с 1986 года 
работал в контрразведыва-
тельных подразделениях. 
Полковник запаса. Участ-
ник боевых действий. 
Награжден государствен-
ными и ведомственными 
наградами.

 справка 

Вячеслав Валентинович
Ротавчиков
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сейчас председатель наблюдательного совета Всероссий-
ской федерации волейбола. Раньше все игроки уезжали 
играть за границу: в Италию, в Бразилию. Но с приходом 
Патрушева удалось подключить административный ре-
сурс, да и бизнес-сообщество с большим интересом стало 
заниматься волейболом. И игроки вернулись. Таким об-
разом к нам возвратился большой волейбол. Русский вид 
спорта был спасен. Русский, потому что в волейбол в Рос-
сии играют с 1923 года, а в 1932 году была образована 
Всесоюзная волейбольная секция. В советские времена 
волейболисты часто становились лучшими мира и Евро-
пы и неоднократно завоевывали олимпийские медали. 

Я могу сказать, что основная цель деятельности нашего 
клуба – поддержание волейбола в России, пропаганда этого 
вида спорта на всех уровнях, сплочение болельщиков. Боль-
шой спорт в нашей стране нуждается в очень серьезном ад-
министративном ресурсе. И я считаю, что здесь его не толь-
ко можно, но и нужно применять! Если с помощью такого 
ресурса «раскрутить» спорт, то его рентабельность и доход-
ность спортивных мероприятий и спортивной деятельности 
в России вообще – не за горами.

ностях – от старшего оперработника до начальника направ-
ления. Довелось побывать и в первую кампанию в Чечне. 
В 1998 году ушел в запас, активно работал в бизнесе и по-
лучил достаточно интересный менеджерский опыт. 

В 2006 году получил от руководства ФСБ предложение 
возглавить волейбольный клуб «Динамо», учредителем 
которого является ФСБ России. Так что работаю здесь уже 
третий год. Наш клуб – это три команды, составляющие 
полностью замкнутый цикл подготовки олимпийского 
резерва. У нас есть «Динамо-Олимп», «Динамо-2», «Ди-
намо», играющее в Суперлиге. Плюс мы временно взя-
ли четвертую – «Динамо» из Калининграда. Была еще 
«Динамо-Виктория» – совсем еще мальчишки 13–14 лет. 
Если считать, что в каждой команде по 20 человек, то это 
100 спортсменов, и еще аппарат – порядка 50 человек. 
Кроме того, достаточно серьезная материальная база. 

Плюс я еще являюсь председателем совета директоров 
дворца спорта «Динамо». Это серьезный спортивный объект, 
который был построен в 1980 году к Олимпиаде. Его надо 
эксплуатировать, загружать; сейчас он используется где-то 
на 85% – и это очень хороший показатель. 

Мы постоянно проводим различные мероприятия. Так, 
уже больше двух лет назад мы взяли шефство над Кимов-
ским детским домом. Активно поддерживаем с ними связь, 
стараемся приглашать ребят на каждую игру, оплачиваем 
проезд, разрабатываем развлекательную программу. Ста-
раемся, чтобы они кроме игры побывали в музеях и на 
выставках. Показали уже почти все, чем богата Москва. 
В этом детском доме всего 48 человек. Мы их обеспечили 
спортивной детской одеждой. Оборудовали игровой и тре-
нажерный залы. 19 декабря детский дом отпраздновал 
50-летие. Мы, конечно, их поздравили и вручили подарки.

Детей из других детских домов, 
подшефных ФСБ, мы тоже пригла-
шаем к нам на матчи, дарим ребятам 
динамовскую форму. Недавно испол-
нилось 50 лет волейбольному клубу 
ветеранов ФСБ России «Отдушина». 
Мы тесно сотрудничаем с ними, по-
могаем, чем можем. В среде ветера-
нов волейбол очень популярен, ведь 
это всегда была игра оперативного 
состава и КГБ, и ФСБ. Почему? Пото-
му что она достаточно интеллектуальна. Надо принимать 
решения – ведь все равно мяч к тебе попадет, если вышел 
на площадку, вне игры остаться невозможно.

– Может именно поэтому волейболу трудно в нашей стране 

конкурировать по популярности с футболом…

– Да, к сожалению, эта игра у нас в стране не очень силь-
но раскручена. В волейбол много сил вложил секретарь 
Совета безопасности Николай Платонович Патрушев. Он 

«До тех пор пока у нас не будет большого спорта – 
в стране не будет нормальной физкультуры. Нель-
зя начинать спорт снизу. Да, в Советском Союзе 
ребята сами стремились на площадки – к хоккею, 
волейболу, футболу. Но и тогда большой спорт по-
казывал пример дворовым командам»
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у каждого волейбольного клуба. Кризис очень серьезно 
сказался на большом спорте. А ведь к 2007 году мы до-
стигли пика в контрактах. Они были очень дорогие – это 
нужно для того, чтобы к нам приезжали сильные игроки, 
чтобы игра была яркой. Бывало, что контракты оказыва-
лись в разы дороже тех, что спортсмены могут заключить 
в Европе. Это себя оправдывало – наши команды стали 
лучше играть, и наши игроки оставались здесь. Из-за 
кризиса, к сожалению, произошел некоторый отток, осо-

бенно в женском волейболе. Лучшие 
девушки (Гамова, Соколова) уехали 
играть за границу, причем, как ни 
странно звучит, в Турцию.

– И не только игроки, наверное, но и 

специалисты…

– Конечно. И вообще я за российскую 
тренерскую школу. На днях я пред-

ставил нашей второй – резервной команде нового трене-
ра Владимира Григорьевича Кондру, олимпийского чем-
пиона, очень известного в спортивном мире человека. 
Над тренерским вопросом надо работать, и не один год. 
Ясно, что хорошего специалиста нужно долго готовить. 
Возьмем итальянцев. Да, у них хорошая методология, си-

– Вы действительно считаете, что все спортивные проблемы 

можно решить приказами сверху?

– Я бы не стал так обобщать, но без административного 
ресурса, без тотального участия руководства всех уров-
ней в спортивных мероприятиях нам успеха не добиться. 
Должна быть система развития физкультуры и спорта. 
И не для галочки или пиара. Каждый руководитель должен 
отвечать, сколько раз был на спортивных мероприятиях, 
он должен знать – сколько у него дворцов спорта, сколько 
он построил, сколько не хватает. Будем говорить о Москве. 
Хватает ли? Возьмите Казань – на мой взгляд, она обогнала 
Москву в плане строительства спортсооружений. Тем бо-
лее, если учитывать население этих городов.

Я считаю, что в Москве дворцов спорта не хвата-
ет. Наш клуб совместно с федерацией волейбола ведет 
сейчас строительство двух объектов – дворца спорта 
в Кунцево на три тысячи мест, и еще одного – на ули-
це Ляпидевского. Здесь мы будем строить спортивно-
оздоровительный комплекс с тремя спортивными за-
лами (один – на 500 болельщиков), двумя бассейнами, 
спортивной гостиницей. 

– Вы упомянули Казань. Широко известно, например, что там 

у каждого клуба есть своя база, где спортсмены тренируются, 

живут. И в Татарстане не скрывают свою сверхзадачу – в том 

числе и за счет отличной инфраструктуры взять все первые 

спортивные места в России. Считаете ли Вы «казанскую» 

модель спортивного администрирования образцовой?

– Судите сами, в Татарстане все руководство республи-
ки приходит на все игры. Проблема только в том, какой 
именно матч выбрать – футбол, хоккей, баскетбол или, 
к примеру, волейбол. Все развито. И мы видим в итоговых 
показателях отличные результаты такой заботы руковод-
ства республики о спорте. У нас московское правительство 
на матчах не так часто бывает. Я считаю, что одна из обя-
занностей чиновников, пришедших во власть, не только 

на федеральном, но в первую очередь на муниципальном 
уровне, – ходить на спортивные игры. Быть в курсе дел 
большого спорта. Оказывать всяческое содействие в его 
популяризации.

Вообще волейбол в России нуждается в серьезной го-
споддержке. Сейчас по России задолженности есть почти 

«Надо стремиться к рентабельности, чтобы локо-
мотив – большой спорт, мог тащить все остальное – 
физкультуру, любительские команды и т.д. Я считаю, 
что для решения этой задачи нужен серьезный адми-
нистративный ресурс и серьезное участие бизнеса»
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в столице. Ведь здесь у нас большая бесплатная арена! В на-
шем дворце спорта «Динамо» на улице Лавочкина ежегодно 
проводятся спартакиады среди офицеров, служащих в ФСБ. 
Но вот дети как-то пока выпадают из этой системы. 

И это не единственная забота. У нас даже с болель-
щиками сложно – их трудно раскачать. Иван Милкович 
приезжает из Сербии со своим клубом «Олимпиакос». 
Это будет яркая игра. Но болельщиков мы можем собрать 
максимум три тысячи. И то, я не скрою, будем приглашать 
школьников по программе «Зритель». Мы специально вы-
пускаем раз в два месяца газету «Волейбольные новости», 
где печатаем купон, который дает право бесплатного про-
хода – общим тиражом 33 тысячи. Она распространяется 
по всем подразделениям ФСБ, по всему Северному округу 
Москвы – в каждый почтовый ящик бесплатно. Там, кста-
ти, все о волейболе – что за игра, как играют, сетка игр. 
Но проблема с болельщиками пока остается…

– И оглядываясь на прошедший кризисный год, какие уроки 

Вы, как спортивный менеджер и руководитель, из него из-

влекли?

– Прошедший год был очень тяжелым для нас. Все жда-
ли какого-то коллапса в финансовой системе. Я считаю, 
что произошедшее сыграло некую положительную роль. 
Людей поставили на место, объяснив, что нельзя создавать 
пирамиды и мыльные пузыри. Нельзя экономику страны 
привязывать исключительно к природным ресурсам. Всегда 
надо думать, прежде всего, о людях, любить ближних, пом-
нить о смирении и соблюдать спокойствие. Кризисы могут 
повторяться, быть затяжными. Поэтому надо учиться жить 
и в кризис. Это урок прошедшего года. Для страны, как ни 
парадоксально, я считаю, положительный.

Дети – постоянные гости волейбольного клуба «Динамо»

стема тренировок. Но трудности с пониманием неизбеж-
ны. Им сложнее мотивировать игроков. Нашим тренерам 
с этим проще, так как менталитет один.

– Вячеслав Валентинович, Вы входите в Общественный совет 

при ФСБ России. Означает ли это для Вас расширение возмож-

ностей лоббирования интересов волейбола и спорта в целом?

– Совет я не рассматриваю как орудие спонсорства или 
пиара. Мне оказали большое доверие, уважение. Я имею 
возможность сделать что-то полезное не только как гене-
ральный директор спортивного комплекса «Динамо». Я пре-
красно понимаю задачи, стоящие перед Советом. У меня 
достаточно большой опыт оперативной работы. Я рассма-
триваю свою деятельность в ОС как возможность оказать 
органам ФСБ содействие в том или ином вопросе, в том чис-
ле используя возможности нашего спортивного клуба, либо 
поделиться моим экспертным мнением по оперативным 
вопросам. Хотя сейчас принято часто отказываться от со-
ветов, консультаций. Я считаю это ошибкой. И опыт наших 
более почтенных членов Совета из-за такого мнения может 
оставаться невостребованным, в то время как в Совет всег-
да можно обратиться за консультацией или общественной 
экспертизой, например, когда готовится закон, касающий-
ся работы органов ФСБ России. Можно было бы распростра-
нять такую практику на другие стороны жизни – например, 
вопросы работы с членами семей офицеров. 

– Вы упомянули о поддержке Вашим клубом детских учрежде-

ний ФСБ. Планируете ли Вы расширять эту поддержку, распро-

странив ее, к примеру, на другие структуры ведомства?

– Без всякого сомнения. Есть наш дворец спорта на улице 
Лавочкина, да и вообще имеется максимум возможностей 
оказать содействие детям офицеров и ветеранов службы 
безопасности, в том числе и по продвижению в различные 
секции. Но мы не знаем, кто хочет идти на эти занятия. 
Мы готовы к серьезному оказанию помощи и хотели бы 
видеть больше инициативы от кадровых органов. К сожа-
лению, в этом вопросе присутствует определенная инерт-
ность. К примеру, мы уже выходили к руководству ФСБ Рос-
сии с предложениями пригласить и разместить здесь у нас 
пограничников из отдаленных отделений, организовать 
для них экскурсии, культурную программу. Нет ответа. Та 
же инертность, боюсь, будет с детьми сотрудников ФСБ Рос-
сии. Все-таки инициатива должна идти от службы – а мы, 
несомненно, готовы участвовать в таких начинаниях.

– А можете Вы организовать выездное мероприятие, напри-

мер, для пограничников Ингушетии и Чеченской Республики?

– Можем. Мы ни разу не отказывали в таких мероприятиях, 
организовывали, например, спартакиады между военнос-
лужащими. Но основное наше поле деятельности все же 
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25 НОЯБРЯ 2009 ГОДА ОТЕЧЕСТВЕННЫЙ КООРДИНАЦИОННЫЙ ЦЕНТР НАЦИОНАЛЬНОГО ДО-
МЕНА СЕТИ ИНТЕРНЕТ НАЧАЛ ПРИЕМ ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫХ ЗАЯВОК НА РЕГИСТРАЦИЮ РУССКОЯ-
ЗЫЧНЫХ ИНТЕРНЕТ-АДРЕСОВ В НОВОЙ КИРИЛЛИЧЕСКОЙ ДОМЕННОЙ ЗОНЕ РФ. ЭТО ЛИШЬ 
ПЕРВЫЙ ЭТАП РЕГИСТРАЦИИ – ДЛЯ ГОСУДАРСТВЕННЫХ ОРГАНОВ И ВЛАДЕЛЬЦЕВ ЗАРЕГИ-
СТРИРОВАННЫХ ТОВАРНЫХ ЗНАКОВ. С 20 АПРЕЛЯ 2010-го НАЧНЕТСЯ ПРИЕМ ЗАЯВОК ОТ ВСЕХ 
ЖЕЛАЮЩИХ – ПЕРВОНАЧАЛЬНО ЗА ПОВЫШЕННУЮ ПЛАТУ, ПО ПРИНЦИПУ «ГОЛЛАНДСКОГО 
АУКЦИОНА». С ИЮЛЯ 2010 ГОДА ПЛАНИРУЕТСЯ НАЧАТЬ ПРИЕМ ЗАЯВОК ОТ РЯДОВЫХ ГРАЖДАН 
ОБЫЧНЫМ ПОРЯДКОМ – ЗА ФИКСИРОВАННУЮ ПЛАТУ, КОТОРУЮ УСТАНАВЛИВАЮТ АККРЕДИ-
ТОВАННЫЕ РЕГИСТРАТОРЫ. ФУНКЦИОНИРОВАТЬ В СЕТИ СИСТЕМА ИНТЕРНЕТ-АДРЕСОВ НА РУС-
СКОМ ЯЗЫКЕ ДОЛЖНА НАЧАТЬ ОРИЕНТИРОВОЧНО УЖЕ ВЕСНОЙ 2010 ГОДА.

Домен.рф 
В Интернет пришли адреса на кириллице

 К
появлению интернет-адресов (доменов) 
на национальных языках организация 
ICANN – «Интернет-корпорация по присвое-
нию имен и номеров», отвечающая за си-
стему доменных имен в Интернете, – шла 

довольно долгим путем. Первые инициативы в этом от-
ношении возникли еще в 2003 году, и только в 2006 году 
при поддержке правительственного комитета ICANN 
была создана соответствующая рабочая группа. Она за-
кончила работу в июне 2008 года, когда при бурном одо-
брении со стороны ряда государств был принят первый ва-
риант процедуры внедрения таких доменов, получившей 
название Fast Track (букв. «быстрый путь»). Окончатель-
ный вариант процедуры был утвержден в конце октября 
2009 года на конференции ICANN в Сеуле, и отечествен-
ный Координационный центр национального домена сети 
Интернет (которому пришлось срочно сменить название: 
ранее он назывался «Координационный центр домена 

RU») незамедлительно начал предварительный прием зая-
вок на регистрацию в кириллическом домене .РФ. 

Следует отметить, что Россия была одной из главных 
движущих сил этого процесса. Заинтересованность пре-
зидента Дмитрия Медведева в развитии Интернета сыгра-
ла роль в том, что Российская Федерация, которую долгое 
время справедливо упрекали в недостаточном участии 
в работе ICANN, совершенно не пропорциональном ее доле 
в мировом Интернете, активно участвовала во всех этапах 
внедрения новых доменов. Кроме того, представитель Рос-
сии, наконец, появился и в руководстве ICANN – им стал 
директор Координационного центра Андрей Колесников, 
который в августе 2009 был избран членом правления 
одного из ключевых комитетов. Уже в процессе подготов-
ки этой статьи появилось сообщение о том, что Михаил 
Якушев, председатель совета Координационного центра, 
вошел в состав специальной рабочей группы Совета Евро-
пы по проблемам трансграничного Интернета.

Юрий РЕВИЧ
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Как это устроено
Внедрение интернет-адресов на национальных языках, 
естественно, начинается с доменов первого уровня (ина-
че – доменных зон) – тех самых, за которые и отвечает 
ICANN. Они делятся на несколько разновидностей: двух-
буквенные национальные домены (.RU, .UA, .UK и пр.), 
домены общего пользования (.COM, .ORG, .NET и др.), 
специальные домены (например, .AERO или .MUSEUM), 
т. н. спонсированные домены (например, .TRAVEL или 
.MOBI), домены ограниченного пользования (напри-
мер, образовательных проектов .EDU или правительства 
США .GOV). Следует отметить, политические вопросы 

вроде «заслуживает ли Тайвань отдельного домена?» 
(или вот недавно Абхазия с Южной Осетией подали за-
явку на отдельные от Грузии домены первого уровня) 
ICANN решать отказывается, адресуя всех к ISO 3166 – 
международному стандарту, содержащему перечень 
двухбуквенных кодов стран.

В проекте доменов на национальных языках пока речь 
идет лишь о первой разновидности – национальных доме-
нах или ccTLD (от англ. Country code top-level domain). Пра-
вила регистрации конкретных доменов второго уровня – 
тех, что в написании адреса идут перед точкой в названии 
зоны (например kremlin.ru), – устанавливают националь-
ные структуры, у нас это упомянутый Координационный 
центр. За техническую поддержку национальных доменов 
(не только .RU, но и старого .SU, а теперь еще и .РФ) у нас 
отвечает организация под названием Российский НИИ раз-
вития общественных сетей. Собственно, регистрация отда-
на на откуп аккредитованным Координационным центром 
коммерческим компаниям-регистраторам (их несколько 
десятков, из крупнейших – RU-CENTER, «Мастернэйм», 
R01, REG.RU, «Центрохост» и пр.).

Против...
Так зачем же понадобилось в такой разветвленной си-
стеме еще и множить сущности, добавляя доменные 
имена на национальных языках (официально они име-
нуются IDN – International Domane Name)? Следует от-
метить, что возражения против внедрения IDN довольно 
весомые, и звучали они в том числе и из весьма автори-
тетных уст, таких как сам «отец Всемирной паутины» сэр 
Тим Бернес-Ли.

Главное возражение содержится в аналогии с би-
блейской легендой о Вавилонской башне. Действи-
тельно, одним из главных качеств Интернета является 
его интернациональный характер. Впервые в истории 
люди получили возможность мгновенно и практически 
без каких-либо препятствий обмениваться информаци-
ей поверх любых границ. А внедрение IDN, очевидно, 
приведет к обособлению национальных сетей, причем 
вне зависимости от желания участников – по чисто тех-
ническим причинам. Американский или европейский 
пользователь просто не имеет практической возможно-
сти набрать на клавиатуре даже кириллический адрес, 
не говоря уж об иероглифическом. Ему придется для это-
го произвести так много изменений в своем компьютере 
(начиная с замены клавиатуры), что от кириллических 
адресов практически отсекается даже большинство на-
ших соотечественников за рубежом. Конечно, возмож-
ность просто кликать по ссылкам остается, но принцип 
интернациональности нарушается.

Есть и еще несколько возражений, которые тоже 
имеют техническую подоплеку. Далеко не все интернет-

Директор Координационного центра Андрей Колесников, представитель России 

в руководстве ICANN:  «Работа над проектом будет вестись несколько лет»
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серверы допускают наименование разделов сайтов 
на национальных языках, поэтому не исключено, 
что полный интернет-адрес может выглядеть, напри-
мер, так: «кремль.рф/prezident/poslednie_vistuplenuia», 
что, очевидно, в значительной степени обессмысливает 
всю затею, основная цель которой – сделать адреса бо-
лее читаемыми. Непонятно, как быть с адресами элек-
тронной почты, которые зарубежный корреспондент 
также не сможет набрать на клавиатуре и, что самое 
главное, не сможет прочитать без кардинального обнов-
ления своей системы. Чтобы представить, во что превра-
щается кириллица в международной системе языковых 
кодировок, попробуйте зайти в русскую «Википедию», 
составить там какой-нибудь запрос, а потом скопиро-
вать полученный адрес из адресной строки в обычный 
текст в «Ворде». Так, то, что отображается в адресной 
строке, как «http://ru.wikipedia.org/wiki/Кино» после 
копирования превратится в «http://ru.wikipedia.org/
wiki/%D0%9A%D0%B8%D0%BD%D0%BE».

Конечно, по крайней мере часть этих проблем вполне 
решаема, но далеко не сразу. В беседе на радиостанции 

«Эхо Москвы» директор Координационного центра Ан-
дрей Колесников отметил, что «проблема интернацио-
нализации того, что написано после имени домена – это 
большой проект, работа над которым будет активно ве-
стись еще несколько ближайших лет. Должно пройти вре-

Американский или европейский пользователь просто не имеет практической 

возможности набрать на клавиатуре даже кириллический адрес, не говоря уж 

об иероглифическом
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Nikon, а не Nicon и Kodak, а не Codac, если Canon, а не 
Kanon? Приходится наизусть заучивать написание таких 
часто встречающихся (и, заметьте, понятных без пере-
вода) слов, как business или address. И в транслитери-
рованном тексте (русские слова английскими буквами) 
сплошь одни разночтения: в сочетании tvoja Nadya буква 
«я» передана двумя разными, но одинаково правильны-
ми способами, то же относится к tzirk и cirk, jolka и elka. 
Даже официальные стандарты на написание латиницей 
различаются: правила МВД по оформлению паспортов 
предписывают передавать «Щ», как «shch», ГОСТ_7.79-
2000 – как «shh», в то время как на практике чаще всего 
применяется «sch» (как в названии сайта scherbinka.ru). 
Все это с появлением кириллических адресов станет не-
существенным.
Одним из главных достоинств нового способа Андрей Ко-
лесников назвал «то, что называется английским терми-
ном variance. Это расширение возможностей. Домен .РФ 
не будет служить заменой .RU. Он будет просто еще одним 
вариантом. ... «Дружба», «крепкая дружба», «любовь» – 
это слова, которые латиницей полноценно выразить про-
сто невозможно».

мя, прежде чем Интернет станет мультиязычным с точки 
зрения именно интернет-приложений».

...и за
Но есть и не менее мощные аргументы за внедрение IDN. 
И главный из них уже упоминался – это повышение чи-
таемости адресов, то, ради чего вообще когда-то была 
создана вся система доменных имен (DNS), ведь компью-
теры спокойно могут обходиться в общении между собой 
и числовыми адресами. Причем русский или, например, 
украинский пользователь еще находятся в привилегиро-
ванном положении: нам не очень сложно разобраться 
в латинском алфавите, которому кириллица – ближай-
ший родственник, да и некоторые общеизвестные сло-
ва звучат на всех европейских языках одинаково. А вот 
для тех, кто учился писать и читать на китайском или ко-
рейском, на хинди или иврите, на арабском или фарси, 
иными словами – для большинства населения Земли, это 
может перерасти в нешуточную проблему. 

Кроме того, пропадает проблема неоднозначностей 
в написании адресов. Даже опытные люди часто пута-
ются в написании названий известных фирм: почему 

Заинтересованность президента Дмитрия Медведева в развитии Интернета сыграла роль в том, 

что Российская Федерация активно участвовала во всех этапах внедрения новых доменов Р
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а тем, кто имеет выход за рубеж (т. е. практически всем 
популярным сайтам), без последних и вовсе обойтись 
не удастся. Но лиха беда начало: вон, в Китае уже давно 
успешно действует собственная система национальных 
доменов, не имеющая выхода «наружу». И будем наде-
яться, что опасения насчет «вавилонского столпотво-
рения» все же несколько преувеличены, а технические 
проблемы постепенно исчезнут. 

А как на практике?
Одна из самых главных задач, которую поставили перед со-
бой сотрудники Координационного центра, начиная опе-
режающую регистрацию доменных имен в зоне .РФ, – что-
бы было все «по справедливости». Логично, если доменное 
имя «МОСКВА.РФ» будет принадлежать правительству Мо-
сквы (а не как сейчас, когда на первой странице «социаль-
ной сети» moskva.ru нас встречает подборка фотографий 
сомнительного содержания), а «СОНИ.РФ» – компании 
Sony, а не продавцам снотворных препаратов.

Но разработанная Координационным центром много-
ступенчатая процедура (см. в начале статьи) все же ока-
залась «дырявой». Киберсквоттерам (так называются те, 
кто регистрирует популярные доменные имена исклю-
чительно в расчете на их последующую перепродажу) 
удалось обмануть Центр, причем совершенно законно: 
уже на второй день одной и той же компанией (как по-
том выяснилось – аффилированной с регистратором REG.
RU) были поданы заявки на множество доменов, состоя-
щих из популярных общеупотребительных слов: Секс.рф, 
Банк.рф, Знакомства.рф, Кино.рф и пр. Эта компания вос-
пользовалась той особенностью в законодательстве, ко-
торая позволяет регистрировать общеупотребительные 
слова в качестве торговых марок в случае, если они на-
прямую не указывают на сферу деятельности, в которой 
будут использоваться. Нельзя, например, зарегистриро-
вать торговую марку «Окна» для торговли пластиковыми 
окнами, но можно – как название операционной системы 
(и ее все знают: это Windows). 

Но тогда пропадает практический смысл всей предва-
рительной процедуры регистрации – именно для предот-
вращения киберсквоттерства была задумана вся история 
сначала с регистрацией «законных» владельцев, а затем 
и с «голландским аукционом». Координационный центр 
был вынужден приостановить регистрацию и взял двух-
недельный тайм-аут для размышлений. В конце концов 
было решено регистрацию продолжить практически 
без изменения правил, за исключением того, что теперь 
автоматически регистрируются лишь торговые марки, 
полученные до 25 марта 2009 г., а рассмотрением более 
поздних займется специальная комиссия.

Конечно, по крайней мере на первых порах обла-
дание адресом в домене .РФ будет лишь вопросом пре-
стижа: компаниям и государственным органам при-
дется содержать параллельно и англоязычные домены, 

На первых порах обладание адресом в домене .РФ будет лишь вопросом 
престижа: компаниям и государственным органам придется содержать 
параллельно и англоязычные домены, а тем, кто имеет выход за рубеж, 
без последних и вовсе обойтись не удастся
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РАЗ В ДВА ГОДА ПОДМОСКОВНОЕ ГОЛИЦЫНО СОБИРАЕТ ИСПОЛНИТЕЛЕЙ НЕ ТОЛЬКО РОССИЙСКО-
ГО ПРИГРАНИЧЬЯ, НО И ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ ПОГРАНИЧНЫХ ВЕДОМСТВ ГОСУДАРСТВ – УЧАСТНИКОВ 
СНГ. ЭТОЙ ОСЕНЬЮ С 10 ПО 13 НОЯБРЯ ПОД СВОДАМИ КУЛЬТУРНО-ДОСУГОВОГО ЦЕНТРА ГОЛИ-
ЦЫНСКОГО ПОГРАНИЧНОГО ИНСТИТУТА ФСБ РОССИИ СОСТОЯЛСЯ УЖЕ СЕДЬМОЙ СО ВРЕМЕНИ 
СВОЕГО РОЖДЕНИЯ ФЕСТИВАЛЬ ПОГРАНИЧНОЙ ПЕСНИ. НАЧИНАЛСЯ ЭТОТ СМОТР ТВОРЧЕСКИХ 
СИЛ С БАРДОВСКОГО ДВИЖЕНИЯ И КОНКУРСА АВТОРСКОЙ ПОГРАНИЧНОЙ ПЕСНИ, ПРОШЕДШЕ-
ГО В 1995 ГОДУ. ЗА ЧЕТЫРНАДЦАТЬ ЛЕТ ФЕСТИВАЛЬ СТАЛ ПОИСТИНЕ НАРОДНЫМ. ОН НЕМАЛО 
СПОСОБСТВУЕТ РАЗВИТИЮ ПОГРАНИЧНЫХ ТРАДИЦИЙ, УКРЕПЛЕНИЮ ПОГРАНИЧНОГО БРАТСТВА, 
СЛУЖИТ ДЕЛУ НАДЕЖНОЙ ОХРАНЫ ГРАНИЦ РОССИИ И ВНЕШНИХ РУБЕЖЕЙ СОДРУЖЕСТВА.

 Форум талантов 
В Голицыно состоялся VII Международный фестиваль
пограничной песни
Владимир ВЕРШИНИН. Фото Валерий ИЛЬИН
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 В
фестивале приняли участие самодеятельные 
и профессиональные исполнители, творче-
ские коллективы и авторы песен из числа 
сотрудников, гражданского персонала погра-
ничных и территориальных органов, высших 

учебных заведений Федеральной службы безопасности, 
членов их семей, победившие на смотрах-конкурсах 
в своих регионах. Для участия в конкурсной программе 
были также приглашены творческие коллективы и ис-
полнители Министерства обороны России, МВД и МЧС 
России, пограничных ведомств государств – участников 
СНГ. С каждым фестивалем растет количество исполни-
телей. Так, если в 1995 году на сцену смотра-конкурса 
поднялись 32 конкурсанта, на I фестивале пограничной 
песни (1997 год) было 35 участников, то на нынешнем 
VII Международном фестивале пограничной песни – 
более 200 человек. Со временем ширились не только 
география и представительство участников, но и жанры 
исполняемых ими произведений – от самодеятельной ав-
торской песни до сложных вокально-хореографических 
композиций. 

На этот раз конкурсная программа фестиваля включа-
ла пять номинаций: «Авторская песня», «Пограничная пес-
ня», «Сольное исполнение», «Вокально-инструментальные 
ансамбли (группы)», «Профессиональные коллективы 
(участники)». Но прежде чем вступить в творческую турнир-
ную борьбу, по сложившейся традиции участники и гости 
фестиваля, отдавая дань уважения погибшим выпускникам-
голицынцам, возложили венки и цветы к установленному 
на территории института памятному знаку.

Торжественная церемония открытия VII Междуна-
родного фестиваля пограничной песни началась с музы-
кальной композиции в исполнении Центрального погра-

ничного ансамбля ФСБ России и демонстрации на экра-
не видеоряда о конкурсах прошлых лет.

Под аплодисменты зрителей ведущие – актер теа-
тра и кино Сергей Барышев и актриса Центрального 
академического театра Российской армии Алена Фала-
леева – пригласили на празднично украшенную сцену 
председателя организационного комитета фестиваля, за-
местителя руководителя Пограничной службы ФСБ Рос-
сии генерал-лейтенанта Владимира Стрельцова, предсе-

дателя Координационной службы Совета командующих 
Пограничными войсками генерал-полковника Алексан-
дра Манилова, председателя жюри начальника управле-
ния воспитательной работы Пограничной службы ФСБ 
России генерал-майора Сергея Меркотуна, начальни-
ка Голицынского пограничного института ФСБ России 
генерал-майора Владимира Городинского и заместителя 
начальника Московского пограничного института ФСБ 
России полковника Бесика Лазашвили.

Сопровождаемые красочным фейерверком, прозву-
чали позывные фестиваля и знакомая всем мелодия пес-
ни «Мы легендарные погранвойска». Генерал-лейтенант 
Владимир Стрельцов сердечно приветствовал участни-
ков и гостей и объявил VII Международный фестиваль 
пограничной песни открытым. Он зачитал обращение 

Впервые за всю историю фестивалей 
были представлены не только все вузы 
ФСБ России пограничного профиля, 
но и территориальные органы безопас-
ности приграничных регионов
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первого заместителя директора – руководителя Погра-
ничной службы ФСБ России генерала армии Владимира 
Проничева к участникам песенно-музыкального форума 
и пожелал им крепкого здоровья, счастья, благополучия, 
новых успехов в службе и творчестве.

Председатель жюри фестиваля генерал-майор Сергей 
Меркотун обратил внимание собравшихся на то, что пре-
жде чем подняться на фестивальную сцену, конкурсанты 
прошли достаточно жесткий отбор на местах. Они пред-
ставляли фактически все регионы России – от Воркуты 
до Кавказа и от Калининграда до Дальнего Востока. 

Сразу же после официальной части и представления 
членов жюри началась конкурсная программа VII Между-
народного фестиваля пограничной песни, которая состоя-
ла из двух больших концертов. На первом, проходившем 
в день открытия, в основном были представлены лучшие 
и уже хорошо известные зрителям и жюри профессио-
нальные коллективы и сольные исполнители. В их числе: 
ансамбли песни и пляски «Пограничник Кавказа», «Кры-
лья Арктики», «Пограничник Балтики», вокальные группы 
и солисты Пограничного управления ФСБ России в Респу-
блике Армения, Калининградского, Московского, Курган-
ского и Голицынского пограничных институтов ФСБ Рос-
сии, вокально-инструментальные ансамбли «Последний 

рубеж» Пограничного управления ФСБ России по Респу-
блике Дагестан, «Горная застава» Пограничного управле-
ния ФСБ России по Республике Ингушетия и другие.

Достойно выступили и представители стран Содру-
жества. Виктория Сухарева из Белоруссии представи-
ла полюбившуюся многим песню «Офицеры границы». 
А Чингиз Каирбек из Республики Казахстан под звуки 
домбры исполнил проникновенную песню о погранич-
нике, встречающем утреннюю зарю.

Второй день конкурса, несмотря на большое ко-
личество представленных в концерте номеров (а их 
было 39.– Прим. авт.), не только доставил зрителям ис-
тинное удовольствие, но и открыл новые самобытные 
таланты. Яркие и оригинальные выступления отдельных 
участников фестиваля убедительно продемонстрировали, 
что по исполнительскому уровню самодеятельные артисты 
вполне способны конкурировать с профессионалами.

И вот завершились наиболее напряженные для участ-
ников дни конкурсной программы, с успехом прошли их 
выступления с концертами в ведомственных вузах, в ор-
ганизациях и воинских частях, в Главном клиническом 
военном госпитале ФСБ России, в учреждениях культуры 
Одинцовского района. Нелегко пришлось членам авто-
ритетного жюри, в состав которого вошли заслуженные 
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Призами «За укрепление культурного сотрудниче-
ства» жюри отметило Чингиза Каирбека (Республика 
Казахстан) и Викторию Сухареву (Республика Беларусь), 
представлявшим на фестивале страны Содружества. 

А глава администрации города Голицыно Андрей 
Шевченко наградил призом «За активное содействие 
в патриотическом воспитании молодежи города Голицы-
но» вокальную группу «Честь имею» (Голицынский по-
граничный институт ФСБ России).

Председатель жюри, начальник управления воспи-
тательной работы Пограничной службы ФСБ России 
генерал-майор Сергей Меркотун вручил специальные 
призы жюри фестиваля «У истоков мастерства». 

Названы победителями VII Международного фестива-
ля пограничной песни и награждены:

В номинации «Пограничная песня»:
 Дипломом 1 степени – Максим Гребенщиков (Погра-

ничное управление ФСБ России по Белгородской и Воро-
нежской областям).

 Дипломом 2 степени – Сергей Голишев (Пограничное 
управление ФСБ России по Приморскому краю).

 Дипломом 3 степени – вокальная группа «Кордон» 
(Пограничное управление ФСБ России по Челябинской 
области).

и народные артисты, заслуженные работники культуры 
России, преподаватели Московского государственного 
университета культуры и Государственного музыкаль-
ного колледжа имени Гнесиных, поэты и композиторы, 
определять сильнейших из числа лучших. Перед тем как 
имена победителей во всех номинациях стали известны, 
в заключительном гала-концерте фестиваля вместе с лау-
реатами выступили и некоторые члены жюри. Народный 
артист России Олег Иванов, заслуженные артисты России 
Александр Савин и Симон Осиашвили исполнили свои 
популярные песни, преподнеся музыкальный подарок 
зрителям и преподав настоящий мастер-класс участни-
кам фестиваля.

И вот наступает долгожданный момент награждения 
победителей VII Международного фестиваля пограничной 
песни! На сцену приглашаются все участники конкурса, 
члены жюри, почетные гости. Подведение итогов фести-
валя началось с награждения участников специальными 
призами, в числе которых приз жюри фестиваля «За волю 
к победе» председатель Координационной службы СКПВ 
генерал-полковник Александр Манилов торжественно 
вручил вокально-инструментальной группе ансамбля 
песни и пляски Пограничного управления по Республике 
Дагестан «Последний рубеж», претендовавшей и на выс-
шую награду конкурса. 
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В номинации «Авторская песня»:
 Дипломом 1 степени – Дмитрий Горшков (Погранич-

ное управление ФСБ России в Республике Армения).
 Дипломом 2 степени – Ирина Хохлова (Пограничное 

управление ФСБ России по Республике Карелия).
 Дипломом 3 степени – Армен Авакян (Пограничное 

управление ФСБ России в Республике Армения).

В номинации «Вокально-инструментальные 
ансамбли, вокальные группы»:

 Дипломом 1 степени – вокальная группа «Честь имею» 
(Голицынский пограничный институт ФСБ России).

 Дипломом 2 степени – вокальная группа «Огнеборцы» 
(Академия государственной противопожарной службы 
МЧС России).

 Дипломом 3 степени – вокальная группа «Лада» (Кур-
ганский пограничный институт ФСБ России).

1. Генерал-майор Сергей Меркотун вручает Гран-при фестиваля ВИА «Каспий»

2. Генерал-лейтенант Александр Манилов награждает призом «За укрепление 

международного сотрудничества» Чингиза Каирбека

В номинации «Профессиональные 
коллективы (участники)»:

 Дипломом 1 степени – ансамбль песни и пляски По-
граничного управления ФСБ России по Карачаево-
Черкесской Республике «Пограничник Кавказа».

 Дипломом 2 степени – вокальная группа ансамбля пес-
ни и пляски авиации ФСБ России «Крылья Арктики».

 Дипломом 3 степени – вокальная группа ансамбля пес-
ни и пляски Пограничного управления по Калининград-
ской области «Пограничник Балтики».

В номинации «Сольное исполнение» награждены:
 Дипломом 1 степени – Артем Пичугов (Курганский по-

граничный институт ФСБ России).
 Дипломом 2 степени – Ангелина Абдурахманова (По-

граничное управление по Республике Дагестан).
 Дипломом 3 степени – Николай Яблоков (Хабаровский 

пограничный институт ФСБ России). 
 Дипломом 3 степени – Андрей Панин (Пограничное 

управление ФСБ России по Республике Ингушетия).

Наступает долгожданный и самый волнующий мо-
мент – вручение Гран-при VII Международного фестива-
ля пограничной песни, который предоставлен хозяевами 
праздника – Голицынским пограничным институтом ФСБ 
России.

Под торжественные звуки фанфар и бурные аплодис-
менты зрителей председатель жюри генерал-майор Сергей 
Меркотун вручает Гран-при вокально-инструментальной 
группе «Каспий», представляющей Управление ФСБ Рос-
сии по Республике Дагестан. Для ребят победа явилась 
настоящим сюрпризом, так как они впервые участвовали 
в фестивале и, видимо, никак не рассчитывали на выс-
шую награду жюри.

В своем заключительном слове генерал-майор Сергей 
Меркотун от имени руководства Пограничной службы 
ФСБ России сердечно поблагодарил всех участников фе-
стиваля, отметил их творческую активность, заметно воз-
росший уровень исполнительского мастерства. Он также 
заверил, что наиболее яркие коллективы и исполнители 
примут участие в торжественных мероприятиях, посвя-
щенных празднованию 65-летия Великой Победы и Дня 
пограничника в Москве. 

Итоги фестиваля мы попросили прокомментировать 
некоторых членов жюри. Так, по мнению председателя 
жюри песенного форума, начальника управления вос-
питательной работы Пограничной службы ФСБ России 
генерал-майора Сергея Меркотуна, фестивали в Голи-
цыно за прошедшие годы не только убедительно дока-
зали свою жизнестойкость и целесообразность, но еще 
и значительно расширили представительство участни-
ков, выйдя за границы России и приобретя междуна-

1
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что пограничная песня достойно служит на границе 
и способствует ее надежной охране.

Александр Анатольевич отметил рост творчества таких 
коллективов, как вокальные группы «Лада» Курганского 
пограничного института ФСБ России и «Кордон» Погра-
ничного управления ФСБ России по Челябинской области, 
ВИА «Последний рубеж», вокалистки этой группы Ангели-
ны Абдурахмановой из Каспийска. В заключение он выра-
зил надежду, что не только нынешний, но и последующие 
фестивали пограничной песни будут способствовать от-
крытию новых талантливых исполнителей.

И вот еще одно интересное наблюдение, которое сде-
лал автор этих строк. Во время выступлений участников 
фестиваля зрителей не покидало ощущение присутствия 
на концерте настоящих мастеров сцены, песни которых, 
в отличие от многих хитов современной эстрады, под-
купали искренностью и теплотой исполнения, идущими 
из глубины сердец. 

родный статус. По его словам, никакие экономические 
кризисы не могут остановить эту нарастающую тенден-
цию. Духовная составляющая нашего международного 
сотрудничества служит объединяющей основой в про-
тивостоянии угрозам пограничной безопасности стран 
Содружества. 

Отрадно, подчеркнул Сергей Андреевич, что впервые 
за всю историю фестивалей были представлены не толь-
ко фактически все вузы ФСБ России пограничного про-
филя, но и территориальные органы безопасности при-
граничных регионов. Их яркие высокопрофессиональные 
выступления превзошли все ожидания.

Интересным представляется и мнение начальни-
ка военно-оркестровой службы Пограничной службы 
ФСБ России, заслуженного артиста России полковника 
Александра Михайлова, который являлся бессменным 
членом жюри всех фестивалей пограничной песни. Он 
акцентировал внимание на заметно возросшем уровне 
профессионализма участников с точки зрения художе-
ственного и исполнительского мастерства и качества 
подготовки звуковых фонограмм музыкального сопро-
вождения. Фестиваль убедительно доказал, и это было 
особенно заметно в ходе выступления непрофессиональ-
ных исполнителей и коллективов, что истоки погранич-
ной песни зарождаются именно на основе впечатлений 
о службе на границе. Настоящие таланты – это простые 
воины, охраняющие рубежи Отечества и неравнодуш-
ные к его судьбе. Они не только добросовестно выпол-
няют свой долг, но и наполняют его содержание своими 
душевными переживаниями, выражая их через песен-
ное творчество. Это вселяет твердую уверенность в том, 

Международный пограничный песенный форум прово-
дится в рамках федеральных программ «Культура России 
2006–2010 годов», «Патриотическое воспитание граждан 
Российской Федерации на 2006–2010 годы». Его органи-
зация возложена на Управление воспитательной работы 
Пограничной службы ФСБ России при поддержке Мини-
стерства культуры Российской Федерации, профсоюза 
работников культуры и искусства. Организационную 
поддержку фестивалю оказывают различные предприятия, 
организации и учреждения Москвы и Московской области.

Полковник Александр 

Михайлов вручает 

диплом лауреатов 

вокальной группе 

«Пограничник Балтики»
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Первая премия:
 Антону Верницкому, автору докумен-

тального фильма «План «Кавказ», 
Первый канал.

Вторая премия: 
 Александру Гурешидзе и Дмитрию 

Коняхину, авторам документально-
го фильма «Исповедь диверсанта», 
кинокомпания «Останкино», Первый 
канал.

Две третьих премии:
 Ирине Свешниковой, автору докумен-

тального цикла «Страницы истории 
отечественных спецслужб», студия 
«Риск-фильм», телеканал «Звезда».

 Валерию Довбне, генеральному про-
дюсеру документального цикла «Осо-
бый отдел», студия «Кинопродукт», 
телеканал «Звезда».

Поощрительные дипломы
и ценные подарки:

 Светлане Медведевой, продюсеру 
документального фильма «Смерш 
против абвера. Операция «Следо-
пыт», ООО «Астра-фильм», телеканал 
«Россия». 

 Сергею Медведеву, автору докумен-
тального фильма «Юрий Андропов. 
Пятнадцать месяцев надежды», 
телекомпания «Останкино», Первый 
канал.

Итоги конкурса
ФСБ России
Лучшие произведения литературы и искусства о деятельности 
органов Федеральной службы безопасности 2009 года

В номинации «Телевизионные и радиопрограммы»

Документальный фильм «План «Кавказ», принес своему 

автору первую премию в номинации «Телевизионные 

и радиопрограммы»
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Первая премия:
 Николаю Лузану (Йошкар-Ола), 

автору книги «Фантом» на связь 
не выйдет», издательство «Кучково 
поле», Москва, 2009 г.

Вторая премия: 
 Авторскому коллективу книги 

«Военная контрразведка. События, 
факты, люди», издательство «ОЛМА 
Медиа групп», Москва, 2008 г.

Третья премия:
 Александру Подолян-Лаврентьеву, 

Александру Калиниченко, составителям 
иллюстрированного публицистиче-
ского сборника «Испытание Севе-
ром», Москва, КЖИ «Граница», 2009 г.

Поощрительные дипломы
и ценные подарки:

 Владимиру Оськину, главному редак-
тору журнала «Воинское братство» 

 Александру Бондаренко, 
Николаю Ефимову, авторам книги 
«Военная контрразведка. Рассекре-
ченные страницы», Москва, изда-
тельство «Красная звезда», 2009 г. 

Первая премия:
 Александру Шилову – за цикл пор-

третных работ сотрудников органов 
безопасности. 

Вторая премия: 
 Александру Ткачуку (г. Красноярск), 

автору памятника пограничникам, 
погибшим в 1969 году на острове 
Даманском, установленного в городе 
Дальнереченске. 

Третья премия:
 Владимиру Семченко, начальнику 

научно-экспозиционного отдела Цен-
трального музея Вооруженных сил 
Российской Федерации, руководите-
лю авторского коллектива выставки 
«90 лет военной контрразведки» 
в Центральном музее Вооруженных 
Сил и экспозиции Комнаты боевой 
славы военной контрразведки.

Поощрительные дипломы
и ценные подарки:

 Вениамину Мамуткину (г. Йошкар-
Ола), автору проекта мемориального 
комплекса авиаторам, погибшим 
в Афганистане, установленного 
на авиабазе Управления авиации 
ФСБ России в городе Йошкар-Оле.

 Мемориальному музею Героя Со-
ветского Союза Н.И. Кузнецова в го-
роде Талица Свердловской области.

 Сергею Пенькову, Владимиру Гуенку 
(г. Хабаровск), авторам памятника 
пограничникам Дальнего Востока, 
установленного в городе Хабаровске. 

 Надежде Лабунец (Южно-
Сахалинск), автору цикла живопис-
ных работ по тематике пограничной 
службы.

В номинации «Художественная литература и журналистика»

В номинации «Изобразительное искусство»

Александр 

Шилов
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Первая премия:
Не присуждалась.

Вторая премия: 
 Сергею Урсуляку, режиссеру художе-

ственного телевизионного сериала 
«Исаев», кинокомпания «Централ 
партнершип», студия «Дед Мороз», 
телеканал «Россия».

Третья премия:
 Наталье Будкиной, продюсеру худо-

жественного телесериала «Прика-
зано уничтожить. Операция «Ки-
тайская шкатулка», кинокомпания 
«Талан», телеканал «Россия». 

Поощрительные дипломы 
и ценные подарки:
Мураду Алиеву, режиссеру 
художественного телесериала 
«Платина-2», продюсерский центр 
«Леан-М», телекомпания НТВ.

Первая премия:
 Вячеславу Тихонову – за лучшую роль 

сотрудника органов безопасности 
в отечественном кинематографе.

Вторая премия:
 Даниилу Страхову – за исполнение 

роли Максима Исаева в сериале 
«Исаев».

В номинации «Кино- и телефильмы»

В номинации «Актерская работа»

Третья премия:
 Тарасу Бибичу – за исполнение роли 

офицера Смерш капитана Неверова 
в сериале «Приказано уничтожить. 
Операция «Китайская шкатулка». 

Поощрительные дипломы
и ценные подарки:
 Илье Оболонкову – за исполнение роли 

военного контрразведчика Алексея 
Карташа в сериале «Платина-2».
 Сергею Шныреву – за исполнение роли 

сотрудника Оперативно-поискового 
управления ФСБ в сериале «Тайная 
стража. Смертельные игры». 

Даниил 

Страхов

Мурад 

Алиев

Режиссер Сергей Урсуляк второй год подряд становится 

лауреатом премии ФСБ России

Вячеслав 

Тихонов
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Первая премия:
 Иосифу Кобзону – за творческий 

вклад в патриотическое воспитание 
российских граждан.

Две вторых премии:
 Николаю Носкову – за песню 

«Павшим друзьям».
 Сергею Трофимову (Трофим) – 

за песню «Кем мы были 
для Отчизны». 

Третья премия:
 Певице Заре – за песню 

«Это просто война…»

В номинации «Музыкальное искусство»

Зара

Сергей 

Трофимов

Иосиф 

Кобзон

Николай 

Носков
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перии. И мне захотелось этот обелиск потрогать. Но как 
актер – а у актеров, как я уже говорил, много общего 
с разведчиками – «сканирую» пространство вокруг себя 
и замечаю, что за мной внимательно наблюдает охран-
ник. Узнавать он меня не узнает (у меня, как у настояще-
го разведчика, узнаваемость нулевая), но понимает, что я  
замышляю покуситься на «Нулевую версту». И вот подхо-
дит этот охранник ко мне и грозно предупреждает: «Не 
надо трогать». А я, утратив всякую осторожность, в том 
же тоне спрашиваю: «Почему?». И вижу, как к нам уже бе-
гут остальные охранники со своим начальником во главе. 
А у меня как назло не было при себе ни одного докумен-
та, даже паспорт был просрочен (45 лет уже исполнилось, 
а поменять не успел). Представляться известным актером 
глупо: они же меня не признали. В общем, на вопрос на-
чальника охраны: «Вы кто?» я ответил: «Лауреат премии 
ФСБ Владимир Машков». И тут совершенно неожидан-
но для меня начальник охраны указывает на эту «Нуле-

– Владимир Львович, среди Ваших «Серебряных Георгиев», 

«Серебряных звезд», «Золотых орлов», «Золотых овнов», 

«ТЭФИ» и других наград не затерялась ли премия ФСБ?

– Нет, конечно! Премия ФСБ России, которую мне вру-
чили в конце прошлого года, стала для меня настоящим 
сюрпризом. Я считаю, что у актерской профессии очень 
много общего с профессиями разведчика и контрраз-
ведчика – к примеру, внимание к мельчайшим деталям. 
Поэтому для меня было очень ценно получить признание 
со стороны тех, от чьего взгляда не скроется ни одна де-
таль. Я теперь полученную награду всегда с собой ношу 
(смеется).

– И Вам доводилось ею пользоваться в «личных целях»?

– Да, было дело (улыбается). Однажды, будучи в Питере, 
зашел на главпочтамт, а там в центре операционного зала 
стоит обелиск «Нулевая верста» – именно отсюда начи-
нался когда-то отсчет всех расстояний в Российской им-

ЛАУРЕАТ ПЕРВОЙ ПРЕМИИ ФСБ ЗА ЛУЧШИЕ ПРОИЗВЕДЕНИЯ ЛИТЕРАТУРЫ И ИСКУССТВА О ДЕЯ-
ТЕЛЬНОСТИ ОРГАНОВ ФЕДЕРАЛЬНОЙ СЛУЖБЫ БЕЗОПАСНОСТИ 2008 ГОДА В НОМИНАЦИИ «АК-
ТЕРСКАЯ РАБОТА» ВЛАДИМИР МАШКОВ РАССКАЗАЛ НАШЕМУ ЖУРНАЛУ О СЪЕМКАХ «ЛИКВИДА-
ЦИИ», О СВОЕЙ РАБОТЕ В ГОЛЛИВУДЕ, О СХОДСТВЕ МЕЖДУ ПРОФЕССИЯМИ АКТЕРА И РАЗВЕДЧИКА, 
А ТАКЖЕ О ТОМ, ЧЕМ МИРОВОЗЗРЕНИЕ ДАВИДА ГОЦМАНА ОТЛИЧАЕТСЯ ОТ КРЕДО ГЛЕБА ЖЕГЛОВА. 
НО НАЧАЛИ МЫ РАЗГОВОР С ОТНОШЕНИЯ АРТИСТА К НАГРАДЕ, ПОЛУЧЕННОЙ ОТ ФСБ РОССИИ.

Владимир
Машков: 
 «Фальши в кино 
я себе не позволяю»

Беседовала Екатерина КИСЛЯРОВА
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– И зрители, и критики увидели в Давиде Гоцмане Влади-

мира Машкова некоторое сходство с Глебом Жегловым 

Владимира Высоцкого…

– «Место встречи изменить нельзя» – это фильм-легенда, 
фильм моего детства и юности, это одна из самых блиста-
тельных картин нашего кинематографа. Но мы ни в коем 
случае не ставили перед собой задачи в чем-либо ей подра-
жать. В частности, образ Давида Гоцмана – это плод наше-
го совместного труда с режиссером, оператором, сценари-
стом и художником, и никто из нас не предполагал делать 
его похожим на героя Владимира Высоцкого. Если и есть 
какое-то сходство, то оно, скорее всего, обусловлено тем, 
что Жеглов и Гоцман были коллегами и действовали в одно 
и то же время в одной и той же стране. Они оба – герои-
одиночки, которые, не щадя себя, идут до конца, чтобы 
восстановить справедливость. Но справедливость они по-
нимают по-разному. Кредо Жеглова – «Вор должен сидеть 
в тюрьме», никаких сомнений и внутренних терзаний 
по этому поводу он не испытывает. А Гоцман уже в начале 
фильма – человек надломленный, человек с «разорванным 
сердцем». Он вырос с ворами, они ему очень близки, он 
продолжает видеть в них людей. Я с очень большим уваже-
нием отношусь к тем, кто даже в самой страшной ситуации 

вую версту» и говорит мне: «Трогайте». И тогда я понял, 
что «лауреат премии ФСБ» звучит круче, чем «заслужен-
ный артист России».

– Работа в «Ликвидации», по общему мнению, вошла в число 

лучших Ваших ролей…

– Мне действительно повезло. Такая роль, как Давид Гоц-
ман, – редкая удача для артиста. Она написана замеча-
тельно, как, впрочем, и весь сценарий. А от хороших сце-
нариев не отказываются. Когда мне в руки попали первые 
девять серий, я не мог оторваться, дочитал до конца де-
вятой серии – а там все еще непонятно, кто же главный 
предатель! Позвонил Урсуляку: «Слушай, мне не присла-
ли последние серии! Кто же все-таки там злодей?! Нет, 
не говори, лучше я сам потом прочту…»

Но с моим героем поначалу отношения складывались 
непросто – в сценарии подполковник Гоцман был совсем 
иным: грузным, неповоротливым, страдающим одышкой. 
Я никак не мог «прочувствовать» своего героя и лишь не-
дели через две после начала съемок вдруг понял: образ 
сложился, «костюмчик сел». Сейчас я уже думаю, что этот 
герой всегда жил во мне, а на съемках «Ликвидации», на-
конец, вырвался наружу.

 фсб_за и против
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реченковым мы просто подружились. Невероятно жизне-
радостный человек, удивительный актер. Наше общение 
продолжилось и после окончания съемок.

Кроме того, съемки проходили в Одессе, а это просто 
фантастический город! Здесь всех любят, даже евреев (сме-
ется). Мы снимали в совершенно уникальных двориках, 

эти уголки даже не всем одесситам известны. Ну и потом, 
в Одессе живут мои друзья, с которыми мы проводили 
свободное от съемок время. Они показывали мне город, 
мы катались на лодке, купались, загорали, просто гуляли.

Во время съемок нас очень поддерживало население 
города: и подкармливали, и давали кров во время дождя. 
В этом славном городе у меня появилось много новых дру-
зей. Сами одесситы часто жалуются: ушел, дескать, дух 
прежней Одессы. Но, по моим ощущениям, он остался.

– Как удалось воссоздать в фильме неповторимый колорит 

послевоенной Одессы, помимо того что во время съемок 

Вы дышали настоящим одесским воздухом и общались 

с местными жителями?

– Что касается послевоенного времени, я много читал 
о той эпохе, пересмотрел множество фильмов, в том чис-

способен на человечное отношение к другому. И вор, на са-
мом деле, не всегда должен сидеть в тюрьме. В тюрьме ме-
сто убийце и тому, кто лишил другого человека последнего. 
Здесь какая-то тонкая, еле уловимая грань… Мы и сегодня 
порой готовы уничтожить человека за украденное яблоко, 
а в послевоенное время, когда измученные люди букваль-
но из руин поднимали страну, находить в себе душевные 
силы для сострадания было несравнимо тяжелее.

– То есть, Ваш герой в «Ликвидации» Вам нравится?

– Очень нравится, иначе бы я его не стал играть. Я во-
обще не умею себя насиловать, тем более на съемочной 
площадке. Предпочитаю делать то, что мне нравится.

– И работать с Сергеем Урсуляком Вам понравилось?

– Работать с таким режиссером – это большая удача! Раньше 
я уже снимался у Сергея Урсуляка: сыграл одну из неболь-
ших ролей в очень светлой и чистой картине «Сочинение 
ко Дню Победы». И всегда с большим интересом смотрел 
его фильмы, особенно понравилось «Долгое прощание».

– Вы и сами давно уже освоили режиссерскую профессию, 

как в театре («Звездный час по местному времени», «Стра-

сти по Бумбарашу» и «Смертельный номер» в «Табакерке», 

«Трехгрошовая опера» в «Сатириконе», «№ 13» во МХАТе 

им. Чехова), так и в кино («Сирота казанская», «Папа»). Соб-

ственное режиссерское видение не мешало Вам на съемках?

– Нет, я никогда не смешиваю актерскую и режиссерскую 
профессии на съемочной площадке. Кроме того, хотя 
у меня действительно есть режиссерские работы, хотя 
режиссура позволяет мне реализовать то, что хочется, 
я до сих пор ощущаю себя самозванцем в этой профессии. 
Прежде всего, я – артист. И как артист могу, конечно, что-
то предложить режиссеру, но всегда помню, что только 
он один знает и видит будущую картину такой, какой она 
должна быть. Именно в его голове, в его душе, в его сердце 
заключена та идея, над воплощением которой работает 
вся съемочная группа. Режиссеру обязательно надо дове-
рять, это самое главное в нашей профессии. Если не дове-
ряешь, лучше не работать с ним вообще. Сергею Урсуляку 
я доверяю бесконечно. Он потрясающий режиссер!

– У Вас остались хорошие впечатления о времени съемок?

– Замечательные! Это был очень плодотворный, насы-
щенный и в творческом, и в человеческом плане период. 
Мы снимали по 15–16 часов в день, и я настолько по-
грузился в историю «Ликвидации», что буквально зажил 
жизнью своего героя. Я получил много новых эмоций, 
потому что на площадке работало только одних актеров 
120 человек. Это был мощный обмен опытом, мы от-
лично сработались. Про каждого из тех, с кем снимался 
в «Ликвидации», готов говорить часами. А с Мишей По-

«Это был плодотворный, насыщенный 
и в творческом, и в человеческом пла-
не период. Мы снимали по 15–16 ча-
сов в день, и я настолько погрузился 
в историю «Ликвидации», что букваль-
но зажил жизнью своего героя»
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оба – кавалеры ордена Красной Звезды. Отец, выпускник 
Челябинского танкового училища, с боями дошел до Вар-
шавы, был тяжело ранен. Получил польский боевой крест.

– Вас непросто «поймать» в Москве. Большую часть времени 

проводите в Голливуде?

– Не совсем так. Я (опять же, как разведчик!) живу прак-
тически без родины. Иначе говоря, живу там, где рабо-
таю: ведь у меня уже давно почти нет времени, свобод-
ного от съемок. Снимаясь в «Ликвидации», год прожил 
на Украине. Когда снимался в «Поезде», год провел 
под Питером. «Охоту на пиранью» снимали в Белоруссии, 
«Кандагар» – в Марокко. Мой график делает меня «граж-
данином мира» вне зависимости от моего желания.

– И все же, как Вам работается за океаном?

– Это началось еще в 1997 году, когда «Вор» номиниро-
вался на «Оскара». Наш фильм имел успешный прокат 
в США и Европе, собрал там отличную прессу и даже 
попал в курс лекций, который читают в американских 
киношколах. Майкл Рэдфорд, английский режиссер, по-
смотрев «Вора», решил, что я ему нужен, разыскал меня 
и пригласил на съемки в «Танцах в «Голубой игуане». Это 
был необычный съемочный процесс. Сценарий придумы-

ле старых советских лент. Они помогли мне погрузиться 
в атмосферу второй половины 1940-х. Для создания ко-
лорита потребовалось воспроизвести характерный одес-
ский акцент – для этого с нами занимался консультант 
по речи, коренной одессит Леонид Семенович Заслав-
ский. Кстати, после того как съемки закончились, я еще 
очень долго не мог избавиться от этого акцента, «шокал» 
и «хэкал» к месту и не к месту (улыбается). Да и вообще, 
вся эта история, рассказанная в «Ликвидации», еще дол-
гое время жила со мной.

– Согласились бы сняться в «Ликвидации-2»?

– «Ликвидация-2» возможна только в том случае, если ре-
жиссером будет Сергей Урсуляк.

– Вслед за «Ликвидацией» Вы опять сыграли человека 

из того, послевоенного, времени – в новом фильме Алексея 

Учителя «Поезд».

– Да, там я играю солдата, вернувшегося с войны и ставше-
го машинистом. Для этой роли научился управлять паро-
возом (даже двумя, поскольку на съемках использовались 
две разные модели) и жарить яичницу на раскаленной 
в топке лопате (улыбается). Плавал в воде, температура 
которой не превышала шести градусов. Драки снимали по-
настоящему, мне даже голову пробили. Питался, в основ-
ном, хлебом и горячим чаем – а как же иначе? Если мой 
герой живет в бараке и ест скудную похлебку, разве могу я, 
вернувшись со съемок, наслаждаться деликатесами?!

Меня невероятно захватил этот проект: ведь военная 
тема для меня особенная. У меня воевали и папа, и дедуш-
ка, оба были танкистами (как и мой герой в «Поезде»), 
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веком по телефону – и все равно буду чувствовать с ним 
постоянный контакт.

– В «Ликвидации» Вы настояли на том, чтобы самому вы-

полнять большую часть трюков, на съемках «Поезда» едва 

не утонули в ледяной воде, для «Кандагара» научились 

управлять самолетом… Зачем Вам все это? Есть же профес-

сиональные каскадеры, которые способны сделать все то же 

самое, но с меньшим риском для жизни – они же на этом 

специализируются. Или Вам адреналина не хватает?

– Не хватает отчасти! На самом деле, сейчас много арти-
стов, которые стремятся все делать сами, я здесь отнюдь 
не исключение. Когда актер самостоятельно исполняет 
трюки, это помогает добиться большей достоверности 
образа. Конечно, надо правильно рассчитать свои силы, 
чтобы в погоне за подвигом не сорвать съемочный про-
цесс. Вы говорите «чуть не утонул»… А я ведь тогда лишь 
самую малость зеванул – и закрутило в буруне, едва не за-
тянуло в омут. Спасибо моему другу, каскадеру Славе, – он 
подстраховал и не отдал меня пучине.

– И что потом?

– Мне понадобилось ровно пять минут, чтобы прийти 
в себя и продолжить работу. Ведь и мой герой не мог бы 
себе позволить более чем пятиминутную передышку. 
Для меня это естественно – на время съемок переставать 
быть Владимиром Машковым, превращаясь в машини-
ста Игната, как раньше я превращался в подполковника 
Гоцмана. В нашей реальной жизни слишком много фаль-
ши, чтобы можно было позволить себе фальшивить еще 
и в кино.

вали на ходу, репетировали на улице. Рэдфорд задавал си-
туацию – мы приносили этюды. Я прошел тогда отличную 
школу, у меня серьезно поменялось отношение к себе, 
к профессии и к окружающему миру. Роль была неболь-
шая, но благодаря ей я, как говорится, попал в обойму. 
После «Игуаны» Роберт Де Ниро пригласил меня на про-
бы в свой фильм «Добрый пастырь». Потом были другие 
картины. Так и закрутилось.

– Вы и там позволяете себе выбирать? Или беретесь за все, 

что предлагают?

– И в России, и в Америке я снимаюсь только тогда, ког-
да меня заинтересовал сценарий. К сожалению, качество 
предлагаемого материала зачастую оставляет желать луч-
шего. На самом деле, если хорошо знаешь язык, получить 
роль в Голливуде не так и сложно: артисты там нужны 
постоянно, а российскую актерскую школу, по традиции, 
высоко ценят.

– Но вот роли, которые предлагают артистам из России, 

довольно однотипны: отрицательные или карикатурные 

персонажи, «оттеняющие» героизм американских «хороших 

парней»…

– Никогда не позволю себе на экране ничего оскорбитель-
ного для моего народа и моей страны. Я гражданин Рос-
сии и горжусь этим.

– Снимаясь и в России, и в Америке, Вы можете сравнивать 

кинематографы обеих стран изнутри…

– Конечно, возможности американского кинематографа 
несопоставимы с нашими, их даже сравнивать некоррек-
тно. Но с другой стороны, технологичность голливудского 
съемочного процесса в чем-то его выхолащивает, лишает 
творческого начала, импровизации. Для нашего кино ха-
рактерно ожидание чуда (которое, впрочем, может и не 
произойти), а там чуда никто не ждет, все определено 
и ограничено финансово-экономическими рамками. 
И режиссер, если что-то сразу не получается, не будет 
с тобой нянчиться. Один раз не справился – все, больше 
не позовут. Конечно, условия для работы идеальные, но и 
спрос жесткий: никаких скидок на настроение, душевное 
состояние, плохое самочувствие не делают.

– У Вас в Голливуде появились друзья? Или только коллеги?

– Скорее, коллеги, друзей нет – ведь у нас нет общего про-
шлого. Актеры здесь страшно заняты, свободного време-
ни у всех мало, поэтому какое-то общение возможно лишь 
во время совместной работы. Да и сам я веду довольно 
замкнутый образ жизни, мне вовсе не нужно, чтобы во-
круг было много народу, у меня нет потребности в много-
часовом личном общении. Могу раз в год говорить с чело-

Владимир Машков о новом фильме Алексея Учителя «Поезд»: « Меня неверо-

ятно захватил этот проект: ведь военная тема для меня особенная»
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и был признан лучшим телевизионным художественным 
сериалом (а Сергей Урсуляк и Владимир Машков – соот-
ветственно лучшим режиссером и лучшим исполнителем 
мужской роли в этом жанре), премию «Золотой орел» 
в четырех номинациях (опять же, включая «Лучший теле-
визионный сериал»). Кроме того, режиссеру «Ликвида-
ции» вручили специальный приз «За творческие достиже-
ния в искусстве телевизионного кинематографа» премии 
«Ника». На XVI кинофестивале «Виват, кино России!», ла-

 С
ериал «Ликвидация» стал, пожалуй, самым 
успешным проектом телесезона 2007–2008, по-
лучив практически единодушное признание 
как зрительской аудитории (даже при повтор-
ной демонстрации сериала в ноябре 2009 года 

рейтинги были весьма высоки, а два года назад, во время 
премьерного показа, буквально «зашкаливали»), так и со 
стороны профессиональных критиков. В прошлом году 
этот фильм получил премию ТЭФИ в шести номинациях 

КОГДА КОМИССИЯ ПО ПРИСУЖДЕНИЮ ПРЕМИИ ФСБ ЗА ЛУЧШИЕ ПРОИЗВЕДЕНИЯ ЛИТЕРАТУРЫ 
И ИСКУССТВА О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ОРГАНОВ ФЕДЕРАЛЬНОЙ СЛУЖБЫ БЕЗОПАСНОСТИ 2008 ГОДА 
ОБСУЖДАЛА ПРЕДСТАВЛЕННЫЕ НА КОНКУРС ХУДОЖЕСТВЕННЫЕ ФИЛЬМЫ, ДОЛГОЙ ДИСКУС-
СИИ НЕ БЫЛО – СЛИШКОМ УЖ ОЧЕВИДНЫМ БЫЛО ЛИДЕРСТВО ТЕЛЕВИЗИОННОГО СЕРИАЛА 
«ЛИКВИДАЦИЯ». ТВОРЧЕСКАЯ ГРУППА ЕГО СОЗДАТЕЛЕЙ, РЕЖИССЕР СЕРГЕЙ УРСУЛЯК И АВТОР 
СЮЖЕТА ЗОЯ КУДРЯ, ПОЛУЧИЛИ ПЕРВУЮ ПРЕМИЮ В НОМИНАЦИИ «КИНО- И ТЕЛЕФИЛЬМЫ». 
А В НОМИНАЦИИ «АКТЕРСКАЯ РАБОТА» БЫЛО РЕШЕНО ПРИСУДИТЬ СРАЗУ ДВЕ ПЕРВЫХ ПРЕ-
МИИ – ВЛАДИМИРУ МАШКОВУ ЗА РОЛЬ ГЛАВНОГО ГЕРОЯ «ЛИКВИДАЦИИ», ПОДПОЛКОВНИКА 
ДАВИДА ГОЦМАНА, И МИХАИЛУ ПОРЕЧЕНКОВУ ЗА РОЛЬ «ГЛАВНОГО АНТИГЕРОЯ», АГЕНТА 
АБВЕРА ПО КЛИЧКЕ АКАДЕМИК (ОН ЖЕ – ЗАМ. ВОЕННОГО ПРОКУРОРА, МАЙОР ВИТАЛИЙ КРЕ-
ЧЕТОВ). ПОЧЕМУ СЕРГЕЙ УРСУЛЯК В СВОИХ КАРТИНАХ ПРЕДПОЧИТАЕТ ОБРАЩАТЬСЯ К ПРО-
ШЛОМУ? УСТАНОВИТСЯ ЛИ В РОССИИ ГРАЖДАНСКИЙ МИР? КАК УКРЕПИТЬ ДОВЕРИЕ МЕЖДУ 
СПЕЦСЛУЖБАМИ И ГРАЖДАНСКИМ ОБЩЕСТВОМ? ОБО ВСЕМ ЭТОМ РЕЖИССЕР «ЛИКВИДАЦИИ» 
И «ИСАЕВА» РАЗМЫШЛЯЕТ НА СТРАНИЦАХ «ФСБ: ЗА И ПРОТИВ».

Сергей Урсуляк: 
«Нравственный
закон преступать 
нельзя»

Беседовала Екатерина КИСЛЯРОВА
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мирную жизнь. Сегодня, на мой взгляд, существуют не-
которые сомнения относительно чистоты рук. И я не могу 
назвать эти сомнения необоснованными. Понятно, 
что спецслужбы – это не детский сад и не институт благо-
родных девиц. Но когда в серьезной (не желтой!) газете 
выходит большая статья с вполне конкретными обвине-
ниями, и на эту статью нет никакой реакции – это ненор-
мально! На такого рода публикации обязательно должна 
быть реакция: либо журналист должен отвечать за клеве-
ту, а издание – давать опровержение, либо «герои» этой 
статьи должны идти под суд или, как минимум, уходить 
в отставку. И обязательно, как в первом, так и во втором 
случае, должен быть ясный и внятный ответ со стороны 
если не самих спецслужб, то Общественной палаты, пар-
ламента или других структур, отвечающих за обществен-
ное согласие. В противном случае в обществе рождаются 
недоверие, сомнения и страхи. Возникает брожение, осо-
бенно опасное в такой своеобразной, многонациональ-
ной, многоконфессиональной и многоукладной стране, 
как наша.

– Не идеализируя ни «людей в погонах», ни «людей в штат-

ском», Вы, тем не менее, выпустили две картины на сю-

жет из истории советских спецслужб: за «Ликвидацией» 

последовал «Исаев». Быть может, будет и третья? Ведь мир 

разведчиков и контрразведчиков, как никакой иной, богат 

этическими и психологическими коллизиями, яркими и не-

однозначными личностями, сюжетами, лихо закрученными 

самой жизнью и нуждающимися лишь в небольшой сценар-

ной обработке…

– Я не вижу в этом никаких проблем и охотно возьмусь 
снимать какую-то интересную историю, но не хотел бы 
делать фильм по заказу ФСБ (равно как и МВД или ГРУ), 
потому что наличие заказа предполагает некий контроль 
со стороны заказчика. А я хочу быть свободным в своей 
работе. Условно говоря, я готов снимать фильм на сюжет 
«Лебединого озера», но не стану делать этого по заказу 
Мосводоканала. Иначе это будет уже не история любви, 
а рассказ о том, как хорошо мы следим за чистотой во-
доемов!

Кроме того, ни «Ликвидация», ни «Исаев» не являют-
ся фильмами о спецслужбах. Это некие фантазийные, 
во многом условные, истории, сделанные на определен-
ном историческом материале. В своей работе над ними 
я не контактировал с сотрудниками ФСБ или МВД, не при-
влекал консультантов-историков. Никто не проверял нас 
на соответствие подлинным фактам и событиям, не го-
воря уж о бытовых деталях. Более того, зачастую я со-
вершенно сознательно шел на нарушение исторической 
правды: у меня герои смотрят фильм «Подвиг разведчи-
ка», который вышел на экраны в 1947 году (тогда как дей-
ствие «Ликвидации» разворачивается в 1946-м), звучат 

уреаты которого определяются голосованием теле- и ки-
нозрителей, «Ликвидация» получила «Приз зрительских 
симпатий», опередив в своей номинации 29 других теле-
сериалов. 

– Сергей Владимирович, «под занавес» столь урожайно-

го года Вы становитесь лауреатом премии ФСБ. Как Вы вос-

приняли эту награду? 

– Вообще-то свои фильмы делаю не ради наград и пре-
мий, но когда мне их присуждают, я рад. Премию ФСБ 
мне дали – я ее с благодарностью принял, поскольку этой 
премии не просил, не искал и не домогался. Если гово-
рить конкретно о премии ФСБ, не секрет, что отношение 
нашего общества к спецслужбам неоднозначно.

Никто из нормальных людей не отрицает значения 
спецслужб, все понимают, что без них ни одно государ-
ство существовать не может – вся мировая история это 
показывает. Но необходимо договориться о правилах 
игры. В обществе должна жить вера в «чистые руки, го-
рячее сердце и холодную голову» тех, кто защищает нашу 
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Что касается «Исаева», это опять же не историческое 
кино в строгом смысле слова. Прежде всего, это экра-
низация не мемуаров, а художественных произведений, 
двух романов Юлиана Семенова. Да, в центре истории 
стоит разведчик (хотя Исаев в «Бриллиантах для диктату-
ры пролетариата» – только один из главных героев, в цен-

трального персонажа он превращается лишь в следующем 
романе «Пароль не нужен» и, соответственно, во второй 
части сериала). Но мне были интересны не столько чисто 
«шпионские» перипетии, сколько попытка нормальным 
взглядом, без идеологических шор, без «перегибов» в ту 

песни Canzone da due soldi и «У Черного моря», появив-
шиеся соответственно в 1954 и 1956 годах, в кадре ездит 
машина 1952 года… И я отлично знаю, что вокруг Одессы 
нет лесов, а потому там не могло быть «лесных братьев». 
Но в своем выборе я руководствовался не стремлением 
к воссозданию подлинных событий и реалий 1946 года. 
И тема борьбы с преступностью в по-
слевоенные годы не была для меня 
главной. Мне хотелось погрузиться 
в атмосферу Одессы, южного города, 
где все друг друга знают и любят, где 
могут происходить страшные вещи, 
но тем не менее существует некая 
высшая справедливость и действу-
ет внутренний нравственный закон. 
И основной конфликт между, скажем, Гоцманом и мар-
шалом Жуковым заключается именно в том, что этот 
нравственный закон преступать нельзя. Нельзя в мирном 
городе действовать методами войсковой операции. Вот 
что привлекло меня в этой истории.

«Я готов снимать фильм на сюжет «Лебединого 
озера», но не стану делать этого по заказу Мосво-
доканала. Иначе это будет уже не история любви, 
а рассказ о том, как хорошо мы следим за чисто-
той водоемов!»

Даже при повторной 

демонстрации сериала 

«Ликвидация» рейтинги 

были весьма высоки, 

а два года назад, во время 

премьерного показа, бук-

вально «зашкаливали»
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бежденных, чтобы зрители посмотрели им в глаза и уви-
дели свет, исходящий от этих лиц.

Ведь на самом деле, ни за кем в отдельности полной 
и абсолютной Правды нет. Каждый из нас представляет 
лишь часть большой общей Правды, и только все вместе 
мы составляем эту Правду, нашу Родину, Россию. И чем 
скорее мы поймем это, чем скорее мы начнем слушать 
и слышать друг друга, чем скорее научимся признавать 
за сегодняшним противником право на жизнь и на свою 
точку зрения, тем раньше мы придем к какому-то нор-
мальному существованию. Надо, наконец, закончить 
гражданскую войну, а закончить ее можно только до-го-
во-рив-шись!

– В каком-то смысле, возможность такого консенсуса про-

демонстрировала «Ликвидация»: восторженные рецензии 

вышли в таких полярных изданиях, как «Новая газета» 

и «Завтра».

– Думаю, и на тех и на других подействовало обаяние того 
мира, который нам удалось создать в «Ликвидации». Мира, 
где разные люди умеют сосуществовать друг с другом даже 
при кардинальном расхождении во взглядах. И даже когда 
они стреляют друг в друга, они делают это честно. Именно 
этого так не хватает нашему времени – терпимости и вну-
тренней честности во взаимоотношениях.

– Вас нередко упрекают в идеализации прошлого. А между 

тем время, когда происходит действие «Ликвидации», – вре-

мя «жестокое и не располагающее к душевной тонкости», 

Вы однажды назвали единственным отрицательным героем 

картины…

– Моя идеализация прошлого связана прежде всего с тем, 
что мне не слишком приятно настоящее. Беда нашего 
времени – в размытости критериев. Мы не верим, в об-
щем, никому. Не верим партиям, не верим правительству, 
не верим правоохранительным органам, которые при-
званы нас защищать. Даже семья остается незыблемой 
крепостью далеко не для всех: мы видим, какие семей-
ные драмы разворачиваются на квартирной и финансо-
вой почве. Наверное, это проблема затянувшегося у нас 
переходного периода, когда подвергается сомнению ис-
тинная цель любого действия. Либо мы, все наше обще-
ство, должны договориться о критериях, о том, что такое 
хорошо и что такое плохо, либо мы так и будем пребы-
вать в глобальном недоверии друг к другу и к самим себе. 
А значит, не сможем двигаться вперед.

Меня часто спрашивают, почему я охотнее обращаюсь 
к прошлому. Да потому, что в сегодняшнем времени я не 
могу найти положительного героя! Он все время будет 
подвергаться искушениям, из которых я не смогу его «вы-
тянуть», не прибегая к натяжкам, которые зритель сразу 

или иную сторону посмотреть на людей, которые сошлись 
в смертельном противостоянии, но при этом, каждый по-
своему, были честны, порядочны, любили свою Родину… 
Почему-то именно в нашей стране хорошие люди слиш-
ком часто оказываются по разные стороны баррикад 
и начинают уничтожать друг друга. И страдают от этого 
не только они сами, но вся Россия. Я стремился, чтобы 
зрителям нашей картины было жалко всех – и тех, кто по-
бедил в гражданской войне, и тех, кто в ней проиграл.

– Однако «Исаев» вызвал новую волну полемики между 

«красными и белыми», лишний раз продемонстрировав, 

что до заключения гражданского мира еще далеко.

– Да, меня поразила та ярость, с которой была принята 
наша картина. Но это лишь подтверждает необходимость 
национального примирения. Нельзя до бесконечности 
требовать друг от друга отречения и покаяния (а уж тем 
более отречения и покаяния за выбор дедов и прадедов). 
Достаточно почитать Островского, Достоевского, Чехова, 
чтобы увидеть в дореволюционной России так хорошо 
знакомый нам теперь «звериный оскал капитализма»: 
ненависть бедных к богатым, презрение богатых к бед-

ным… А потому в 1917 году среди тех, кто пошел за крас-
ными, было огромное количество талантливых и честных 
людей, которые видели необходимость перемен. И сегод-
ня предъявлять им счет, скажем, за 1937 год – это то же 
самое, что заставить меня, в августе 1991 года искренне 
и горячо поддержавшего Ельцина, отвечать за октябрь 
1993-го и все, что происходило потом.

Но своя правда была и у тех, кто воевал на другой сто-
роне, и эта правда тоже никем не опровергнута! Поэтому 
на титрах второй части «Исаева» мы дали фотографии по-

На съемках 16-серийного телевизионного художественного фильма «Исаев»
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которых других актерах, в том числе 
о Владимире Машкове. На кандида-
туре Машкова мои продюсеры осо-
бенно настаивали. Вообще-то я не 
люблю, когда мне советуют артистов, 
но в данном случае речь шла о про-
фессионале действительно очень вы-
сокого уровня. Я знал Машкова как 
артиста, но почти не был знаком с 
ним, как как с человеком. Надо ска-
зать, что он очень непростой в обще-
нии, закрытый, особенно поначалу, 
пока он тебе еще не очень доверяет. 
Но видно было, что он хочет сыграть 
эту роль. И в какой-то момент я тоже 
очень захотел, чтобы он участвовал 
в моем фильме. А потом, когда я узнал 
его настоящего, увидел, как он отли-
чается от навязанного ему имиджа, 
я его просто очень полюбил.

Володя Машков – прекрасный то-
варищ, честный, работящий, хоро-
ший человек, очень трогательный, 

тонкий, ранимый. И просто выдающихся качеств артист! 
Я работал с великими артистами – Михаилом Ульяновым, 
Вячеславом Тихоновым, Олегом Ефремовым – и понимаю, 
что от них прямой путь к Володе Машкову. Дай Бог ему 
настоящих ролей и настоящих режиссеров – остальное он 
сам сделает! У него не только потрясающий талант и осо-
бая энергетика, но и совершенно уникальное отношение 
к работе. Во время съемок «Ликвидации» он семь меся-

цев безвыездно сидел в Одессе, полностью погрузившись 
в нашу картину. А потом точно так же (словно схимник 
в затворе!), не отвлекаясь ни на что постороннее, проси-
дел на съемках «Поезда» у Леши Учителя.

– Вопрос, который, вероятно, Вам уже надоел: не собираетесь 

снять «Ликвидацию-2»? Зритель жаждет продолжения…

– Я, конечно, тоже очень люблю эту историю и ее геро-
ев, но… (Вздыхает.) Только в том случае, если сценарий 
«Ликвидации-2» будет не хуже сценария «Ликвидации-1». 
Иначе браться за эту работу не имеет смысла.

Сергей Урсуляк : «Ни за кем в отдельности полной и абсолютной Правды нет. Каждый из нас представляет 

лишь часть большой общей Правды, и только все вместе мы составляем эту Правду, нашу Родину, Россию»

почувствует. А в прошлом я могу смоделировать нужную 
мне ситуацию, могу найти героя, который будет посту-
пать «как надо», и при этом не выглядеть фальшиво. Знаю, 
что и в том времени жизнь была далеко не благополучна. 
На эту тему очень многое написано, но поскольку я не 
экранизировал Шаламова, Солженицына или Грос смана, 
то мог позволить себе как бы притушить некоторые вещи. 
Другой режиссер в другом фильме, наверное, рассказал 
бы эту историю жестче и страшнее. 
Чего там говорить, полстраны сидело 
в то время, когда происходит действие 
«Ликвидации»! Однако на материале 
того времени я могу придумать и соз-
дать мир, в котором мне хотелось бы 
жить (и в котором, судя по откликам 
и рецензиям, хотели бы жить очень 
многие зрители и даже критики), а на 
современном материале – не могу.

– Работу Владимира Машкова в «Ликвидации» высоко оце-

нили даже те, кому фильм не понравился. А другие кандида-

туры на роль Гоцмана Вы рассматривали?

– Да, конечно. Ведь в сценарии Алексея Пояркова Гоцман 
описан совершенно другим – это человек огромного ро-
ста, мощного телосложения. Я перебрал всех артистов 
подходящей фактуры, но никого не нашел. Тогда продю-
сировавшая картину компания «Централ Партнершип» 
предложила мне зайти с другого конца и подумать о не-

«Либо мы, все наше общество, должны догово-
риться о критериях, о том, что такое хорошо и что 
такое плохо, либо мы так и будем пребывать в гло-
бальном недоверии друг другу и самим себе. А зна-
чит, не сможем двигаться вперед»
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Ведомственные 

 старты
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В СИСТЕМЕ ОРГАНОВ ФЕДЕРАЛЬНОЙ СЛУЖБЫ БЕЗОПАСНОСТИ СПОРТУ ВСЕГДА УДЕЛЯЛОСЬ ОСО-
БОЕ ВНИМАНИЕ. СПОРТ – ЭТО НЕ ТОЛЬКО СПОСОБ ПОДДЕРЖИВАТЬ ХОРОШУЮ ФИЗИЧЕСКУЮ 
ФОРМУ. БЕЗ НЕГО СЛОЖНО СЕБЕ ПРЕДСТАВИТЬ НЕОБХОДИМУЮ ДЛЯ УСПЕШНОГО ВЫПОЛНЕНИЯ 
СЛУЖЕБНЫХ ОБЯЗАННОСТЕЙ ПОДГОТОВКУ СОТРУДНИКОВ ВЕДОМСТВА. ЦЕНТР СПЕЦИАЛЬНОЙ 
ФИЗИЧЕСКОЙ ПОДГОТОВКИ ФСБ РОССИИ – ПОДРАЗДЕЛЕНИЕ, КОТОРОЕ РЕАЛИЗУЕТ ГОСУДАР-
СТВЕННУЮ ПОЛИТИКУ В ОБЛАСТИ ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ И СПОРТА В ОРГАНАХ ФЕДЕРАЛЬНОЙ 
СЛУЖБЫ БЕЗОПАСНОСТИ. ОСНОВНАЯ ЦЕЛЬ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ЦЕНТРА – СОЗДАНИЕ ЭФФЕКТИВНОЙ 
СИСТЕМЫ СПЕЦИАЛЬНОЙ ФИЗИЧЕСКОЙ ПОДГОТОВКИ В ФСБ РОССИИ.

Единый подход к организации специальной 
физической подготовки
Для централизованного управления системой специ-
альной физподготовки в структуре органов ФСБ России 
в 2006 году создан Центр специальной физической под-
готовки. Основные задачи центра – развитие служебно-
прикладных видов спорта, организация и проведение 
физкультурных и спортивных мероприятий в ФСБ Рос-
сии. Также к его задачам относится обеспечение не-
обходимого уровня физической подготовленности во-
еннослужащих и членов их семей и создание условий 
для занятий спортом гражданского персонала. Дея-
тельностью центра руководит непосредственно Служба 
организационно-кадровой работы.

Несмотря на то, что центр был сформирован относи-
тельно недавно, уже достигнуты определенные резуль-
таты в развитии массового спорта и поддержке спорта 
высших достижений. В настоящее время деятельность 
центра строится по нескольким основным направлениям. 
Речь идет об организации и проведении спортивных ме-
роприятий внутри ведомства, формировании и подготов-
ке спортивных сборных команд ФСБ России для участия 
в межведомственных и международных соревновани-
ях, создании дополнительных условий для сотрудников 
из числа спортсменов высокого класса для подготовки 
к выступлениям на соревнованиях различного уровня.

В рамках своих полномочий центр взаимодействует 
с федеральными органами исполнительной власти в об-
ласти физической культуры и спорта, общероссийскими 
спортивными федерациями, физкультурно-спортивными 
организациями и общественно-государственным объ-
единением «Всероссийское физкультурно-спортивное 
общество «Динамо». Спортивные соревнования в орга-
нах Федеральной службы безопасности проводятся в со-
ответствии с единым календарным планом организации 
специальной физической подготовки, включающим 
в себя чемпионаты ФСБ России, спартакиаду молодых 

сотрудников, спортивные мероприятия органов безопас-
ности в федеральных округах, соревнования и спарта-
киады подразделений, дислоцированных в Московском 
регионе. Отдельным пунктом включены в план соревно-
вания с участием сборных команд ФСБ России. 

Ведомственные соревнования
Соревнования по служебно-прикладным видам спор-
та – важный элемент в системе специальной физической 
подготовки сотрудников ФСБ России. Спортивные тре-
нировки и участие в соревнованиях помогают повышать 
уровень физподготовки сотрудников, вырабатывать 
у них навыки и умения, необходимые для успешного 
выполнения оперативно-служебных задач, развивать 
морально-волевые качества.

Традиции ведомственного спорта в органах государ-
ственной безопасности всегда были сильны, но в 90-е годы 
непрерывная череда реорганизаций нарушила эти тра-
диции, и проведение спортивно-массовых мероприя-
тий в масштабах ведомства практически прекратилось. 
И только в 2008 году впервые за много лет были организо-
ваны и проведены чемпионаты по служебно-прикладным 
видам спорта. А в настоящее время на регулярной осно-

ве уже проводятся чемпионаты ФСБ России по лыжным 
гонкам, рукопашному бою, стрельбе из боевого ручного 
стрелкового оружия, служебному двоеборью, легкоат-
летическому кроссу и спортивному ориентированию. 
В январе 2010 года будет проведен первый чемпионат 

Алексей ВАЛЕРЬЕВ

Участие в соревнованиях повышает 
уровень физподготовки сотрудни-
ков, вырабатывает навыки, необхо-
димые для успешного выполнения 
оперативно-служебных задач
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В настоящее время проводятся чемпионаты ФСБ России по лыжным гонкам,

 рукопашному бою, стрельбе из боевого ручного стрелкового оружия, служеб-

ному двоеборью, легкоатлетическому кроссу и спортивному ориентированию

ческому кроссу (3000 м), стрельбе из боевого ручного 
стрелкового оружия (ПМ-1), плаванию (100 м вольным 
стилем) и рукопашному бою (в весовых категориях 
до 75 кг, до 85 кг и свыше 85 кг). К участию в соревно-
ваниях допускаются сотрудники ведомства не старше 
30 лет со стажем работы в органах безопасности до трех 
лет. На данный момент организованы и проведены три 
спартакиады. Первая из них проходила на спортивных 
базах Московской области, вторая – в Калининграде, тре-
тья – в Хабаровске. 

Чемпионаты и спартакиады проходят в два этапа. 
В первом этапе состязаний принимают участие спор-
тивные сборные команды органов безопасности в феде-
ральных округах, во втором, финальном – спортивные 
сборные команды органов безопасности Центрального, 
Северо-Западного, Южного, Приволжского, Уральского, 
Сибирского и Дальневосточного федеральных округов. 
Большинство сотрудников, прошедших в финал, имеют 
звание или разряд по различным видам спорта. Несмо-
тря на то что эти состязания проводятся совсем недавно, 
на них демонстрируется достаточно высокий уровень 
спортивных результатов.

Первые чемпионаты ФСБ России по служебно-
прикладным видам спорта и спартакиады молодых со-
трудников органов Федеральной службы безопасности 
вызвали большой интерес. Ведь наряду с профессио-

ФСБ России по самбо. Благодаря тесному взаимодей-
ствию с региональными подразделениями специальной 
физической подготовки в федеральных округах и руко-
водством территориальных органов безопасности значи-
тельно расширилась география проведения спортивных 
мероприятий. 

Одним из направлений деятельности центра является 
участие в профессиональном становлении молодых со-
трудников органов Федеральной службы безопасности. 
В соответствии с установкой руководства ФСБ России 
с данной категорией сотрудников проводится целена-
правленная работа по привлечению их к регулярным за-
нятиям спортом. Важным этапом этой работы является 
спартакиада молодых сотрудников.

В программу спартакиады входят лично-командные 
соревнования по четырем видам спорта: легкоатлети-

В мероприятиях, предусмотренных
единым календарным планом органи-
зации специальной физической под-
готовки в органах Федеральной службы 
безопасности, ежегодно принимают 
участие около 15 000 сотрудников
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Только в мероприятиях, предусмотренных единым 
календарным планом организации специальной физи-
ческой подготовки в органах Федеральной службы безо-
пасности, ежегодно принимают участие около 15 000 со-
трудников. 

Межведомственные и международные 
соревнования
Центр специальной физической подготовки ФСБ Рос-
сии принимает непосредственное участие в органи-
зации и проведении не только внутриведомственных, 
но и межведомственных и международных спортивных 
мероприятий. Крупнейшие из них – международные 
соревнования на призы Совета руководителей органов 
безопасности и специальных служб государств – участ-
ников СНГ. В программу соревнований входят три вида 
спорта: служебное двоеборье, рукопашный бой и снай-
перская стрельба. Для успешного выступления на этих 
соревнованиях сборной команды ФСБ России, начиная 
с 2008 года, проводятся учебно-тренировочные сборы 
сильнейших спортсменов, по окончании которых опре-
деляется основной состав сборной. Несмотря на высо-
кую конкуренцию, сотрудникам ведомства всегда удает-
ся завоевывать призовые места в личных и командных 
состязаниях, а сборной команде ФСБ России в общеко-
мандном зачете быть в числе победителей. 

Календарь спортивных мероприятий в органах Фе-
деральной службы безопасности также включает подго-
товку и участие сборных команд ФСБ России в соревно-
ваниях по служебно-прикладным и иным видам спорта, 
которые проводит общество «Динамо». 

нальным и физическим воспитанием эти состязания вы-
полняют еще одну немаловажную функцию – они дают 
возможность сотрудникам из различных регионов стра-
ны познакомиться, пообщаться в нерабочей обстановке, 
обменяться опытом и впечатлениями.

Совместно с региональной общественной организа-
цией «Динамо» центр организует и проводит спартакиа-
ду по служебно-прикладным и иным видам спорта среди 
спортивных сборных команд, коллективов физической 
культуры подразделений ФСБ России, дислоцированных 
в Московском регионе. 

Успешно организовать и провести соревнования 
Центру удается благодаря тесному взаимодействию с та-
кими подразделениями органов Федеральной службы 
безопасности, как Финансово-экономическое управле-
ние, Управление материально-технического обеспече-
ния, Хозяйственное управление, Военно-медицинское 
управление, Центр специального назначения, Управле-
ние авиации, Пограничная служба ФСБ России.

Проводимые соревнования способствуют популяри-
зации служебно-прикладных видов спорта, помогают 
совершенствованию организационных форм физкуль-
турных и спортивных мероприятий среди сотрудников 
органов Федеральной службы безопасности, а также 
оказывают серьезное воспитательное воздействие пу-
тем пропаганды физической культуры и спорта.

К участию в соревнованиях допускаются сотрудники ведомства не старше 30 лет 

со стажем работы в органах безопасности до трех лет
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По этой линии работы осуществляется тесное и кон-
структивное сотрудничество с Министерством спорта, ту-
ризма и молодежной политики, Олимпийским комитетом 
России, общероссийскими спортивными федерациями, 
обществом «Динамо», а также с клубными динамовскими 
спортивными организациями. 

Олимпийские игры – соревнования самого высокого 
уровня. Для любого спортсмена принять в них участие, 
не говоря уже о том, чтобы победить, – вершина спор-
тивного успеха. Выступление сотрудников органов Фе-
деральной службы безопасности на Олимпиаде в Пекине 
стало своего рода проверкой качества организации рабо-
ты центра в области спорта высших достижений. В борь-
бе за путевки на Игры приняли участие 45 сотрудников 
органов безопасности, 36 спортсменам по 12 видам спор-
та удалось войти в состав национальной олимпийской 
команды. Олимпийцы ведомства завоевали на Олимпий-
ских играх в Пекине 16 медалей: девять золотых в трех ви-
дах спорта, три серебряных и четыре бронзовых. В целом 
сотрудники ФСБ России выступили на Играх весьма до-
стойно, им принадлежит большая заслуга в том, что рос-
сийская команда заняла третье место в неофициальном 
командном зачете. 

Достижения спортсмена во многом зависят от грамот-
ной работы тренера. В штате центра проходят военную 
службу и работают шесть заслуженных тренеров России. 
Эти люди наравне со своими подопечными приносят 
спортивные победы, славу и успех нашей стране и, соот-
ветственно, ведомству. 

Ни для кого не секрет, что любая спортивная победа – ре-
зультат тяжелого и упорного труда, огромного напряжения 
всех сил. Поэтому на встрече с сотрудниками ведомства – 

Сотрудники ведомства на международной 
спортивной арене
В настоящее время в России предпринят ряд кардиналь-
ных мер, направленных на существенное улучшение 
государственной поддержки физкультуры и спорта. При-
оритетом спортивной стратегии России становится раз-
витие спорта высших достижений.

Не остался этот вопрос без внимания и в органах Фе-
деральной службы безопасности. Центр в пределах сво-
ей компетенции осуществляет организацию подготовки 
сотрудников-спортсменов высокого класса и спортивных 
команд для участия во всероссийских и международных 
соревнованиях. Многие из сотрудников, выступающие 
за сборные команды ведомства, одновременно являют-
ся членами сборных команд общероссийских федераций 
по различным видам спорта и представляют нашу страну 
на международной спортивной арене. 
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тивных мероприятиях способствуют пропаганде развития 
спорта в органах Федеральной службы безопасности. Они 
не только оказывают серьезное воздействие на сотрудни-
ков ведомства, но и являются дополнительным стимулом 
для ведения активного образа жизни, что в свою очередь 
повышает эффективность оперативно-служебной дея-
тельности. 

В настоящее время перед центром стоят задачи 
по дальнейшему развитию служебно-прикладных и иных 
видов спорта в органах Федеральной службы безопас-
ности, по разработке и внедрению системы организа-
ции массового спорта среди сотрудников и членов их 
семей, подготовке спортсменов и сборных команд ве-
домства для выступления на всероссийских и междуна-
родных соревнованиях. Начало этой работе положено, 
дальнейшие усилия будут направлены на повышение 
роли физической культуры и спорта как в решении 
оперативно-служебных задач, так и во всестороннем 
гармоничном развитии личности каждого сотрудника 
органов ФСБ России, на возрождение и развитие слав-
ных спортивных традиций ведомства. 

чемпионами и призерами Олимпийских игр директор ФСБ 
России генерал армии Александр Бортников особо отметил 
высокую значимость их личного примера в воспитании 
у молодых сотрудников органов безопасности необходи-
мых профессиональных качеств, формировании стремле-
ния к здоровому образу жизни и способности преодолевать 
трудности. 

Заслуги олимпийцев отмечены высшим руководством 
страны: указом Президента РФ 16 сотрудников ФСБ Рос-
сии награждены государственными наградами. 

В преддверии зимних Олимпийских игр в Ванкувере 
руководством ФСБ России создаются все необходимые 
условия для подготовки сотрудников центра к выступле-
ниям на основных спортивных соревнованиях. Высокий 
уровень мастерства сотрудников-спортсменов, пред-
ставляющих зимние виды спорта, вкупе с профессиона-
лизмом тренеров дают возможность рассчитывать на то, 
что и на зимней Олимпиаде спортсмены ведомства снова 
внесут вклад в медальную копилку российской сборной. 

Победы сотрудников в крупнейших российских и ми-
ровых соревнованиях, их участие в ведомственных спор-

Победы сотрудников 

в крупнейших российских 

и мировых соревнованиях, 

их участие в ведомствен-

ных спортивных меро-

приятиях способствуют 

пропаганде развития спор-

та в органах Федеральной 

службы безопасности
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ПРОШЛОЙ ОСЕНЬЮ, КОГДА ДАНТЕ ПОДПИСЫВАЛ СВОЙ ПЕРВЫЙ КОНТРАКТ С «ДИНАМО», 
ЕГО ПО ПРАВУ НАЗЫВАЛИ САМЫМ «ЗВЕЗДНЫМ НОВИЧКОМ» РОССИЙСКОГО ЧЕМПИОНАТА. 
НАРЯДУ С ЖИБОЙ, ТОГДА ЕЩЕ ЗАЩИЩАВШИМ ЦВЕТА «ИСКРЫ», А ТАКЖЕ ЛЛОЕМ БОЛЛОМ 
И КЛЭЙТОНОМ СТЭНЛИ, ПО-ПРЕЖНЕМУ ВЫСТУПАЮЩИМИ ЗА «ЗЕНИТ», ДАНТЕ СТАЛ ВИЗИТ-
НОЙ КАРТОЧКОЙ СУПЕРЛИГИ, ЕЕ «ЗНАКОМ КАЧЕСТВА». И РАССТАВАТЬСЯ С ШЕСТИКРАТНЫМ 
ПОБЕДИТЕЛЕМ МИРОВОЙ ЛИГИ, ОЛИМПИЙСКИМ ЧЕМПИОНОМ АФИН-2004 И ДВУКРАТНЫМ 
ЧЕМПИОНОМ МИРА НЕ ХОТЕЛОСЬ. НО ВЕСНОЙ ДАНТЕ, СОСЛАВШИСЬ НА СЕМЕЙНЫЕ ОБ-
СТОЯТЕЛЬСТВА, УЛЕТЕЛ ДОМОЙ. В МОСКВЕ ЕГО УЖЕ И НЕ ЖДАЛИ… ВЕРНУЛСЯ САМ, В РАЗГАР 
НОВОГО СЕЗОНА. ДАНТЕ ПРИЛЕТЕЛ В РОССИЮ 2 ДЕКАБРЯ – ИЗ БРАЗИЛЬСКОГО ЛЕТА В РУС-
СКУЮ ЗИМУ. ОН ОПЕРАТИВНО БЫЛ ПРЕДСТАВЛЕН В КАЧЕСТВЕ ДИНАМОВСКОГО НОВИЧКА, 
А УЖЕ 5 ДЕКАБРЯ, КАК НИ В ЧЕМ НЕ БЫВАЛО, ОТЫГРАЛ ПЯТЬ ПАРТИЙ В СУПЕРЛИГЕ ПРОТИВ 
«ИСКРЫ». ЕГО ВОЗВРАЩЕНИЮ ОБРАДОВАЛИСЬ НЕ ТОЛЬКО ИЗ-ЗА ТОГО, ЧТО ОН КАК ИГРОК 
СПОСОБЕН ПОМОЧЬ КОМАНДЕ. ЗА ЖИЗНЕРАДОСТНОСТЬ, ОПТИМИЗМ И ОБАЯНИЕ ДАНТЕ ЛЮ-
БЯТ И НА ПЛОЩАДКЕ, И НА ТРИБУНАХ.

 «Динамо»
по-бразильски

Беседовали Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ
и Алексей ВАЛЕРЬЕВ

– Говорят, решение не продлевать контракт с «Динамо» 

Вы приняли из-за тяжелой болезни маленького сына, это 

заставило Вас поторопиться с возвращением на родину. 

Сейчас здоровью ребенка уже ничто не угрожает? 

– Слава богу, сыну намного лучше. Все лето мы зани-
мались его лечением. Это было тяжелое время. Пока 
Антониу запрещено выходить из дома, жена постоян-
но находится рядом с ним. Так что предстоящий сезон 
родные в Москву не прилетят (у Данте есть еще старшая 
дочь. – Прим. А. Б.). Конечно, буду по ним скучать и при 
первом удобном случае наведаюсь в Бразилию. Но вы 
не беспокойтесь – в Москве у меня тоже масса знакомых. 

– Что стало решающим при мысли о возвращении?

– Важно все – люди, которые работают в клубе и играют 
в команде, обстановка и сама игра. Я выступал за «Дина-
мо» в прошлом году, я вижу, что команда сильная, в нее 
нужно просто верить! (Данте вернулся в период, когда 
«Динамо» находилось на девятом, непривычно низком 
для себя, месте чемпионата. – Прим. А. Б.) «Динамов-
цы» – игроки высокого уровня, они костяк национальной 
команды. Для меня нет проблем влиться в игру – язык 
волейбола одинаков, и я прекрасно нахожу его здесь 
со всеми! Когда я уезжал, моя бразильская команда ска-
зала: удачи тебе, удачи «Динамо»!
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– Когда Вы в первый раз приходили в «Динамо», то призна-

вались, что из русских игроков лично знаете только Романа 

Яковлева. Тогда Яковлев еще выступал в Калининграде, 

теперь же является Вашим одноклубником. Рады такой 

встрече? 

– Разумеется. Для меня это будет уже третий сезон в одной 
команде с Яковлевым. Два предыдущих мы провели еще 
за «Модену». Роман – замечательный парень и очень 
сильный волейболист. Другое дело, что теперь из русских 
игроков я знаю лично не только его одного.

– Не в обиде на Яковлева за то, что перед началом этого се-

зона он забрал себе майку с десятым номером, под которым 

Вы выступали за «Динамо» прежде? 

– К таким вещам я отношусь спокойно. Кстати, и в сборной 
Бразилии, и в «Модене» у меня был 18-й номер. Но сейчас 
в «Динамо» он тоже оказался занят (Александром Волко-
вым. – Прим. А. Б.). Поэтому я выбрал 17-й.

– Принимая повторное приглашение «Динамо», Вы знали 

о непростом турнирном положении команды?

Да и большинство игроков «Динамо» я хорошо знаю. Оди-
ноким я себя здесь не чувствую.

– И все-таки, долго раздумывали над предложением вер-

нуться в «Динамо»? Ведь нынешний сезон Вы начинали 

в каком-то бразильском клубе. 

– Да, у меня был контракт с «Сан-Бернарду». Это хорошая 
команда. Вместе со мной там выступали такие известные 
игроки, как Сержиу и Марлон. Но «Динамо» – это все-
таки другой, более высокий уровень. Если я и сомневал-
ся, стоит лететь в Москву или нет, то только из-за сына. 
С профессиональной точки зрения это было абсолютно 
правильное решение.

– Почему главный тренер сборной Бразилии Бернардинью 

не привлекал Вас в этом году к матчам за национальную 

команду в отличие от тех же Сержиу с Марлоном? 

– Опять же из-за ситуации с сыном. Все свое время я по-
свящал Антониу, до сборной мне не было никакого дела. 
Но если в следующем году Бернардинью позовет, обяза-
тельно сыграю на чемпионате мира. Это не обсуждается.
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ются, хотят стать футболистами. Но потом я начал расти 
и стал слишком высоким для футбола, поэтому и пере-
ключился на волейбол.

– Самый распространенный вопрос, который задают Вам 

на родине о нашей стране?

– (Смеется.) Насколько здесь холодно!?

– И насколько здесь холодно?

– (Смеется.) Очень! 

«Финал» у «Искры» Данте выиграл. А его новый старый 
клуб вернулся в зону «плей-офф», переместившись с девя-
того на седьмое место. Хотя сказать, что «второе прише-
ствие» бразильца в «Динамо» получилось триумфальным, 
все-таки нельзя. В атаке Данте продемонстрировал лишь 
33-процентную эффективность. Зато он был привычно 
хорош при исполнении своей знаменитой подачи, гра-
мотно варьируя ее скорость и направление, а главное – 
на приеме за целых пять партий он ни разу не позволил 
себе «посыпаться».

– Довольны «повторным дебютом»? – спросил я у Данте 

сразу после окончания матча.

– В целом, да. Представляя себе силу «Искры», я ждал 
именно такой затяжной игры. Рад, что сил хватило до са-
мого конца тай-брейка. Если бы понадобилось, мог играть 
еще и еще. 

– Знал. Стартовые неудачи «Динамо» стали для меня боль-
шим сюрпризом. Уверен, с таким подбором игроков мож-
но бороться за победу в любом турнире. Думаю, девятое 
место, на которое опустилось «Динамо», – не более чем 
стечение обстоятельств. Наверное, некоторые игроки по-
теряли веру в себя. И я здесь в том числе и для того, чтобы 
команда эту веру вернула.

– Смена главного тренера способствует решению динамов-

ских проблем? 

– Я не был знаком с тем, кто тренировал команду в начале 
сезона (Павел Борщ. – Прим. А. Б.). Но нынешний настав-
ник «Динамо» (Юрий Чередник. – Прим. А. Б.) произвел 
на меня самое благоприятное впечатление. Мне кажется, 
у него отличное будущее. И очень хорошо, что мы можем 
общаться с ним по-итальянски.

– В предыдущих клубах Вам доводилось переживать смену 

главного тренера по ходу сезона? 

– Да, в «Модене». Насколько я помню, на результатах это 
отразилось положительно. В тот год мы завоевали Кубок 
Европейской конфедерации волейбола.

– Прошлый сезон Вы выступали за «Динамо» под руковод-

ством Даниэле Баньоли. Удивлены, что в сборной России, 

которую Баньоли тренирует с весны, дела у него пока идут 

не лучшим образом? 

– Я почти не следил за международными турнирами это-
го года, поэтому не могу судить о проблемах российской 
сборной. Знаю только то, что Баньоли – один из лучших 
тренеров мира. Если не самый лучший. Поверьте, то, 
что он сделал в итальянской серии А1, повторить нере-
ально. Уверен, и с вашей сборной он в конце концов до-
бьется успеха. Лично для меня русские – главные конку-
ренты на предстоящем чемпионате мира в Италии.

– А на какой срок рассчитан Ваш контракт с «Динамо»? 

– До конца сезона. О том, что будет дальше, пока не заду-
мываюсь. Просто верю, что нам удастся победить во всех 
турнирах – чемпионате, Кубке России и Лиги чемпионов. 
Но для начала нужно выправлять нынешнее турнирное 
положение. Когда находишься на девятом месте, каждый 
матч воспринимаешь как финал. Вот и у «Искры» «Дина-
мо» надо обязательно выиграть...

– Для большинства россиян Бразилия – в первую очередь, 

страна футбола…  (Данте слышит слово «футбол», сме-
ется и говорит по-русски – «Да»!)  Почему была выбрана 

волейбольная карьера?

– Волейбол у нас по популярности следует вплотную 
за футболом. И я, как и все бразильцы, тоже начинал 
играть в футбол, потому что все бразильцы, когда рожда-
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Десять веков 
памяти
Какие секреты открывает Историко-экспозиционный зал 
спецслужб России в Курске

Собрание сотрудников курской ГУБЧК (1920 г.)

98
 фсб_за и против

№4[07]_декабрь_2009спецслужбы_курская история



В 1967 ГОДУ ИСПОЛНЯЛОСЬ 50 ЛЕТ СО ДНЯ ОБРАЗОВАНИЯ ВЧК-КГБ СССР. В ХОДЕ ПОДГОТОВКИ 
К ЮБИЛЕЮ ВО ВСЕХ ТЕРРИТОРИАЛЬНЫХ ОРГАНАХ КГБ СССР, В ТОМ ЧИСЛЕ И В УПРАВЛЕНИИ 
КГБ СССР ПО КУРСКОЙ ОБЛАСТИ, БЫЛИ СОЗДАНЫ КОМНАТЫ БОЕВОЙ СЛАВЫ. КАК ПРАВИЛО, 
ЭТО БЫЛИ НЕБОЛЬШИЕ ПОМЕЩЕНИЯ, ГДЕ НА НЕСКОЛЬКИХ СТЕНДАХ ИЛИ ВИТРИНАХ РАСПОЛА-
ГАЛИСЬ АРХИВНЫЕ ДОКУМЕНТЫ, ФОТОГРАФИИ ВЕТЕРАНОВ-ЧЕКИСТОВ, ГРУППОВЫЕ СНИМКИ 
СОТРУДНИКОВ И ИНФОРМАЦИОННЫЕ МАТЕРИАЛЫ ЦЕНТРА, КОТОРЫЕ В ОБЩИХ ЧЕРТАХ РАС-
СКАЗЫВАЛИ ОБ ОСНОВНЫХ ЭТАПАХ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПО ОБЕСПЕЧЕНИЮ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ. ПОСЕЩАТЬ ЭТИ ЭКСПОЗИЦИИ МОГЛИ ТОЛЬКО СОТРУДНИКИ И ЧЛЕНЫ ИХ 
СЕМЕЙ. В ЯНВАРЕ 1995 ГОДА НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ ФСК (С АПРЕЛЯ ТОГО ЖЕ ГОДА ФСБ) 
РОССИИ ПО КУРСКОЙ ОБЛАСТИ ГЕНЕРАЛ-МАЙОР АНАТОЛИЙ ДАНЬШИН НА СОВЕЩАНИИ РУ-
КОВОДЯЩЕГО СОСТАВА ПРЕДЛОЖИЛ ОРГАНИЗОВАТЬ НА МАТЕРИАЛАХ КУРСКОГО УПРАВЛЕ-
НИЯ МУЗЕЙ ИСТОРИИ СПЕЦИАЛЬНЫХ СЛУЖБ РОССИИ, ДОСТУП В КОТОРЫЙ БЫЛ БЫ ОТКРЫТ 
ДЛЯ ШИРОКИХ СЛОЕВ ОБЩЕСТВЕННОСТИ.

 В
музее для исторической экспозиции о работе 
спецслужб на курской земле был выделен ма-
лый актовый зал площадью свыше 100 ква-
дратных метров. К 90-летию УФСБ по Курской 
области 5 июня 2008 года была проведена пол-

ная реконструкция зала, витрин, обновлена экспозиция 
17 выставочных модулей и трех угловых витрин. При по-
иске материалов в первую очередь обращались к ветера-
нам органов госбезопасности, которые передали в музей 
разнообразные личные документы, поделились воспо-
минаниями о наиболее интересных делах и операциях 
курских чекистов. Параллельно рабочая группа изучала 
мемуарную, исследовательскую и научно-популярную 
литературу о деятельности спецслужб России, в которой 
нередко попадались сведения о курянах, несших службу 
по обеспечению госбезопасности далеко за пределами 
Соловьиного края – во внешней разведке страны.

Век ХI – век XIX
Впервые Курск и сами куряне, как опытные воины, упо-
минаются в «Слове о полку Игореве». Именно ХI век, 
когда было написано данное произведение, курские че-
кисты взяли за отправную точку в создании Историко-
экспозиционного зала. 

Древняя Русь владела искусством политической 
и военной разведки, постоянно используя ее достиже-

ния в своей внешнеполитической и военной практике. 
На границе со степью стояли заставы. В самой степи на-
ходились русские «сторожа» – разведчики, следившие 
за передвижением кочевников. К числу пограничных 
городов относился и Курск. Так что практически тыся-
челетняя история города непосредственно связана с дея-
тельностью различных спецслужб.

Еще при Иване IV был издан Указ о суде над государ-
ственными преступниками и о ссылке в город Курск 
за ябедничество. А в 1654 году по Указу царя Алексея Ми-
хайловича в стране организовали Приказ тайных дел – 
прообраз разведывательного и контрразведывательного 
органа. С 1655 по 1672 год подьячим в Приказе служил 
курянин Сильвестр Медведев (в миру Симеон Агафонович 
Медведев), известный книгохранитель Московского печат-
ного двора, духовный писатель, придворный поэт, ученик 
Симеона Полоцкого. Из известных курян в специальных 
операциях участвовал и князь Барятинский (1815–1879), 
в усадьбе которого останавливался плененный Шамиль.

Во время визита в 1996 году руководителей Цен-
трального историко-демонстрационного зала ФСБ Рос-
сии курские чекисты получили от гостей в подарок ко-
пии докладной записки Бенкендорфа о создании 3-го 
отделения собственной его императорского величества 
канцелярии и присяги агента военной внешней развед-
ки России 1810 года. 

Владимир РОГОВСКИЙ
Фото Владимир РОГОВСКИЙ
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Командир «золотого эшелона»
С изменением государственного строя в 1917 году поя-
вились новые государственные органы, одним из кото-
рых стала Всероссийская чрезвычайная комиссия (ВЧК) 
по борьбе с контрреволюцией, саботажем и преступле-
ниями по должности. Именно с ее создания начинает-
ся история советской, а потом и российской разведки. 
В начале июня 1918 года была создана Курская ГубЧК, 
которую возглавил Иван Озембловский. Поляк по про-
исхождению, выходец из семьи полковника царской 
армии, он недолго проработал в этой должности. Осе-
нью 1919 года по заданию Дзержинского он отправился 
в Харьков, где его опознали деникинские контрразвед-
чики и расстреляли вместе с женой.

В годы Гражданской войны, когда молодую респу-
блику со всех сторон окружали армии белогвардейцев, 
а на ее территории действовали сотни различных банд, 
нелегкую задачу пришлось решать курскому чекисту 
Александру Косухину. В конце марта 1920 года, находясь 
в Иркутске, он получил особое задание. Ему предстоя-
ло обеспечить охрану переправляемого по железной 
дороге груза – 6815 ящиков с золотом на сумму более Подарок из Москвы – присяга агента военной внешней разведки России 1810 года

Легендарные 

разведчики-

куряне
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400 миллионов рублей. Почти полтора месяца «золотой 
эшелон» двигался по Сибири. Во время следования при-
шлось восстанавливать пути, по льду выкладывать рель-
сы, а на одной из станций принять бой. В начале апреля 
1920 года «золотой эшелон», возглавляемый Косухиным, 
прибыл на станцию Ачинск, где охрана была заменена. 
В июне этого же года Александр отправился в Москву 
и лично доложил Ленину о выполнении задания.

Русский Дымок для абвера
С началом Великой Отечественной войны курские че-
кисты начали подготовку к обороне города. В историко-
экспозиционном зале представлена уцелевшая опера-
тивная карта-схема обороны Курска. На ней выделены 
места, где наступающего врага должны сдерживать от-
ряды народного ополчения и истребительные отряды 
НКВД. Чекисты готовили схроны с оружием, боеприпа-
сами, едой для партизанских отрядов. После оккупации 
Курска там со специальным заданием была оставлена 
агент с оперативным именем Дымок. В экспозиции, по-
священной 1941–1945 годам, ей отведено особое место. 
В совершенстве знавшая немецкий язык, имевшая под-
ходящую для оккупантов биографию, она смогла устро-
иться переводчицей в разведшколу «Абвергруппа 105» 
штаба «1Ц-Антон» (условное название «Визель»). Здесь 
из военнопленных немцы готовили диверсантов, кото-
рых забрасывали в тыл Красной армии. Дымок, через 
которую проходили все документы, оперативно сообща-
ла о засланных диверсантах. Большая часть из них была 
уничтожена, некоторые продолжили работу, но уже 
на советскую разведку. Немцы, обеспокоенные частыми 
провалами своих агентов, подозревали в измене всех, 

кроме Дымка. Они так и не смогли вычислить ее. По-
сле освобождения Курска по доносу местного населения 
женщину-разведчицу арестовали и некоторое время про-
держали под стражей. Но, разобравшись и получив нуж-
ную информацию, освободили. За весну и лето 1943 года, 
благодаря данным курской разведчицы, следственными 
органами НКВД была разоблачена и ликвидирована вся 
агентура, подготовленная штабом «1Ц-Антон» и остав-
ленная в Курске. К сожалению, все данные на агента 
под именем Дымок засекречены до сих пор. 

В 20-е годы другой курянин, Константин Кукин, был 
военным комиссаром города. А с 1931 по 1952 годы 
он работал в органах безопасности – первые годы в Ан-
глии, потом в США, а с 1940 по 1943 год – в централь-
ном аппарате в Москве. Учитывая накопленный им опыт 
оперативной работы, в 1943-м Кукин был направлен 
резидентом внешней разведки в Лондон, где руководил 
агентурной сетью «Большая пятерка». По донесениям 
этой группы были своевременно раскрыты секретные 
планы летнего наступления гитлеровской армии – опе-
рации «Цитадель» и дислокация 17 аэродромов «Люфт-
ваффе». Благодаря в том числе и этой информации, 
было успешно проведено сражение на Курской дуге. 
В 1947 году в связи с реорганизацией внешней развед-
ки Константин Михайлович был назначен по совмести-
тельству Чрезвычайным и Полномочным послом СССР 
в Англии. После успешного завершения служебной ко-
мандировки в Великобританию он вновь стал работать 
в центральном аппарате внешней разведки, занимая 
пост начальника управления в Комитете информации. 
В 1952 году он уволился в запас по выслуге лет. Не стало 
легендарного курского чекиста в 1979 году.

Агент Дымок
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Курского управления КГБ. Из афганских командировок 
куряне привезли листовки, которые призывали местное 
население бороться с шурави, паспорт одного из боеви-
ков и винтовку, которая была на вооружении местных 
бандитов, воевавших против советских войск. Это уни-
кальный экземпляр выпуска 1882 года. Пуля, выпущен-
ная из этой винтовки, навылет пробивала армейский 
бронежилет. 

Рядом с винтовкой находится позолоченная сабля, 
на ней поясняющий ярлык: «Сабля, подаренная пре-
зидентом Сирии Хафезом Асадом курянину Кирпичен-
ко В.А., бывшему первому заместителю начальника 
Первого главного управления КГБ СССР». Вадим Алек-
сеевич родился и до войны проживал в Курске. Учился 
в школе железнодорожников, которая располагалась 
в том здании, где сейчас находится Курское управле-
ние ФСБ. В 1940 году поступил в спецшколу ВВС № 4. 
В январе – мае 1945 года в составе 103-й гвардейской 
воздушно-десантной дивизии участвовал в освобож-
дении Венгрии, Австрии и Чехословакии. В 1946 году 
Вадим Кирпиченко демобилизовался и в 1947 году по-
ступил на арабское отделение Московского института 
востоковедения, который окончил в 1952 году. Здесь 
на недавнего фронтовика, секретаря партийной орга-
низации института, пристальное внимание обратили 
кадровики. Выбор перед Вадимом Кирпиченко оказался 
не просто богатый – роскошный. Во-первых, перед ним 
была открыта дорога в аспирантуру. Во-вторых, на мо-
лодого и способного арабиста положил глаз МИД. При-

Мирные будни
После войны у сотрудников Курского НКГБ работы 
не убавилось. Пришлось выявлять, разыскивать и при-
влекать к ответственности лиц, которые помогали фа-
шистам во время оккупации. На одном из стендов вы-
ставлены тома уголовного дела в отношении главного 
редактора газеты «Курские известия», агента абвера 
Фильшина. Он скрывался на Украине под другой фа-
милией, но был арестован и приговорен к 25 годам за-
ключения. Работа по выявлению карателей, пособников 
оккупантов продолжалась до 70-х годов прошлого века. 
Параллельно курские чекисты боролись с агентами раз-
ведок других стран. Так, в 1985 году был разоблачен 
Адольф Толкачев, который работал на ЦРУ, проявляя 
интерес в том числе и к курскому заводу «Прибор», вы-
пускавшему детали для военных самолетов. 

После распада СССР и появления независимых госу-
дарств, Курск снова стал пограничным городом. И кур-
ские чекисты столкнулись с новыми видами преступле-
ний. На одном из стендов представлены иностранные 
и российские заграничные паспорта, а также клише 
для печати на фотографии, которые были изъяты в ходе 
двух специальных операций. 

Раритетное ружье и сабля президента
В 1979 году в Афганистан был введен ограниченный кон-
тингент советских войск. Но и до этих событий на тер-
ритории страны работали представители КГБ. Среди 
них был курянин Юрий Жмакин, в то время сотрудник 

Афганские листовки 

для местного на-

селения с призывами 

бороться с шурави 

(афганское название 
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найти самые разные надписи – например, своими впе-
чатлениями от экскурсии поделился легенда внешней 
разведки России Джордж Блейк. Материалы музейной 
экспозиции использовались при подготовке празднова-
ния 90-летия ФСБ России в 2007 году и Курского управ-
ления в 2008 году. Сведения, собранные советом зала, 
легли в основу публикации в «Курской правде» «Курянин 
в Англии и Операция «Цитадель». 

Управление продолжает свою работу, и ее результа-
ты находят свое отражение на стендах. Сменился состав 
совета зала, разработаны и выполняются новые меро-
приятия по расширению и совершенствованию экспози-
ции. Историко-экспозиционный зал спецслужб России 
Управления ФСБ России по Курской области всегда го-
тов к приему посетителей. 

глянулся он и влиятельнейшей по тем временам газете 
«Правда». А незадолго до окончания института его вы-
звали в отдел кадров и предложили поступить на службу 
в органы государственной безопасности. Вадим выбрал 
разведку и был принят на работу в Восточный отдел ПГУ 
(Первое главное управление) КГБ. 

В 1979 году Кирпиченко занял пост первого замести-
теля начальника разведки. Затем была командировка 
в Афганистан, где он руководил действиями своих под-
чиненных в период прихода к власти Бабрака Кармаля. 
В 1991 году в связи с преобразованием разведслужбы 
Кирпиченко был назначен руководителем группы кон-
сультантов при директоре СВР РФ, а через шесть лет, 
в 1997 году, вышел в отставку. Кстати, награду от си-
рийского президента за помощь в предотвращении не-
скольких вооруженных конфликтов Вадим Алексеевич 
передал в Курское управление ФСБ, так как до послед-
них дней своей жизни считал себя курянином, а Курск – 
своим родным городом.

***
За 12 лет – с 1997 по 2009 год – в Историко-экспозицион-
ном зале проведено более 200 экскурсий. Зал посещали 
руководящие работники Федеральной службы безопас-
ности Российской Федерации. В книге отзывов можно 

Сабля, подаренная президентом Сирии Хафезом Асадом курянину Кирпиченко В.А., 

бывшему первому заместителю начальника Первого главного управления КГБ СССР

Трофей из Афганистана – 

винтовка выпуска

1882 года, ее пуля про-

бивала армейский

бронежилет навылет
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Улан-Батор  ̣ ̣ ̣ ̣ ̣ ̣ ̣ ̣ ̣ ̣ ̣ ̣ ̣ ̣ ̣ ̣ ̣ ̣ 48, 50, 51, 53
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